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Олег Николаев: 
«Вышитая карта нашей страны, созданная  
чувашскими мастерами, стала одним 
из самых ярких проектов международной 
выставки-форума «Россия»



МИД «ЕвроМедиа» — это  

10 общефедеральных

и международных журналов

12 форматов размещения

Печатная версия, сайт журнала, версии для 
планшета, смартфона и умных часов, блоги, 
интерактивные издания, маркетплейсы, 
социальные сети, стриминговые сервисы, 
информационное агентство, видеохостинги.

Великолепная  
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Тираж более 
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«ВОЗЬМИ 
В ПОЛЕТ ЦВЕТЫ 
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ИСТОРИЯ ДЕВУШКИ ДИНЫ, 

КОТОРУЮ НАЗЫВАЛИ 
«НОЧНОЙ ВЕДЬМОЙ»

Английский 
инженер и другие 

иностранцы, которые 
выбрали Россию 

своим новым 
домом

Основательница 
журнала Elle и другие 
ростовчане, которые 

стали известны далеко 
за пределами родного 

города
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Новости, рейтинги, 
экспертные мнения и 
рекламные возможности — 
одним кликом.

Вестник. Поволжье

На протяжении уже двух месяцев в российской столице прохо-
дит событие, к которому приковано внимание всего мирового 
сообщества. Международная выставка-форум «Россия» до се-
редины апреля 2024 года будет являться наглядным пособием 
главных экономических достижений страны. Особенно ярко и 
необычно презентуют себя здесь регионы Поволжья, являющи-
еся, по словам полпреда президента РФ в ПФО Игоря Комарова, 
лидерами по основным показателям развития российских 
субъектов. Темпы роста округа в этом году существенно выше 
общероссийских по многим параметрам, в том числе по индек-
сам промышленного и сельскохозяйственного производства, 
индексу инвестиций, объемам строительства. Из года в год 
растет количество туристов, выбирающих в качестве мест для 
отдыха города Поволжья. Президент Общенационального союза 
индустрии гостеприимства Алексей Волков отметил в эксклю-
зивном интервью нашему изданию, что Поволжье показывает 
всей стране, как можно работать с туристическими потоками 
и привлекать инвестиции. Если раньше на карте ПФО точками 
притяжения являлись буквально несколько городов, то сегодня 
туристов гостеприимно принимают во всех без исключения 
уголках макрорегиона. Ключевые направления экономического 
развития регионов Поволжья нашли отражение на страницах 
итогового выпуска журнала. Как реализуются приоритетные 
проекты социально-экономического развития ПФО, какие 
предприятия продемонстрировали наибольшую устойчивость 
к санкциям и способствовали росту показателей макрорегиона, 
какими проектами в туристической сфере может гордиться По-
волжье, вы узнаете в этом выпуске. 
Безусловно, этих успехов было бы невозможно добиться без са-
мого главного — жителей Приволжского федерального округа, 
которые являются движущей силой каждого социально-эконо-
мического достижения. Как справедливо сказал на форуме «Рос-
сия» глава Мордовии Артем Здунов, «главное богатство — наши 
люди, трудолюбивые и напористые, смелые и целеустремлен-
ные, все такие разные, но бесконечно любящие родной край и 
матушку-Россию». И это одинаково относится ко всем жителям 
многонационального Поволжья. 
Завершается 2023 год, объявленный президентом России Годом 
педагога и наставника. Заместитель председателя Правитель-
ства РФ Татьяна Голикова отметила, что от педагога зависит 
очень многое: он воспитывает новое поколение, учит его справ-
ляться со сложностями и вызовами. Именно от наших учителей, 
от тех ценностей и знаний, которые они в нас закладывают, 
зависит и наш личный успех, и в конечном итоге возможности 
развития всей страны. В данном выпуске теме образования по-
священ ряд материалов как федеральных спикеров, так и пред-
ставителей регионов ПФО. 2024 год пройдет под эгидой популя-
ризации государственной политики в области защиты семьи и 
сохранения традиционных ценностей. Редакция нашего журна-
ла желает крепкого здоровья вам и вашим близким. Прекрасных 
мгновений в кругу любимых людей и семейного счастья! 

Елена Лозовая, главный редактор 

lozovaya@mediayug.ru

Главное богатство 
Поволжья  
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Рустам Минниханов, прези-

дент республики Татарстан:

— Вот почему республика 
развивается? Потому что мы 
сумели не только сохранить, 
а серьезно переформатиро-
вать нашу экономику. Она 
была сырьевая — у нас появи-
лись большие перерабатыва-
ющие мощности, существую-
щие мощности расширились. 
Был спад нефтяной промыш-
ленности — были приняты 
решения по поддержанию 
нефтяной промышленности. 
Это были не федеральные, а 
республиканские решения. 
Было решено создать круп-
ный нефтеперерабатываю-
щий комплекс, расширить 
наши нефтехимические пред-
приятия, запустить большие 
проекты в энергетике. Все 
это позволило иметь такой 
субъект, который сегодня 
есть. Мы в прошлом году по 
объему промышленной про-
дукции до 5 трлн не дошли, 
но приблизились. Это была 
наша мечта. И в этом году 
мы пока идем с ростом — и 
по инвестициям в основной 
капитал, и по объемам про-
мышленного производства, и 
по селу, и по объемам строи-
тельства. Все эти показатели 
с положительной динамикой.

Глеб Никитин, губернатор 

Нижегородской области:

— В Нижегородской обла-
сти планируется произво-
дить легковые автомобили 
под собственным брендом. 
Российский автопром начал 
восстанавливаться, у ав-
топроизводителей расши-
рился выбор поставщиков 
компонентов, а по итогам 
девяти месяцев объем про-
изводства машин в области 
вырос на 10% к 2022 году. По 
автобусам феноменальный 
рост. Мы же являемся одним 
из главных производителей 
автобусов и общественного 
транспорта повышенной ком-
фортности. Мы сейчас очень 
активно работаем над расши-
рением линейки производи-
мых автомобилей, надеемся, 
что у нас получится в недале-
ком будущем вернуть в Ниже-
городскую область производ-
ство легковых автомобилей 
под собственными брендами. 
Мы ждем отечественный, 
нижегородский бренд.

Артем Здунов, глава респу-

блики Мордовия:

— Ключевыми отраслями 
у нас остаются тяжелое ма-
шиностроение, химическое 
машиностроение, вагоно-
строение, электротехника 
всегда была традиционно 
в Мордовии, сельское хозяй-
ство и новые инновационные 
производства — фарма-
цевтика. Сейчас стали 
производить субстанции 
для производства антибио-
тиков и противовирусных 
препаратов. Закрыли еще 
одну инвестиционную нишу. 
В наших планах создать 
федеральный биотехнологи-
ческий центр, потому что при 
подготовке лекарств не все 
разработки можно пока 
сделать в России. Но у нас 
есть четкий план, мы его 
согласовали с Минпромтор-
гом, с Миннауки Российской 
Федерации, и в программы 
«Приоритет-2030» и «Передо-
вые инженерные школы» мы 
будем входить в этом году. 
Это позволит нам обеспечить 
лекарственную безопасность 
страны. Тем более 16 млрд 
рублей мы за короткий пери-
од вложили в фармацевтику. 
Это одно из наших основных 
направлений.

«Мы сумели не только 
сохранить, но и серьезно 
переформатировать экономику»

Дмитрий Азаров, губерна-

тор Самарской области:

— Несмотря на жесткие вызо-
вы, с которыми сталкиваются 
страна и регион, социальные 
обязательства перед жите-
лями Самарской области 
только наращиваются. Мы 
значительно увеличили со-
циальные обязательства на 
следующий год. Самое значи-
тельное — поддержка семей с 
детьми. 14,8 млрд рублей мы 
направляем дополнительно. 
Безусловно, нам нужно под-
держать врачей, учителей 
и всех, кто сегодня создает 
систему социальной защиты 
в нашем регионе в широком 
понимании этого слова. Поэ-
тому такое решение сегодня 
принимаем. Депутатскому 
корпусу вместе с Кабинетом 
министров Самарской обла-
сти необходимо поработать 
с органами власти городов 
и районов, чтобы с 1 января 
уровень заработной платы 
поднялся и у работников 
бюджетной сферы муници-
пального уровня. Все нужно 
синхронизировать, и эти во-
просы самым внимательным 
образом отработать.
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Николай Угаслов, 
генеральный директор  

аО «СЗ «ТУС»: 

— В ПФО в последнее время 
вырос объем жилищного 
строительства. Если учиты-
вать нашу компанию, то есть 
несколько причин, благодаря 
которым мы всегда достигаем 
поставленных результатов. 
Первая — акционерное 
общество «Специализирован-
ный застройщик «ТУС» (до 
26.05.2017 г. ЗАО «ТУС») явля-
ется строительно-монтажной 
организацией, основанной 
в 1992 году. За 30 лет работы 
компанией построены и 
введены в эксплуатацию в 
намеченные сроки с высокой 
оценкой государственной 
комиссии десятки крупных 
жилых объектов социальной 
сферы в Москве, Московской 
области и Чувашской Респу-
блике. Вторая причина — 
профессиональная  команда 
строителей с большим опытом 
работы, прошедшая строгий 
отбор. Третий критерий — 
стратегический бизнес-план. 
Заранее спланированное 
строительное производство. 
Не на один год, а на несколько 
лет вперед. Еще один важный 
элемент — материально-тех-
ническая база: собственный 
парк строительной и грузо-
подъемной техники. 

См. статью  

«Поволжье, стройся!», 

стр. 36.

Ольга Камилова,  

директор по продажам 

Courtyard Нижний Новгород 

City Center:

— В нашем регионе тури-
стов привлекает уникаль-
ность достопримечатель-
ностей и их разнообразие. 
У нас очень развиты собы-
тийный, культурно-позна-
вательный и гастротуризм. 
Большой поток туристов 
обеспечивает событийные 
направления, гости приез-
жают на различные фести-
вали, которые проходят в 
регионе. 
Другое популярное на-
правление — культурный 
туризм, также активно раз-
вивается и деловой туризм.
Что касается туристических 
маршрутов, то многие из 
них пользуются популярно-
стью среди гостей региона 
на протяжении уже несколь-
ких лет — Дивеево, Арзамас, 
Городец. 
Но появляются и новые точ-
ки притяжения.
Перемены затрагивают и 
прочие аспекты. 
Так, например, меняется 
возраст туристов и их за-
просы. Особые требования 
появляются даже у школь-
ников, юных туристов слож-
но удивить отелями 2-3*, им 
нужны 4-5*.

См. статью  

«Приволжский вояж», 

стр. 98.

Борис Кайнов,  

директор Нижегородского 

государственного 

академического театра драмы:

— По нашему опыту могу ска-
зать, что некий секрет успе-
ха — это сохранение русского 
психологического театра. 
Зритель с удовольствием при-
ходит к нам именно на такой 
спектакль. В основном мы 
сохраняем классический ре-
пертуар и хорошо поставлен-
ной классикой воспитываем 
своего зрителя. Да, у нас есть 
и экспериментальные рабо-
ты, но на них мы не делаем 
акцент. В репертуаре театра 
имеются и кассовые комедии, 
но они нужны скорее для 
того, чтобы на доходы от их 
показов выпускать классиче-
ские спектакли.
Наша задача — дать зрителю 
пищу для размышления, 
сделать так, чтобы он ушел 
после просмотра не пустым, 
чтобы что-то заставило его 
задуматься над тем или иным 
вопросом. Каждый спектакль 
рождается здесь и сейчас, воз-
никает сиюминутная реакция 
как у зрителя, так и у актера. 
И эта реакция — самое важ-
ное. Однако в разных регио-
нах разный зритель, а потому 
главное для сотрудников лю-
бого театра — найти своего 
зрителя и чувствовать его.

См. статью  

«Театральная столица 

Поволжья», стр. 106.Читайте № 1/23 здесь



12,7 млн кв. метров жилья сдано 
в эксплуатацию за 8 месяцев 2023 года в Приволжье, что 
на 24,8% больше, чем в успешном 2021 году.

Более 150 км дороги М-12 «Восток» открыли 
в Чувашии и Татарстане.

13,8 млн туристов посетили Поволжье 
за 9 месяцев 2023 года, при этом на Татарстан пришлось около 
четверти этого турпотока — 22,5%.

3,3% составил рост рождаемости 
в Поволжье: на первом месте Саратовская область, где родилось 
на 13,3% детей больше, чем за аналогичный период прошлого года.

На 14% снизили сбор зерна 
в бункерном весе в Приволжском федеральном округе 
в 2023 году по сравнению с прошлым годом.

56 объектов здравоохранения 
первичного звена будут возведены и отремонтированы 
в Чувашии по результатам 2023 года.

52,5 тыс. рублей, с ростом на 16,4% 
к аналогичному периоду прошлого года, составила средняя 
зарплата в субъектах ПФО в январе — сентябре 2023 года.

Поволжская арифметика
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Владимир Путин: «Нужно уверенно идти к своей цели, 
если ты уверен в том, что делаешь, а я уверен»
 
14 декабря состоялось сразу два ожидаемых события — прямая линия 
с гражданами и пресс-конференция президента России Владимира Путина. 
Четырехчасовое мероприятие позволило поднять десятки острых тем, 
касающихся внешней и внутренней политики, социальной и экономической 
жизни страны. Часть актуальных вопросов задали представители Приволжского 
федерального округа. Помимо общей картины социально-экономического 
развития, Владимир Путин откровенно ответил на личные вопросы и удивил 
зрителей знанием мордовского языка. 

Текст: Вера Чернова



Уверенно идти вперед 
— Запас прочности у российской эконо-
мики достаточный для того, чтобы не 
просто уверенно себя чувствовать, но и 
идти вперед. И этот запас прочности обе-
спечен несколькими составляющими.
Первое, и это самое главное, — высокая 
консолидация российского общества. 
Второе — устойчивость финансово- 
экономической системы страны. Как 
оказалось, и это было удивлением для 
наших так называемых партнеров, если 
по-честному, и для многих из нас, что за 
предыдущие десятилетия Россия накопи-
ла этот запас прочности и устойчивости 
в финансах и экономике. И третье, без-
условно, — возрастание возможностей 
нашей силовой составляющей: армии и 
органов безопасности. Самый главный 
показатель роста экономики — рост вало-

вого внутреннего продукта по концу года 
ожидается 3,5%. Это хороший показатель, 
это значит, что мы отыграли падение 
прошлого года, там у нас было, по-мо-
ему, 2,1%. Если в этом году будет плюс 
3,5 — значит отыграли падение и сделали 
достаточно серьезный шаг вперед.
К сожалению, у нас подросла инфляция, 
к концу года ожидается 7,5, может быть, 
чуть больше — к 8%. Но Центральный 
банк, правительство принимают необхо-
димые меры. 
Промышленное производство растет 
уверенно — 3,6%. Но особенно радует, 
что растет обрабатывающая промышлен-
ность — 7,5% будет по году. У нас давно 
такого не было.
Что особенно настраивает на позитивный 
лад — 10-процентный рост инвестиций в 
основной капитал. Что это означает? То, 
что гарантированно будет устойчивое 
развитие на среднесрочную перспективу, 
деньги вкладывают, производство будет 
расширяться, рабочие места будут созда-
ваться.
Прибыль предприятий составила плюс 
24%, я уже не говорю про банки, они зара-
ботают свыше трех триллионов. Конечно, 
я знаю, и в этой аудитории, и в целом в 
стране скажут: ну, вот банки жируют и так 
далее. Это все понятно. Но те люди, кото-
рые хранят деньги на счетах российских 
банков, для них это приятная новость — 
устойчивость российской финансовой 
банковской системы.
Реальная зарплата вырастет — около 8% 
будет, это за вычетом инфляции. Я пони-
маю, что не у всех будет так, но в среднем 
по стране эта статистика точная. И ре-
альные располагаемые доходы населения 
тоже подрастают. Здесь больше составляю-
щих — где-то под 5% будет.
Уровень безработицы. Совсем недавно мы 
гордились тем, что у нас исторический 
минимум был 3%. Вчера мы с коллегами 
готовились к сегодняшней нашей встре-
че — уже 2,9%. Такого вообще никогда не 
было в истории России. Это очень хороший 
интегрированный показатель состояния 
экономики.
Надо упомянуть, конечно, что с 1 января у 
нас будет МРОТ повышен сразу на 18%. Мы 
нечасто это делали.
Государственный внешний долг сокраща-
ется. Тоже говорит о макроэкономической 
стабильности, финансовой стабильности. 
Госдолг сократился с 46 до 32 млрд дол-
ларов. И частный внешний долг также 
сократился (наши компании исправно воз-
вращают все кредиты, взятые в иностран-

ных финансовых учреждениях) с 337 млрд 
долларов до 297. То есть погашение идет 
ритмично, часто даже с опережением гра-
фика.
И такой интегрированный социальный 
показатель — рост продолжительности 
жизни, то, о чем мы всегда говорим и к 
чему мы стремимся. Динамика какая: 
2021 год — продолжительность жизни в 
России — 70,06, 2022 год — 72,73, а в 2023-м 
ожидается 74 года. Все-таки это показатель 
того, как в целом на важнейшем соци-
альном показателе отражаются усилия 
государства и в сфере экономики, и в сфере 
социальной политики.

Казань как дипломатический хаб 
Представитель «Татар-информ» задал 
президенту вопросы о том, какое влия-
ние саммит БРИКС 2024 года окажет на 
изменение миропорядка, а также связан 
ли выбор Казани с тем, что столица Татар-
стана становится в последнее время неким 
дипломатическим хабом в отношениях с 
восточными странами и странами мусуль-
манского мира. 
«Да нет, просто это связано с тем, что Татар-
стан развивается хорошо, а Казань — один 
из наилучших примеров такого развития. 
Условия созданы хорошие. И прежний пре-
зидент, и сегодняшний — Минниханов — 
работают хорошо, мы видим результаты, — 
заметил Владимир Путин. — Я помню — я 
с Минтимером Шариповичем приезжал 
еще — мы ходили в дома. Вы знаете, меня 
тогда что порадовало? Домами-то назвать 
нельзя было — землянки на самом деле. 
Это было в начале 2000-х годов. Землянки 
в полном смысле этого слова. Но так чи-
стенько, мы зашли в дом — там чистенько, 
все так прибрано хорошо. У меня до сих пор 
сохранилось это чувство уважения к лю-
дям, которые в таких скромных условиях 
жили и так все содержали на таком уровне, 
понимаете? Уровень внутренней культуры 
народа не то что поражает, но вызывает 
уважение. В этом проявляется и, думаю, 
что с этим связано и достаточно уверенное 
развитие Татарстана, столицы Татарста-
на — города Казани — прежде всего. Город 
в хорошем состоянии, инфраструктура 
развита. Казань провела ряд крупных меж-
дународных мероприятий — и спортив-
ных, и общеполитических. Естественным 
образом становится центром притяжения, 
если вам больше нравится слово «хабом». 
Татарстан — многонациональная, много-
конфессиональная республика, выстроены 
отношения между конфессиями должным 
образом, хороший пример в принципе для 
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всей страны. И вот с этим связан выбор 
Казани. На вопрос о влиянии саммита 
БРИКС на миропорядок президент ответил: 
«Что касается миропорядка, основанного 
на правилах, — нет таких правил на самом 
деле. Они меняются каждый день в зави-
симости от текущей политической конъ-
юнктуры и сиюминутных интересов тех, 
кто об этом говорит. Как повлияет на эту 
ситуацию? Повлияет в правильном направ-
лении. Покажет, что есть в мире достаточ-
но большое количество сил, мощных стран, 
которые хотят жить не по этим неписаным 
правилам, а по правилам, прописанным в 
основополагающих документах, к которым 
относится Устав Организации Объединен-
ных Наций, и тех, которые руководствуют-
ся своими интересами и интересами своих 
партнеров. Никому ничего не навязывают, 
не создают никаких военных блоков, а соз-
дают условия для совместного эффектив-
ного развития. Вот этому будет посвящена 
и работа России как председателя БРИКС в 
следующем году».

Восточные друзья 
По традиции на мероприятии присутство-
вали представители СМИ из многих стран 
мира. Но, учитывая наши дружественные 
связи с Китаем, именно представителю 
информационного агентства из Поднебес-
ной было предоставлено право первого 
вопроса. Он касался ожиданий главы Рос-
сийского государства от развития китай-
ско-российских отношений.
Владимир Путин напомнил, что уровень 
взаимодействия России с КНР беспреце-
дентно высокий. «Мы много раз говорили, 
что надеемся достичь в следующем году 
товарооборота 200 миллиардов долларов. 

Он у нас будет в этом году — уже не в следу-
ющем, а в этом — свыше 200 миллиардов. 
Надо будет в I квартале следующего года 
посчитать — думаю, будет 220-230 милли-
ардов товарооборот. Это уже приличный 
показатель. В прошлом году у нас был 31% 
рост товарооборота, в этом будет 30% рост.
Стабильно мы развиваем наши эконо-
мические связи, причем в самых разных 
областях. Что меня радует — это диверси-
фикация наших отношений. Мы развиваем 
отношения и в сфере инфраструктуры, и 
мосты строим, дороги, работаем в высоко-
технологичных областях вместе — и будем 
дальше это делать. Значительный толчок 
в развитии наших отношений был дан в 
ходе и по результатам визита в марте пред-
седателя Китайской Народной Республики 
господина Си Цзиньпина. Мы договори-
лись о том, что будем развивать отношения 
по восьми магистральным направлениям. 
Подписаны соответствующие документы. 
Правительства и Российской Федерации, и 
Китайской Народной Республики активно 
включились в реализацию тех целей, ко-
торые были нами с моим другом, с другом 
нашей страны — председателем Си Цзинь-
пином — определены. Работа идет интен-
сивно, стабильно, надежно», — отметил 
президент России.

«Убивают Волгу»
Плакат с этой надписью один из первых 
привлек внимание главы государства. Со-
трудник деловой газеты Татарстана «Биз-
нес Online» поделилась с Владимиром Пу-
тиным информацией о том, что в 2023 году 
жители регионов Поволжья столкнулись с 
катастрофическим обмелением Куйбышев-
ского водохранилища. Все лето воду спу-

скали в низовья Волги, аргументируя это 
тем, что страдают интересы рыболовной 
отрасли Астрахани. При этом жители пере-
живают, что они могут потерять главную 
русскую реку. Президент отреагировал: 
«Надеюсь, что этого не произойдет. Есть 
конфликт интересов между энергетиками 
и другими водопользователями в низовьях. 
Энергетики хотят держать высокий уро-
вень, для того чтобы объем электроэнергии 
с Волжского каскада, с электростанции был 
достаточным для того, чтобы обеспечить 
интересы промышленности и комбыта. 
А другие водопользователи — в низовьях — 
хотят, чтобы река была более полноводной. 
Моряки, конечно, судовладельцы хотят, 
чтобы фарватер был обеспечен и чтобы 
он был поглубже. Эти вопросы известны. 
Поверьте, что правительство работает над 
этим и не бросит это на самотек в прямом 
и в переносном смысле этого слова. Но про-
блема, конечно, есть».

Мордовское гостеприимство 
Внимание главы государства привлек 
еще один плакат с надписью: «Шумбрат». 
Обращаясь к зрительному залу, Владимир 
Путин продемонстрировал знание мордов-
ского языка: «Шумбрат» — это по-мордов-
ски «здравствуйте». Обозреватель ГТРК 
«Мордовия» пригласила главу государства 
посетить павильон региона на выставке 
«Россия», где представлена в том числе 
визитная карточка республики — так на-
зываемый «черный алмаз», мореный дуб, 
добываемый со дна рек, а также увидеть 
другие развивающиеся отрасли народного 
хозяйства. 
«Спасибо большое за приглашение. 
Мордовия действительно очень красивая 



республика. Мне очень нравится то, как 
люди относятся к своим традициям, к 
своей культуре во всех проявлениях — и к 
одежде, и к традициям в самом широком 
смысле этого слова. Что касается регионов 
и выставки, региональной части, то это 
действительно получилось. Региональные 
выставки на ВДНХ, наверное, одни из са-
мых ярких, самых интересных для посети-
телей. И я с вами согласен, постараюсь там 
побывать», — отреагировал президент.

Сделано в Удмуртии 
Также к президенту обратился бизнесмен 
из Удмуртии. Он поделился собственным 
положительным кейсом развития произ-
водства одежды для взрослых и детей, а 
также привел в пример рост производства 
туристической одежды одной из местных 
компаний. Вопрос заключался в том, 
возможно ли в современных реалиях сфор-
мировать такую системную поддержку 
отечественных брендов и предпринимате-
лей, чтобы их развитие не носило характер 
только удачного случая.
«Смотрите, вы же сейчас сказали, что у вас 
все получилось, и не только у вас. На нашем 
рынке внутри страны присутствие наших 
брендов выросло на 30 с лишним процен-
тов. Но вы правы в том, что этот процесс 
нельзя останавливать, и он должен иметь 
системный характер. В этой связи, без вся-
кого сомнения, нужно привлечь к этой ра-
боте не только федеральные структуры, но 
и региональные. Я сейчас обращаюсь к ру-
ководителям регионов, к своим коллегам: 
нужно взять это под контроль и всячески 
способствовать продвижению региональ-
ных брендов. Вы знаете, это существенным 
образом разнообразит наш рынок, сделает 

его интересным, насыщенным и более 
привлекательным для потребителя. У нас в 
регионах есть чем гордиться. Посмотрите 
на то, что производится в регионах. Надо 
это продвигать. Нужно, чтобы в каждом 
регионе была своя программа работы по 
поддержке малых и средних предприятий, 
по поддержке и продвижению наших брен-
дов», — предложил Владимир Путин.

Беречь честь смолоду 
Большой блок вопросов касался личных 
пристрастий главы государства. В ходе 
ответов на блиц-опрос граждане нашей 
страны получили возможность узнать 
своего президента ближе. Молодежи Вла-
димир Путин дал такой совет: «У нас же 
есть народные мудрости, их очень много, 
одна из них — это «береги честь смолоду». 
Вы знаете, это в самом широком смысле 

этого слова. Надо заранее думать, сегодня 
надо думать о том, что будет завтра. Но вот 
еще что я к этому присовокупил бы. Надо 
ставить перед собой всегда амбициозные 
цели и задачи. Ставить перед собой такие 
задачи и такие цели, которые кажутся, 
может быть, недостижимыми. Но если 
человек ставит перед собой такие цели, он 
всегда будет бороться, к ним идти и точно 
будет добиваться успехов». 
«Я за многие годы приучил себя к тому, что 
нужно стремиться к тому, чтобы выбирать 
самое главное и делать все для достижения 
поставленных целей, не обращая внимания 
на всякую шелуху. Конечно, нужно, чтобы 
это поле зрения было, тем не менее, широ-
ким, надо все понимать, анализировать. Но 
нужно уверенно идти к своей цели, если 
ты уверен в том, что ты делаешь, а я уве-
рен», — подчеркнул президент России.

7 говорящих цифр*

3,5% — прогнозируемый рост ВВП.

3,6% — рост промышленного производства. 

7,5% — рост обрабатывающей промышленности. 

10% — рост инвестиций в основной капитал. 

24% — рост прибыли предприятий.

8% — рост реальной зарплаты.

2,9% — уровень безработицы.

*Прогнозные данные по итогам 2023 года приведены президентом россии в ходе прямой линии.
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Центр притяжения
За последние годы ПФО стал одним из мировых 
центров исламской культуры
 
Сегодня в условиях «холодной» и «горячей» войн особая роль отводится 
макрорегионам, вокруг которых сплачиваются различные этнокультурные 
и экономические силы общества. Одним из них является 
Приволжский федеральный округ, консолидировавший мощный 
производственно-экономический потенциал, помноженный на вековые 
межэтнические культурные традиции, способный притягивать к себе 
здоровые и традиционные силы как христианской, так и исламской 
цивилизации. С одной стороны, ПФО является центром притяжения всех 
здоровых религиозных и культурных сил нашей планеты, с другой, 
индустриальным центром России, нацеленным на экспорт наиболее 
востребованной продукции на мировом рынке. 

Текст: Сергей Кисин  



Тихая гавань. В то время как планету 
все больше и больше раскалывают нераз-
решимые политические, религиозные 
и экономические противоречия, Россия 
демонстрирует обратную тенденцию — 
консолидацию общества и концентрацию 
вполне вменяемых международных сил с 
появлением четко выраженного «второго 
геополитического полюса» в лице БРИКС 
и «примкнувших к нему». 
В стране — множество полиэтнических и 
поликонфессиональных макрорегионов 
(Юг России, Урал, Сибирь, Дальний Вос-
ток, Забайкалье и др.), но наиболее эко-
номически развитым и перспективным 
среди них является Поволжье. Конкретно 
регионы, входящие в Приволжский феде-
ральный округ, являющийся лидером во 
многих отраслях экономики страны. Се-
годня из 28,6 млн жителей ПФО порядка 
6 млн — мусульмане, у которых нет про-
блем ни с религиозной, ни с социальной 
самоидентификацией.
Не случайно именно этот макрорегион 
более 10 лет назад был обозначен как 
стратегически важный для развития со-
трудничества России с исламским миром. 
Здесь в 2006 году после присоединения 
России к организации Исламского сотруд-
ничества в качестве наблюдателя была 
создана группа стратегического видения 
«Россия — исламский мир», призванная 
координировать усилия гражданского об-
щества, деловых кругов, религиозных объ-
единений для улучшения связей нашей 
страны с мусульманскими странами. 
В течение последующих трех лет группа 
провела пять заседаний — в Москве, 
Казани, Стамбуле, Джидде, Кувейте. 
По ее инициативе 22 октября 2013 года 
президент рФ Владимир Путин принял 
участие в праздновании 225-летия учреж-
дения Оренбургского магометанского 
духовного собрания (ОМДС), послу-
жившего основой для создания позднее 
Центрального духовного управления 
мусульман (ЦДУМ). Выступая перед му-
сульманскими религиозными деятелями, 
съехавшимися со всей России, президент 
тогда обозначил основные пути сосуще-
ствования и взаимодействия государства 
и мусульманской уммы России, призвав 
обратить особое внимание на подготовку 
высокообразованных мусульманских свя-
щеннослужителей, способных дать чет-
кую и канонически безупречную оценку 
острым современным вызовам и угрозам. 
«Некоторые политические силы исполь-
зуют ислам, а точнее, его радикальные 
течения, кстати сказать, исторически не 

характерные для российских мусульман, в 
целях ослабления нашего государства, для 
создания на российской территории зон 
управляемых извне конфликтов, внесения 
раскола между различными этническими 
группами, внутри самой мусульманской 
общины, для разжигания в регионах 
сепаратистских настроений, — говорил 
Владимир Путин. — Убежден, что таким 
попыткам разделения необходимо проти-

вопоставить верность российских мусуль-
ман своим историческим традициям, пар-
тнерские отношения с представителями 
других религий, прежде всего с Русской 
православной церковью».
В 2014 году Владимир Путин уполномочил 
президента Татарстана Рустама Минни-
ханова возглавить группу. В настоящее 
время она включает 56 человек из 28 
стран, в нее входят бывшие руководители 

«Поволжье — пример баланса между 

развитием общероссийской гражданской 

идентичности и сохранением традиционных 

ценностей народов России. Почти 500 лет 

мирного сосуществования православного 

христианства и ислама сформировали 

благоприятные условия развития диалога 

и взаимопонимания между представителями 

самых разных культур».
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высокого ранга, представители науки и 
общественности, деловых кругов, религи-
озные деятели (ислама и православия). 
В прошлом году заседание группы вновь 
прошло в столице Татарстана, принявшей 
знамя межконфессионального сотрудни-
чества в условиях обострения внешнепо-
литической обстановки.
«Поволжье сегодня представляет пример 
баланса между развитием общерос-
сийской гражданской идентичности и 
сохранением традиционных ценностей 
народов России. Почти 500 лет мирного 
сосуществования основных религи-
озных конфессий — православного 
христианства и ислама сформировали 
благоприятные условия развития диалога 
и взаимопонимания между представите-
лями самых разных культур», — уверен 
полномочный представитель президента 

россии в ПФО Игорь Комаров. 
Особенно ярко это проявилось на фоне 
СВО и своеобразного «крестового похода» 
стран «золотого миллиарда» на Россию, 
лишь сплотившее ее население перед ли-
цом внешней угрозы.
«Весь мир увидел единение народов 
многонациональной России. Такое еди-
нение происходило и в годы Великой 
Отечественной войны, когда наша страна 

боролась с фашизмом», — считает глава 
Татарстана Рустам Минниханов. По его 
словам, более 80% татарстанцев положи-
тельно оценивают состояние межнацио-
нальных и межрелигиозных отношений, 
а три четверти населения одинаково 
ощущают связь с общероссийской и ре-
спубликанской идентичностью: «Мирная 
жизнь народов внутри России может быть 
ориентиром для многих стран».
«Мы стали свидетелями, что такая тен-
денция приводит к распространению 
нацизма и расколу между народами, с 
чем Россия активно борется, — считает 
вице-премьер Правительства рФ Марат 
Хуснуллин. — Отрадно, что в рамках 
нашего диалога позиции по многим 
актуальным вопросам у нас совпадают. 
Сегодня мусульманский мир не отвернул-
ся от России. Несмотря на специальную 
военную операцию, все наши отношения 
поддерживаются».  
Мусульманский мир не только не отвер-
нулся от России, но и весьма активно 
начал с ней контактировать, свидетель-
ством чему стало подключение к БРИКС 
ведущих исламских держав — Египта, Са-
удовской Аравии, ОАЭ и Ирана. В очереди 
в эту организацию стоят еще множество 
мусульманских стран, которые являются 

частыми гостями в Поволжье на самми-
тах группы «Россия — исламский мир».

Экономический стимул. После на-
чала СВО и последовавшего за ним разры-
ва официальных экономических связей 
с условным Западом именно ПФО стал 
индустриальным центром российского 
экспорта. К примеру, по данным газеты 
Berliner Zeitung, Германия, по политиче-
ским мотивам вынужденная сократить 
закупки газа из России, резко нарастила 
закупку удобрений. По информации 
статистической службы и Ассоциации 
сельскохозяйственной промышленности 
Германии, по итогам завершившегося се-
зона импорт не заменимых для сельского 
хозяйства азотных удобрений из России 
вырос сразу на 334%. В Евросоюзе этот 
показатель также вырос в пять раз. 
Именно в ПФО сосредоточены мощные 
предприятия по производству минудо-
брений: «Башплодородие» (Уфа), «Урал-
калий» (Березники), «Куйбышевазот» 
(Тольятти), «Агрохимикат» (Кирово-Че-
пецк), «Мелеузовские минудобрения», 
«Терминал-Лысьва» (Кунгур), «ЕвроХим 
Усольский химкомбинат» (Усолье), ПКФ 
«Химагро-Пермь». 
Они в числе других отечественных 
заводов нарастили мощности выпуска 
продукции. По данным Росстата, Россия 
в июле 2023 года увеличила выпуск удо-
брений на 15,8% по сравнению с июлем 
2022 года — до 2,1 млн тонн. Всего за семь 
месяцев 2023 года произведено 14,5 млн 
тонн удобрений — на 2,4% больше, чем за 
тот же период прошлого года. 
Удобрения важны и для отечественного 
сельского хозяйства, на которое работа-



логическими инновациями.
В августе общественности уже проде-
монстрированы предсерийные образцы 
среднемагистральных пассажирских 
самолетов полностью российской сбор-
ки — Ту-214СМ, SJ-100. Глава Татарстана 
Рустам Минниханов сообщил, что с 
республиканским заказчиком подписан 
контракт на поставку четырех самолетов 
Ту-214 для авиакомпании «ЮВТ Аэро». 
Предполагается, что постепенно на 
отечественные «борта», в том числе при-
волжской разработки, будут переходить 
все российские авиакомпании. К тому же 
у отечественного авиапрома есть и хоро-
шая экспортная составляющая.
Таким образом, промышленный потен-
циал ПФО даже в условиях бесчисленных 
санкционных войн имеет хорошие пер-
спективы для поступательного развития. 

ют многие предприятия агропрома ПФО, 
реализующие крупные инвестпроекты 
по налаживанию перерабатывающих 
мощностей. 
Так, начата масштабная модернизация 
Березниковского содового завода (Перм-
ский край) объемом инвестиций 12 млрд 
рублей. Модернизируются маслобойни в 
Самарской (1,5 млрд рублей) и Саратов-
ской (1 млрд рублей) областях. Строится 
новый элеватор (в России это редкость, 
почти все элеваторы функционируют 
еще с советских времен) в Пензенской 
(4,5 млрд рублей) и животноводческий 
комплекс (2,1 млрд рублей) в Нижегород-
ской областях, Пермском крае (1 млрд 
рублей). В Саратовской области начато 
строительство завода по переработке зер-
новых и зернобобовых (450 млн рублей).   

Высокотехнологичная  
составляющая. Ряд инвестпроектов 
касается сферы ТЭК, позиции которой 
важны как для экономики ПФО, так и для 
российского экспорта. В Башкортостане 
создан целый Нефтехимический террито-
риальный кластер, ядром которого стали 
крупные научные, проектные, инжини-
ринговые, производственные и образова-
тельные организации, обеспечивающие 
развитие базовых отраслей республики. 
Работа кластера предполагает создание 
условий для налаживания глубокой пе-
реработки тяжелой поволжской нефти и 
повышения числа Нельсона (индекс тех-
нической сложности НПЗ) до 9,46. 
Для республики, большая часть ВРП кото-
рой строится на черном золоте, это весьма 
позитивный результат. 
По данным экспертов ГК «Финам», одна 
из ведущих нефтедобывающих компаний 
округа ПАО «Татнефть» с начала 2023 года 
приобрела премиальный шинный бизнес 
финской компании «Нокиан» в России и 
завод по производству шин в Узбекистане. 
Помимо этого, она стала владельцем опе-
ратора сети из 570 АЗС в Турции. В свою 
очередь инвестиции «Татнефти» в развитие 
своего основного нефтеперерабатывающе-
го и нефтехимического комплекса «Тане-
ко» в 2022 году составили 52,7 млрд рублей. 
На фоне активной реализации нефти и 
нефтепродуктов Россией в дружественные 
страны это очень серьезный задел.  
Еще одним знаковым сегментом для ПФО 
является машиностроение и его особая ка-
тегория — авиастроение, сильно постра-
давшее от западных санкций 2022 года. 
В настоящее время в округе функциониру-
ет авиастроительный кластер, призванный 

постепенно ликвидировать технологиче-
ское отставание отечественной промыш-
ленности и насыщение рынка самолетами 
российской сборки. К его работе за эти 
годы подключили уже 77 резидентов с об-
щим числом работников свыше 30 тысяч. 
Целью создания кластера «Ульяновск-авиа» 
организаторы объявили «формирование в 
Ульяновске автономного и локализованно-
го интерактивного пространства, способ-
ствующего коммуникациям и сотрудниче-
ству между внешними (из других регионов, 
стран, сообществ) и местными организа-
циями и специалистами, позволяющие 
развивающемуся региону интегрироваться 
во внешнюю (мировую) экономику». 
За минувшие 14 лет предприятиям кла-
стера во многом удалось провести модер-
низацию производства, переобучение и 
подготовку персонала, связанные с техно-
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80 проектов вокруг света
Приоритетные инвестпроекты в ПФО реализуются 
под кураторством вице-премьера 



Текст: Сергей Кисин, иллюстрация: Александр Лютов

Реализация приоритетных проектов социально-экономического развития 
Приволжского федерального округа (ПФО) в новых условиях ведется под контролем 
Координационного центра Правительства РФ, руководителем которого является 
куратор ПФО, вице-премьер Дмитрий Чернышенко. С учетом изменения глобальной 
ситуации в мире в рамках института кураторства федеральных округов, 
утвержденного председателем Правительства РФ Михаилом Мишустиным, центром 
определен список из 80 приоритетных инвестиционных проектов, ставших 
наиболее актуальными для экономики ПФО в нынешней ситуации. 



По заданию центра. Координационный центр Прави-
тельства РФ был создан в начале 2021 года, а в феврале его ру-
ководителем стал Дмитрий Чернышенко. Его задачей стало 
оперативное разрешение штатных и нештатных ситуаций, а 
также поддержка реализации приоритетных стратегических 
задач и проектов. Новая для российской власти структура 
была призвана обеспечивать взаимодействие федеральных 
министерств и ведомств, регионов и организаций в режиме 
реального времени, так как обострение внешнеполитической 
ситуации требовало от центральных властей повышенной 
скорости реакции в процессе анализа ситуации и принятия 
решений.
Разработчики идеи центра планировали на его площадке ре-
ализовать модель проактивного реагирования на возможные 
проблемы в различных отраслях экономики и социальной 
сферы. Внедрить принципиально новый формат работы, ко-
торый ранее не использовался в системе государственного 
управления.
Деятельность Координационного центра строилась на совре-
менных цифровых технологиях, системе управления инци-

дентами, рисками социально-экономического развития РФ, 
многоканальной системе обратной связи от граждан, системе 
анализа потоковых данных.
Как пояснили в Правительстве РФ, Координационный центр 
должен был стать межведомственной экспертно-анали-
тической цифровой платформой, которая будет в режиме 
реального времени поддерживать принятие федеральным 
правительством оперативных мер, содействовать выработке 
предложений по стратегическим целям и механизмам реали-
зации приоритетных задач, а также обеспечивать непосред-
ственное управление процессом осуществления утвержден-
ных решений.
Именно работа центра стала наиболее важна для ПФО, так как, 
с одной стороны, сам Дмитрий Чернышенко стал руководи-
телем КЦ, с другой, из 19 пилотных регионов, принимающих 
участие в масштабировании его опыта на всю Россию, сразу 
7 представляют Поволжье. 
В конце ноября 2023 года на Международной выставке-форуме 
«Россия» об открытии собственных региональных КЦ заявили 
Чувашия и Саратовская область. Другими регионами ПФО 
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стали Башкортостан, Марий Эл, Мордовия, Оренбургская и 
Ульяновская области. 
По мнению главы Чувашии Олега Николаева, центр позволит 
оперативно разрешать инциденты — штатные и нештатные 
ситуации, взаимодействовать с федеральным центром, а 
также собирать данные из разных источников и формировать 
качественную аналитику.
Как заметил Дмитрий Чернышенко, сегодня Координацион-
ный центр «является одним из самых действенных инстру-
ментов государственного управления, где используются 
передовые инструменты, технологии и цифровые решения, 
которые принимаются на основе больших данных и обратной 
связи от граждан».
Вице-премьер отметил, что «в регионах используются все 
инструменты, которые были наработаны правительством в 
течение 4 лет. Опыт федерального КЦ помогает регионам со-
вершенствовать обратную связь с гражданами, максимально 
точно вести анализ данных, просчитывать риски в экономике 
и социальной сфере, выбирать самые действенные механизмы 
решения приоритетных задач».

Направления главного удара. В рамках деятельно-
сти КЦ вице-премьером и полномочным представителем 

президента россии в ПФО Игорем Комаровым с началом 
СВО были отобраны порядка сотни приоритетных инвести-
ционных проектов, которые должны были стать наиболее 
актуальными для развития экономики ПФО в ближайшие 
годы. К весне 2022 года их осталось 94. «Эти проекты обеспе-
чивают синхронное развитие регионов ПФО и даже выходят 
за его границы, как в случае с проектом «Волжское путеше-
ствие». Они реализуются в соответствии с нашими планами. 
С учетом воздействия коллективного Запада и тех задач, 
которые ставит президент России Владимир Путин, нам нуж-
но концентрировать усилия на тех проектах, которые будут 
обеспечивать наш технологический суверенитет, развитие 
экономики и интересы граждан. Из всех проектов, которые 
были отобраны, есть 55, отвечающих этим требованиям», — 
сказал Дмитрий Чернышенко.
В 2023 году таких проектов в ПФО и вовсе осталось 80, и, по-
хоже, эта цифра останется более объективной.
Игорь Комаров так охарактеризовал регионы ПФО, предста-
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5 крупнейших регионов России по уровню 
развития ГЧП * (3 региона из 5 из ПФО)

*По данным за 2022 год Источник: Минэкономразвития РФ
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вившие свои проекты: «В структуре экономики всех пяти 
регионов основная доля ВРП приходится на обрабатываю-
щие производства, значительную долю занимают торговля 
и операции с недвижимым имуществом. В Марий Эл и 
Мордовии существенной отраслью также является сельское 
хозяйство».
По мнению доктора экономических наук Юлии Лавриковой 

из Института экономики Уральского отделения РАН, «первое 
полугодие 2023 года можно назвать периодом экономиче-
ского становления. Регионы ПФО, каждый из которых имеет 
свои сильные и слабые стороны, первые шесть месяцев 2023 
года находились в процессе развития и закрепления новых 
точек опоры для экономики. Социально-экономическая 
ситуация в округе стабильная, что свидетельствует об 
успешной трансформации в новых условиях. Для развития 
секторов экономики все регионы грамотно используют феде-
ральные инструменты поддержки, что дает положительные 
результаты».
По подсчетам доктора экономических наук Анны Урасовой, 
рост промышленного производства ПФО за первое полугодие 
2023 года составил 105,4% (в 2022 году — 102,6%), что выше 
среднероссийского уровня. Наибольший рост отмечен в 
Чувашской Республике (118,8%), Пензенской области (113,1%), 
Республике Марий Эл (110,3%), Самарской области (107,2%), 
Нижегородской области (106,6%), Кировской, Оренбургской 
областях и Удмуртской Республике (106,5%), Саратовской об-
ласти (105,4%) и Республике Башкортостан (104,7%). 
Эти показатели свидетельствуют о том, что макрорегиону 
удалось сохранить высокие темпы развития, обеспечив вну-
тренний спрос отечественными товарами и услугами. При 

этом Правительство РФ реализует ряд мер по увеличению 
занятости, повышению эффективности экономики и инве-
стиционной активности, которые оказывают существенное 
влияние на российскую экономику и промышленность в 
частности.
«Осенью прошлого года, когда начали рассмотрение ключе-
вых проектов социально-экономического развития регионов 
ПФО, был серьезный посыл регионам, они были мотивирова-
ны и начали переосмысливать свое будущее, больше думать 
об увязанности различных проектов и межрегиональном 
взаимодействии, что дало серьезный эффект. Сейчас будет 
ясно, как изменилась ситуация, и мы с регионами сможем 
выбрать приоритеты в плане технологического развития в 
текущих условиях. Также произошла небольшая коррекция 
по руководству трех регионов. Мы встречались, и я обратил 
внимание руководителей регионов на необходимость об-
новления и сохранения приоритетности работы по текущим 
проектам. По Марий Эл, Кировской и Саратовской областям я 
попросил отдельно подготовить доклады и возможные изме-
нения проектной деятельности. Мы все ждем продолжения 
этой работы и готовы обсудить 55 ключевых проектов на 
будущее», — сказал Игорь Комаров.
Дмитрий Чернышенко заметил, что «итоговый показатель 
ПФО складывается из результатов реализации 80 проектов 
всех регионов в рамках кураторства. Совместная работа 
позволит привлечь в экономику округа к 2024 году почти 
380 млрд рублей, а также создать к 2024 году более 33 тыс. ра-
бочих мест». По его мнению, регионы ПФО в целом не испы-
тывают проблем с выпуском товаров и услуг и увеличением 
количества рабочих мест.
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Региональное инвестирование. Одним из лидеров 
социально-экономического развития округа остается Перм-
ский край, на долю которого приходится значительная часть 
из выбранных 80 проектов. 
Ряд крупных инфраструктурных проектов реализуются с 
применением механизма государственно-частного партнер-
ства (ГЧП). Всего по состоянию на 1 апреля 2023 года в Перм-
ском крае таких проектов 117 общим объемом инвестиций 
порядка 147,7 млрд рублей, из которых 91,9 млрд рублей — 
частные средства. Это почти в три раза больше, чем в начале 
2022 года. 
В результате по итогам 2022 года Пермский край занял 
пятое место в рейтинге регионов ПФО по уровню развития 
ГЧП. Именно привлечение инвестиций и создание благо-
приятного инвестиционного климата, по словам краевого 
губернатора Дмитрия Махонина, стало одним из основных 
направлений деятельности регионального правительства.
Общий инвестиционный потенциал края оценивается се-
годня в 76 инвестпроектов на общую сумму около 633 млрд 
рублей. По итогам 2022 года статус приоритетного инвести-
ционного проекта получили 27 проектов на сумму 87 млрд 
рублей, по которым уже создано более 1 тыс. рабочих мест.
К примеру, сегодня Пермский край является флагманским 
регионом в ПФО в сфере робототехники. А пермская ком-
пания «Промобот» является мировым лидером сервисных 
роботов, которые сегодня трудятся в 44 странах мира прак-
тически на всех континентах. 
В перспективах компании — создание прямоходящего чело-
векоподобного робота, способного выполнять стандартные 
бытовые функции.

Пермский край не единственный, где вводят уроки и реали-
зуют дополнительные общеобразовательные общеразвиваю-
щие программы по робототехнике и промышленному проек-
тированию роботов. Такая практика проводится, например, 
в Ульяновской и Нижегородской областях.
К тому же в Ульяновской области реализуется порядка 30 ту-
ристических инвестпроектов. В Марий Эл в рамках нацпро-
екта «Туризм и индустрия гостеприимства» реализуются 
четыре инвестпроекта по возведению модульных некапи-
тальных средств размещения. 
Кроме того, республика лидирует в производстве высоко-
точных механизмов, электротехнического, холодильного 
оборудования, железных дверей.
Глава Чувашии Олег Николаев представил шесть проектов: 
«Чебоксарский агломерационный кластер: территория воз-
можностей. Международный центр креативной цифровой 
экономики»; «Чувашия — центр туристического брендового 
маршрута «Рунический путь»; «Межотраслевая экосистема 
«Агропрорыв»; «Цифровой энергоэффективный регион»; 
«Особая экономическая зона в г. Новочебоксарске» и «Вол-
га — экологический прорывной регион ESG». «Перед нами 
стоит большая задача по народосбережению и сокращению 
миграционного оттока, созданию комфортной и безопасной 
среды для жизни».
Каждый из регионов ПФО, представляющий свои «прорыв-
ные проекты», рассчитывает при поддержке столь «крупной 
артиллерии», как КЦ и вице-премьер, не только довести их 
до реальной реализации, но и закрепить свои позиции на 
рынке, освободившемся от иностранных конкурентов из 
недружественных стран.
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Текст: Сергей Семенов  

Гиганты мысли
Ведущие предприятия ПФО продемонстрировали 
отличную устойчивость к санкциям 
и способствовали экономическому росту 
приволжских регионов
 
Практически на протяжении всего 2022 года поволжский бизнес был в основном 
занят выживанием и привыканием к новым экономическим реалиям. Особенно 
нелегко пришлось крупным предприятиям, в немалой степени заточенным на 
западные технологии и иностранных покупателей. Будучи крупными 
работодателями и налогоплательщиками, лидеры должны были быстро 
перестроиться на новый лад, чтобы не допустить коллапса в регионах ПФО.  
И в целом у них это получилось.  
 



После прошлогоднего спада, вызванного в основном беспре-
цедентными санкциями со стороны стран западной коалиции, 
Россия в 2023 году плавно переходит к долгосрочному росту. 
Экономика Приволжского федерального округа находится в 
общем возрастающем тренде и по некоторым направлениям 
растет даже быстрее своих соседей. Конъюнктура, как внешняя, 
так и внутренняя, благоволит волжанам: ключевые отрасли 
местной экономики (добыча и переработка полезных ископае-
мых, тяжелая промышленность, сельское хозяйство) не только 
восстанавливаются быстрее остальных, но и имеют ярко выра-
женный экспортный потенциал. 

Конъюнктура роста. На этом фоне крупные предприятия 
демонстрируют не только устойчивость к санкциям, но и задают 
темпы роста с упором на собственные технологии и скрытые 
резервы эффективности. Приволжский федеральный округ в 
какой-то мере можно назвать Россией в миниатюре, поскольку 
именно здесь структура экономики довольно точно повторяет 
то, что можно увидеть со скидкой на масштаб на уровне всей 
страны. Внутренний продукт в значительной части форми-
руют недра, причем, оказавшись в условиях, когда основные 
покупатели оказались в недружественном лагере, здесь также 
пришлось сделать ставку на углубление переработки. Это в 
краткосрочной перспективе сулит большие расходы, но при игре 
надолго  — отличные инвестиции для развития в будущем. Если 
посмотреть на топ-10 приволжских компаний по объему выруч-
ки в 2022 году, лишь одно из них будет представлять несырьевой 
неэнергетический сектор. В Поволжье хватает крупных пред-
приятий машиностроения, сельского хозяйства, строительных 
и ИТ-компаний. Однако погоду по-прежнему делают сырьевики. 
И при нынешних раскладах в российской и мировой экономике 
это скорее положительный фактор. 
Так, по предварительному прогнозу главы Минэкономразвития 

рФ Антона Силуанова, российская экономика вырастет по ито-
гам года на 2,5%. Международный валютный фонд, соглашаясь с 
трендом на рост, среди факторов отмечал хорошую конъюнкту-
ру на рынке нефти и газа, высокие показатели розничной тор-
говли, строительного сектора и промышленного производства. 
Все это справедливо и для ПФО, а показатели роста, по крайней 
мере по отдельным направлениям, могут быть значительно 
выше общероссийских. Так, например, если в целом по стране 
рост промышленного производства по итогам первых 5 месяцев 
года составил 7,1%, то в ПФО этот показатель — 12,7%, а для об-
рабатывающих отраслей, то есть в основном продукции высоких 
переделов, и вовсе 16%. 

Дальновидная «Татнефть». На этом фоне еще более 
позитивно выглядят позиции крупных игроков — участников 
традиционного рейтинга аналитического центра «ЕвроМедиа». 
Так, многолетний лидер экономики Поволжья ПАО «Татнефть» 
увеличил выручку на 18,4%, до 1,43 трлн рублей. Еще более со-
лидные цифры получены по чистой прибыли — рост на 43,4%, до 
284,57 млрд рублей. «Основными факторами, повлиявшими на 
рост чистой прибыли, были в основном более высокие цены на 
нефтепродукты, рост объемов продаж нефтепродуктов, а также 
укрепление курса рубля», — уточняется в годовой отчетности 
компании. Примечательно, что от реализации нефтепродуктов 
«Татнефть» заработала 792 млрд рублей — это на 40% больше, 
чем в 2021 году. А выручка от реализации нефти в 2022 году, на-
оборот, сократилась к аналогичному периоду прошлого года с 

556 млрд рублей до 533 млрд. Именно значительные инвестиции 
в переработку, которые татарстанский нефтяной гигант делал 
на протяжении последних лет, сыграли ему на руку в непростое 
время. 
Солидный рост выручки показала одна из крупнейших дочерних 
компаний ПАО «Лукойл» — ООО «Лукойл-Пермь». Согласно 
финансовой отчетности компании, ее выручка составила 
501,2 млрд рублей против 452 млрд годом ранее. «Лукойл-Пермь» 
является главным игроком нефтедобывающего рынка Пермско-
го края, а также ведет деятельность в сегменте «геологоразведка, 
добыча нефти и газа» в республиках Башкортостан, Удмуртия и 
Коми. 

КамАЗ окружают китайцы. Неплохо себя чувствуют 
и компании несырьевого сегмента, хотя в топе крупнейших 
компаний Поволжья их традиционно немного. КамАЗ, один из 
лидеров отечественного автомобилестроения, столкнулся не 
просто с беспрецедентными санкциями — ключевой поставщик 
Минобороны РФ на Западе был объявлен чуть ли не одним из 
главных участников конфликта на Украине. Объяснять послед-

ствия такого информационного фона, надо полагать, излишне. 
А ведь до 2022 года КамАЗ был едва ли не лучше всех наших 
автомобилестроительных предприятий интегрирован с евро-
пейскими коллегами, а его связка с Daimler Truck имела очень 
хорошие перспективы даже на крайне перегретом мировом 
рынке грузовиков. Тем не менее вынужденный в экстренном 
режиме искать альтернативных поставщиков для десятков узлов, 
агрегатов и запчастей, КамАЗ по итогам года вышел в солидный 
плюс не только по выручке, но и по чистой прибыли. Здесь, ко-
нечно, камскому гиганту сыграло на руку значительное повыше-
ние цен на весь автотранспорт, однако и искусству менеджмента 
предприятия нужно отдать должное. Да и уход западных конку-
рентов несколько облегчил задачу — в своем коронном сегменте 
(тяжелые грузовики массой 14-40 тонн) КамАЗ в 2022 году занял 
долю в 37,41%. Правда, на пятки машиностроителям из Набереж-
ных Челнов активно наступают китайцы, которые в 2022-2023 гг. 
активно открывали новые производства или же наращивали уже 
действующие. Именно от того, удастся ли КамАЗу выдержать 
конкуренцию со стороны недорогих и надежных «азиатов», бу-
дет зависеть его благополучие в будущем.

Если в целом по стране 

рост промышленного 

производства 

по итогам первых 

5 месяцев года составил 

7,1%, то в ПФО этот 

показатель — 12,7%.
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г 20 крупнейших компаний ПФО

N° Название Выручка, млрд руб.

1 «Татнефть» 1430

2 «Башнефть» 771,3

3 «лукойл-Пермь» 501,2

4 «Оренбургнефть» 324,3

5 «Уралкалий» 268,9

6 «Газпром Нефтехим Салават» 265,9

7 Выксунский металлургический завод 264,9

8 «Нижнекамскнефтехим» 257,5

9 камаЗ 248,4

10 рИТЭк 187,5

11 «Самаранефтегаз» 186,3

12 «лукойл-Уралнефтепродукт» 171,8

13 автоВаЗ 169,6

14 «Сладкая жизнь» 158,6

15 «ТаИФ-Нк» 147

16 «Уральская сталь» 142,7

17 «Газпром добыча Оренбург» 123,6

18 «ЕвроХим» — Усольский калийный комбинат 116,3

19 «ННк-Оренбургнефтегаз» 107,4

20 «Танеко» 100

Все рейтинги аналитического центра 

МИД «ЕвроМедиа» на сайте  

нашего журнала 

Как мы считали. В рейтинг вошли крупнейшие компании регионов ПФО. Основным критерием для ранжирования является 

выручка или консолидированная выручка за 2022 год. Для составления рейтинга использована бухгалтерская (финансовая) 

отчетность компаний, которая опубликована на сайтах центров по раскрытию корпоративной информации, на веб-сервисах 

«контур-фокус» и «Сбис» и на официальных сайтах компаний. В некоторых случаях использовались данные из официальных 

выступлений руководителей компаний, а также годовых отчетов участников рейтинга и других открытых источников информации. 

рейтинг носит ознакомительный характер и может использоваться только в частном порядке. редакция будет признательна за дополнения и уточнения.



Рейтинг — 

это уникальная возможность  

позиционировать ваш бизнес

Аналитический центр МИД «ЕвроМедиа»: выполнит 

исследование рынка с прозрачной методикой, 

подготовит рейтинг с участием ведущих игроков, 

проведет презентацию исследования, расскажет о нем 

профильной аудитории.

Аналитический центр  
«ЕвроМедиа»

6%

13%

25%

50%

6%

Узнать 

подробнее

5 способов использовать информацию  
об участии в рейтинге в интересах  
своей компании

1. Размещение на ваших ресурсах (сайте).

2. Продвижение в социальных сетях вашей организации.

3. Упоминание в рамках просветительских программ через 
уголки для посетителей.

4. Рассказ в ходе рекламных акций вашей компании.

5. Нанесение на корпоративную промопродукцию:  
«Участник рейтинга...». р
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Тысячи новых объектов
— В рамках национального проекта «Об-
разование» в новом учебном году в России 
открылось 155 новых школ, завершился ка-
питальный ремонт более чем в 1 тыс. школ, 
реализовывались программы повышения 
квалификации учителей, совершенствова-
лась подготовка педагогов.
С 2019 года введена в эксплуатацию почти 
1 тыс. школ на более чем 610 тыс. мест. 7 но-

ября состоялось торжественное открытие 
юбилейной, тысячной, школы построенной 
в Республике Бурятия в рамках нацпроекта. 
Также введен 1641 детский сад общей мощ-
ностью почти 239 тыс. мест. Мы приближа-
емся к завершению решения задачи, по-
ставленной президентом, по обеспечению 
100-процентной доступности дошкольного 
образования до конца 2023 года для детей 
в возрасте до 3 лет и по созданию не менее 

1,3 тыс. школ по итогам 2024 года. Доступ-
ность дошкольного образования для детей 
в возрасте от 1,5 до 3 лет по состоянию на 
1 ноября составила 98,7%.

Премии — лучшим по профессии
— Начиная с Года педагога и наставника 
установлено ежегодное присуждение 
премий победителю и призерам Всерос-
сийского конкурса «Учитель года России» и 
победителям профессиональных конкурсов 
«Воспитатель года России», «Директор года 
России», «Педагог-психолог России», «Учи-
тель-дефектолог России», «Мастер года», 
«Первый учитель» и «Сердце отдаю детям». 
Победитель Всероссийского конкурса 
«Учитель года России» будет получать 1 млн 
рублей, а призеры этого конкурса — по 
500 тыс. рублей каждый. Победители других 
конкурсов — по 200 тыс. рублей.
Ежегодно в нашей стране за счет феде-
рального бюджета премируются лучшие 
учителя за достижения в педагогической 
деятельности. В Год педагога и наставника 
1250 учителей уже получили денежное по-
ощрение в размере 200 тыс. рублей каждый.
Мы оснащаем педагогические вузы совре-
менным оборудованием и учебными мате-
риалами. Приятно, что 2022 год привлек в 
них в три раза больше молодых людей, чем 
было ранее. Педагогические профессии 
становятся более престижными и востре-
бованными — в этом есть заслуга ярких и 
увлеченных своей профессией учителей.

Рост популярности системы 
СПО
— Среднее профессиональное образова-
ние в России шагнуло за последние годы 
далеко вперед. Сегодня это более 3,5 тыс. 

Татьяна Голикова: «От педагога зависит очень многое: 
он воспитывает новое поколение, учит его справляться 
со сложностями и вызовами»
 
По словам заместителя председателя Правительства РФ Татьяны Голиковой, 
в последние годы в России, в первую очередь решениями президента, 
последовательно принимаются меры по укреплению авторитета и статуса 
учителей, педагогов, наставников, а также меры по их материальной 
поддержке. Год педагога и наставника — это логичное продолжение постоянной 
работы, которая ведется в стране. 

Текст: Марк Александров 



колледжей и более 3,7 млн студентов, ко-
торые обучаются почти по 500 професси-
ям и специальностям для промышленно-
сти, строительства, сельского хозяйства, 
социальной сферы, области искусств, 
информационных технологий.
В колледжах работают почти 200 тыс. 
педагогов, которые передают студентам 
знания, профессиональный опыт, форми-
руют умения и навыки.
Мы наблюдаем растущую популярность 
системы среднего профессионального 
образования среди молодежи. В 2023 году 
количество студентов, поступивших на 
программы СПО, достигло 1,2 млн. Более 
60% учащихся 9-х классов выбирают обу-
чение в колледжах.
Выпускники СПО всегда востребованы на 
рынке труда — их занятость после оконча-
ния колледжей составляет свыше 80%.
В ответ на новые вызовы среднее профес-
сиональное образование стремительно 
развивается. С 2022 года мы реализуем фе-
деральный проект «Профессионалитет». 
В нем уже участвуют более 900 колледжей 
из 68 регионов страны. В этом году к обу-
чению приступили 350 тыс. человек. Уве-
рена, что к 2028 году система СПО обеспе-
чит подготовку более 1 млн специалистов 
приоритетных отраслей в соответствии с 
поручением президента.

Единая национальная модель 
чемпионатного движения
— В настоящее время выстраивается еди-
ная национальная модель чемпионатного 
движения, в котором принимают участие 
студенты колледжей, школьники и рабо-
тодатели. В движение включены корпора-
тивные чемпионаты по профессионально-

му мастерству, в которых задействованы 
специалисты ведущих госкорпораций.
Новое чемпионатное движение форми-
руется в рамках федерального проекта 
«Профессионалитет» с учетом прио-
ритетов технологического развития 
России, отечественных технологий и 
оборудования, раннего выхода студентов 
на предприятия и их трудоустройства. 
Задача — не только выявить талантли-
вых студентов, но и выделить лучшие 
практики подготовки кадров для инте-
грации современных педагогических и 
производственных технологий в систему 
профессионального образования.
Всероссийское чемпионатное движение 
включает чемпионат по профессиональ-
ному мастерству «Профессионалы» — 
соревнование по наиболее массовым 
и востребованным компетенциям 
(его финал состоялся с 25 по 29 ноября 
в Санкт-Петербурге по 34 основным 
компетенциям и 20 компетенциям для 
категории «Юниоры»), Чемпионат высо-
ких технологий — соревнования по ком-
петенциям, востребованным в условиях 
высокотехнологичного производства, 
цифровой экономики и импортозамеще-
ния (финал прошел с 18 по 21 сентября в 
Великом Новгороде по 8 номинациям в 

основной категории и по 2 компетенциям 
для категории «Юниоры»).
Участие в чемпионатах принимают 
студенты СПО, школьники, юниоры, 
представители предприятий, а также 
международные участники в рамках от-
дельных зачетов. Чемпионаты проводят-
ся в несколько этапов: внутренний отбор, 
региональный этап, отборочный (межре-
гиональный) этап и финал чемпионата.
В 2023 году в региональном этапе чем-
пионатов в 89 регионах приняли уча-
стие более 37 тыс. конкурсантов, более 
107 тыс. участников деловой программы 
и более 198 тыс. школьников. Партнерами 
регионального этапа стала 5491 органи-
зация, в том числе 373 предприятия-пар-
тнера кластеров федерального проекта 
«Профессионалитет». Они представили 
3581 вакансию и 14 569 стажировок.
В регионах проведена большая работа, 
которая заложила основы нового чемпи-
онатного движения. Субъекты активно 
включились в него. Региональные чем-
пионаты по профмастерству позволяют 
выявить востребованные для субъекта 
компетенции, организовать современные 
рабочие места и дать профессиональный 
старт талантливым студентам и выпуск-
никам.

«В рамках нацпроекта «Образование» 

в новом учебном году в России открылись 

новые школы, реализовывались программы 

повышения квалификации учителей, 

совершенствовалась подготовка педагогов».



32–33  О
бразо

ван
и

е

— К 1 сентября все плановые мероприя-
тия завершились, и мы были полностью 
готовы к началу нового учебного года, 
в том числе к значительному росту 
числа школьников. За парты сели около 
18,5 миллиона ребят — на 700 тысяч 
больше, чем в прошлом году. Перво-
классников у нас около 2 миллионов.
Не может не радовать, что в новых ре-
гионах в первых классах будет учиться 
больше детей — на 5,5 тысячи. В целом 
вопросы обучения в присоединенных 
территориях мы держим на постоянном 
контроле.
С учетом увеличения числа школьни-
ков в рамках реализации государствен-
ной программы развития образования 
мы расширяем, наращиваем инфра-
структуру. До конца 2023 года введем 
еще более 250 школ на 140 тысяч мест, к 
2025 году выполним поручение прези-
дента о строительстве не менее 1,3 ты-
сячи школ и обновим нарастающим 
итогом более 4 тысяч школьных зданий 
в рамках программы капитального 
ремонта.
Мы активно работаем и на международ-
ном уровне. В прошлом году открыли 
пять российско-таджикских школ, в этом 
году дан старт проекту по строительству 
первых трех из девяти российско-киргиз-
ских школ.
Создавая новые места в детских садах и 
школах, мы развиваем и современную 
образовательную среду. Мероприятия 
национального проекта «Образование» 
реализуются в срок, только в 2023 году 
открываем 3 тысячи центров образова-
ния цифрового, естественно-научного, 
технического, гуманитарного профи-

лей «Точка роста», 48 кванториумов, 
63 «IT-куба».
Президент поручал Минпросвещения 
и Минцифры полностью обеспечить 
переход на отечественное программное 
обеспечение. Эта задача выполнена. 
Помог опыт ряда регионов, в том числе 
Москвы и Московской области. Во всех 
субъектах в поддержку традиционной 
очной формы обучения успешно вне-

дрена государственная информацион-
ная система «Моя школа». 
В новом учебном году во всех школах 
вводятся единые федеральные обра-
зовательные программы. За 2023-2025 
годы будут подготовлены государ-
ственные учебники по всем предметам. 
Первый государственный учебник по 
новейшей истории России уже есть. 
Учебник для 11-х классов поступил в 

Сергей Кравцов: «Год педагога и наставника 
подчеркивает огромную значимость и ответственность профессии 
учителя»
 
По заявлению министра просвещения РФ Сергея Кравцова, российская система 
образования достойно подготовилась к новому учебному году и готова 
продолжать работать с результатами, заслуживающими самой высокой оценки. 
Отдельных слов благодарности заслуживает многомиллионная армия 
педагогов и наставников, которым посвящен специальный тематический год. 

Текст: Кирилл Власенко



школы к 1 сентября  — вовремя.
Также с 1 сентября, начиная с 6-го 
класса, вводится единая модель проф-
ориентации. Занятия «Россия — мои го-
ризонты» будут проходить еженедельно 
по четвергам.
Возможность привлечения школьников 
к общественно полезному труду — еще 
одно нововведение. Конечно, то, что 
для современных школьников, может 
быть, в новинку, для нас, родителей 
и более старших поколений, дело не 
только привычное, но и естественная, 
неотъемлемая часть школьной жизни. 
Уверен, что эта мера поможет научить 
детей с юных лет понимать значимость 
и ценность труда.
Расширяется Российское движение 
детей и молодежи. Оно активно под-
ключается к работе по воспитанию с 
опорой на традиционные духовно-нрав-
ственные ценности.
Нельзя не сказать про блестящие 
достижения наших ребят на между-
народном уровне. В текущем году 
команды России уже приняли участие 
в пяти олимпиадах. По их итогам все 
27 школьников — участников сбор-
ных — завоевали медали, из них 18 — 
высшей пробы.

С учетом роста российской экономики 
активно развивается рынок труда. 
Среди работодателей увеличивается 
потребность в молодых специалистах, 
выпускниках колледжей, для которых 
открываются новые возможности. 
В поддержку реального сектора вся 
система среднего профессионального 
образования проходит содержательную 
перезагрузку: она переходит с регио-
нального на регионально-отраслевой 
принцип управления.
Мы серьезно изменили подходы к 
подготовке студентов СПО. За три года 
актуализировали более 400 и утвер-
дили около 150 новых стандартов СПО. 
Обновили программы обучения, чтобы 
у ребят было больше практики, больше 
конкретных навыков, нужных на произ-
водстве. 
Внедрили в каждую программу обя-
зательное изучение основ информа-
ционных технологий, бережливого 
производства. Ввели при проведении 
государственной итоговой аттестации 
демонстрационный экзамен, когда 
студенты выполняют не только теоре-
тические, но и практические задания, 
причем именно на том оборудовании, 
которое у них будет на рабочих местах. 
Оценивают результаты независимые 
эксперты, будущие работодатели.
Нынешний год — Год педагога и настав-
ника — подчеркивает огромную зна-
чимость и ответственность профессии 
учителя. И мы видим, что ее престиж 
растет. В 2023 году в педвузы Минпро-
свещения на педагогические специаль-
ности подано 385 тысяч заявлений — на 
100 тысяч больше, чем в прошлом году.

Звениговский районный краеведческий 
музей уже 25 лет выступает площадкой 
для сохранения историко-культурного и 
природного наследия одноименного райо-
на, источником знаний и эмоций. 
Фонд учреждения составляет более 9 тыс. 
экспонатов, из которых более 6 тыс. еди-
ниц — основной фонд. Внедряя в работу 
современные технологии и практики и од-
новременно с этим сохраняя традицион-
ные мероприятия, музей добивается того, 
что его посещают более 25 тыс. человек 
в год. Располагается он с 2020 года в кра-
сивом историческом здании недалеко от 
центра и набережной Звенигово, неболь-
шого городка на Волге, привлекательного 
для туристов. Внутри 5 экспозиционных 
залов: «Звенигово: по волнам истории», 
малая картинная галерея художников 
Звениговского района, зал боевой славы, 
экспозиция «Этнокультура и быт Звени-
говского района», зал природы. Для раз-
вития речной тематики в музее построен 
арт-объект «Капитанская рубка». 
Деятельность музея нацелена и на разви-
тие туризма, с 2019 года на его базе функ-
ционирует районный туристско-информа-
ционный центр. В 2023 году учреждению 
удалось значительно обновить свою 
материальную базу: интерактивное обо-
рудование и новая техника общей стоимо-
стью более 8 млн рублей были закуплены 
благодаря нацпроекту «Культура». 
«Благодаря этому музей станет интерес-
ным и доступным для всех возрастов. Это 
позволит нам выйти на новый уровень и 
поможет обрести свою индивидуальность 
и неповторимость», — прокомментирова-
ла директор Звениговского краеведче-

ского музея Виктория Музурова.

Новая жизнь 
музейных 
ценностей
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Ольга Рысева, министр образования 

кировской области:

— Нацпроект «Образование» стал 
мощным стимулом развития системы 
образования нашего региона. За пять 
лет в область привлечено 11,4 млрд 
рублей средств федерального бюджета. 
В эксплуатацию введено пять новых 
школ, а это значит еще 3,5 тыс. школь-
ников получили возможность обучаться 
в современных и комфортных условиях. 
В июне текущего года завершена рекон-
струкция здания на 300 мест.
В рамках нацпроекта создаются условия 
для детей с особыми образовательны-
ми потребностями. В коррекционные 
школы поставляется учебное оборудо-
вание в трудовые мастерские, а также 
коррекционно-развивающие средства 
для кабинетов педагога-психолога, 

учителя-дефектолога, учителя-логопеда. 
Проектом охвачены 22 коррекционные 
школы области.
Для повышения эффективности обуче-
ния и уровня знаний учащихся в школах 
создается цифровая образовательная 
среда. В 2019-2023 годах компьютерным 
оборудованием оснащены 323 образова-
тельные организации.
Реализация нацпроекта придала им-
пульс развитию дополнительного об-
разования. В новом учебном году будут 
функционировать созданные в рамках 
нацпроекта семь детских технопарков 
«Кванториум», четыре центра цифрово-
го образования детей «IT-куб», регио-
нальный центр выявления, поддержки 
и развития способностей и талантов у 
детей и молодежи.
В современных условиях требуются но-

вые персонифицированные программы 
повышения квалификации, реализуе-
мые Центром непрерывного повышения 
профессионального мастерства педаго-
гических работников. Центром разраба-
тываются индивидуальные маршруты, 
учитывающие траектории развития, 
выстраиваемые на основе диагностики 
профессиональных дефицитов.

Лариса Ревуцкая, министр образова-

ния и науки республики Марий Эл:

— На территории республики в рамках 
национального проекта «Образование» 
построено пять школ. Сейчас на ста-
дии строительства находятся еще три, 
которые в 2024 учебном году примут 
2650 учеников.
С 2019 года в регионе создается инфра-
структура, которая обеспечивает усло-
вия для получения дополнительного 
образования более 65% детей в возрасте 
от 5 до 18 лет. На сегодняшний день в ре-
спублике успешно работают 79 центров 
образования «Точка роста», два центра 
цифрового образования детей «IТ-куб» и 
три технопарка «Кванториум».
В этом году создан первый в регионе 
центр выявления, поддержки и разви-
тия способностей и талантов детей и 
молодежи «Волгенче». Центр реализует 
образовательные программы по направ-
лениям «Наука», «Искусство», «Спорт», 
охват составит более 3 тыс. детей в год.
В республике функционирует центр опе-
режающей профессиональной подготов-
ки студентов СПО, в котором в 2023 году 
прошли обучение более 9 тыс. человек.
В 2024 году продолжится работа по 
обновлению материально-технической 

Текст:  Юлия Серебрякова 

Ученье — свет
И этот свет горит еще ярче благодаря реализации 
нацпроекта «Образование»
 
Старт национальному проекту «Образование» был дан в 2019 году. С тех пор 
прошло уже почти пять лет, которые стали для регионов ПФО, активно 
участвующих в его реализации, временем кардинальных перемен. Руководители 
профильных ведомств разных субъектов Поволжья признались, что благодаря 
нацпроекту удалось добиться невероятных успехов. Мы попросили их подробнее 
рассказать о результатах. 



базы образовательных организаций для 
внедрения цифровой образовательной 
среды, ремонт спортивных залов, от-
кроются 26 центров «Точка роста», один 
центр цифрового образования «IT-куб» 
и три детских технопарка «Кванториум», 
будут созданы 6336 мест дополнительно-
го образования.
1 сентября 2024 года свои двери распах-
нут три новые школы, построенные в гу-
стонаселенных районах г. Йошкар-Олы 
и п. Руэм.

Ильсур Хадиуллин, министр образова-

ния и науки республики Татарстан:

— За период реализации нацпроекта 
«Образование» в Республике Татарстан 
созданы 436 центров «Точка роста», 
28 Доброшкол, 1 мобильный, 3 школь-
ных и 1 педагогический технопарки 
«Кванториум», центр выявления и 
поддержки одаренных детей, 2 центра 
«IT-куб» и ДНК, Центр опережающей 
профессиональной подготовки, в 
228 школах и колледжах республики по-
ставлено компьютерное оборудование 
в рамках проекта «Цифровая образова-
тельная среда», созданы 64 мастерские 
в профессиональных образовательных 
организациях. Кроме того, отремонти-
ровано 18 спортивных залов в сельских 
школах, созданы Центр непрерывного 
повышения профмастерства и Центр 
оценки квалификации педагогических 
работников. Активно привлекаем учи-
телей для работы в сельских школах в 
рамках программы «Земский учитель». 
В школах вводятся ставки советников 
директора по воспитанию.
В планах на 2024 год — обновление 

материально-технической базы 83 школ, 
в том числе 11 школ для детей с ОВЗ, 
создание двух школьных технопарков 
«Кванториум», нового центра цифрово-
го образования детей «IT-куб». Также 
планируем обеспечить 39 школ матери-
ально-технической базой для внедрения 
цифровой образовательной среды и 
завершить оснащение школ государ-
ственными символами.
Одной из важных задач для нас является 
создание новых мест в общеобразова-
тельных организациях, ведь ежегодно 
численность школьников в республике 
увеличивается на 15-17 тыс. человек. 
Всего за 5 лет в рамках реализации 
национального проекта «Образование» 
построено 14 школ на 16 950 мест, в том 
числе в 2023 году построены 8 школ на 
9329 мест, и завершается строительство 
дополнительного корпуса гимназии 
№ 19 г. Казани.

Михаил Орлов, заместитель предсе-

дателя Правительства Саратовской 

области — министр образования Сара-

товской области:

— Сегодня, как и все, мы работаем над 
созданием суверенного единого об-
разовательного пространства. Решен 
очень важный вопрос информационной 
безопасности системы образования. По-
этапно решаем проблему перехода школ 
на односменный режим работы.
Выстраивается новая философия воспи-
тания, развиваются различные формы 
допобразования, для детей и молодежи 
создаются школьные театры (604), му-
зеи (519), телестудии (12), медиацентры 
(375) и спортивные клубы (679). В новом 

учебном году в каждой школе начали 
действовать центры детских инициатив.
Результаты развития образовательной 
инфраструктуры достаточно ощутимы. 
Это 7045 новых мест в 11 новых школах и 
пристройках, 30 капитально отремонти-
рованных школ, 55 полностью обновлен-
ных спортивных залов сельских школ. 
Каждая вторая сельская школа сегодня 
является «Точкой роста». Три детских 
технопарка «Кванториум», три «IT-ку-
ба», 21 мастерская для детей с ОВЗ, 62 
мастерские для студентов СПО, четыре 
кластера федерального проекта «Про-
фессионалитет», 477 образовательных 
организаций, обеспеченных современ-
ным компьютерным оборудованием, — 
все это база для качественных измене-
ний содержания образования. Причем 
инфраструктурные изменения затрону-
ли все без исключения муниципальные 
районы и городские округа области.
В развитие учебно-материальной базы 
образовательных организаций регион 
вкладывает средства, сопоставимые с 
федеральными. Один из флагманских 

— проект по развитию инфраструктуры, 
в рамках которого ежегодно 100 школ, 
100 школьных спортивных залов, а с 
этого года по решению губернатора 
области 200 детских садов проводят не-
обходимые ремонтные работы.

Алексей Комаров, министр образова-

ния Пензенской области:

— В рамках проекта «Современная 
школа» нацпроекта «Образование» в 
Пензенской области построено пять но-
вых школ, а шесть школ, обучающих по 
адаптированным образовательным про-

Ольга Рысева, министр 

образования кировской 

области

Лариса Ревуцкая,  

министр образования  

и науки республики  

Марий Эл

Ильсур Хадиуллин,  

министр образования  

и науки республики  

Татарстан
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граммам, оснащены оборудованием по 
направлению «Технология». 99 центров 
образования цифровой, гуманитарной, 
естественно-научной и технологической 
направленностей «Точка роста» соз-
даны в сельских школах, открыты три 
школьных технопарка «Кванториум», а 
также Центр непрерывного повышения 
профессионального мастерства педаго-
гических работников, опережающего 
профессионального развития.
В рамках проекта «Успех каждого 
ребенка» нацпроекта «Образование» 
в Пензенской области в 59 сельских 
школах и школах малых городов прове-
ден капитальный ремонт спортивных 
залов. 7373 новых места созданы в 
образовательных организациях разных 
типов для реализации дополнительных 
общеразвивающих программ всех на-
правленностей. 51 организация получи-
ла современное оборудование, открыт 
региональный модельный центр допол-
нительного образования, мобильный 
технопарк «Кванториум», создан Центр 
выявления и поддержки одаренных де-
тей «Ключевский».
В рамках проекта «Цифровая образо-
вательная среда» нацпроекта «Обра-
зование» в Пензенской области 251 об-
разовательная организация оснащена 
современным компьютерным и интер-
активным оборудованием, открыты 
четыре центра цифрового образования 
детей «IT-куб».
В рамках проекта «Молодые професси-
оналы» нацпроекта «Образование» в 
Пензенской области в пяти колледжах 
области открыты 33 современные ма-
стерские по IT, сельскохозяйственному 

и строительному направлениям, сфере 
быта и услуг.
В 2022 году в рамках проекта «Професси-
оналитет» в Пензенской области создан 
образовательно-производственный 
сельскохозяйственный центр (кластер) 
на базе Пензенского государственного 
аграрного университета. В 2023 году 
Пензенская область стала победите-
лем грантового конкурса в рамках 
проекта «Профессионалитет» по двум 
направлениям: «Педагогические кадры 
для устойчивого развития Пензенской 
области», «Строительство и дорожное 
хозяйство».
В рамках проекта «Патриотическое 
воспитание граждан Российской Феде-
рации» нацпроекта «Образование» во 
всех образовательных организациях 
Пензенской области разработаны и вне-
дрены рабочие программы воспитания 
обучающихся, в том числе патриотиче-
ского, на основе разработанной Мини-
стерством просвещения РФ примерной 
программы. Продолжена работа по 
военно-патриотическому воспитанию 
молодежи. Функционирует лагерь 
круглогодичного действия «Авангард». 
Проводятся юнармейские военно-па-
триотические сборы Приволжского 
федерального округа «Гвардеец». В 2023 
году в сборах в общекомандном зачете 
Пензенская область заняла 2-е место.
В рамках проекта «Социальная актив-
ность» нацпроекта «Образование» уже 
более 200 человек приняли участие 
в форумной кампании Федерального 
агентства по делам молодежи. По ито-
гам конкурсов Росмолодежь.Гранты на 
1 сентября 2023 года поддержку получи-

ли 32 проекта молодых представителей 
Пензенской области на общую сумму 
25,5 млн рублей.

Ильдар Мавлетбердин, исполняющий 

обязанности министра образования и 

науки республики Башкортостан:

— В нашей республике нацпроект 
«Образование» реализуется довольно 
успешно. Мы входим в десятку первых 
субъектов РФ по созданию современной 
инфраструктуры профессиональных 
образовательных организаций. Начиная 
с 2019 года мы открыли на их базе около 
200 мастерских. Образовательные орга-
низации оснащены оборудованием для 
внедрения цифровой образовательной 
среды: число образовательных органи-
заций, оснащаемых таким оборудова-
нием, за пять лет превысило 650. С 2019 
года материально-техническую базу 
обновили 22 коррекционные школы. 
Кроме того, нам удалось создать условия 
для занятий физкультурой и спортом в 
сельских школах: ежегодно здесь прово-
дится ремонт и переоснащение оборудо-
ванием и спортивным инвентарем. Мы 
активно проводим и капремонт зданий 
школ по всей республике.
По созданию центров образования циф-
рового, естественно-научного, техноло-
гического и гуманитарного профилей 
«Точка роста» среди субъектов РФ мы 
занимаем 1-е место — с 2019 года от-
крыто 665 таких центров. В республике 
активно появляются «IT-кубы» — в 2020 
году мы открыли его в Уфе, в 2021-м — в 
Стерлитамаке, а в 2022 году еще в семи 
городах. В 2019 году в числе первых 16 
субъектов РФ дали старт работе Центра 

Михаил Орлов,  

заместитель председателя 

Правительства  

Саратовской области — 

министр образования 

Саратовской области

Алексей Комаров,  

министр образования  

Пензенской области



развития талантов «Аврора», цель кото-
рого — поиск, профессиональная под-
держка и развитие одаренных детей.
С 2022 года активно участвуем в реали-
зации федерального проекта «Професси-
оналитет». Первый центр был открыт на 
базе Уфимского машиностроительного 
колледжа, в этом году открылись еще 
семь новых кластеров, а в 2024 году 
будут созданы три образовательных и 
три образовательно-производственных 
кластера.

Светлана Болотникова, министр об-

разования и науки Удмуртской респу-

блики:
— Нацпроект «Образование» вносит 
существенный вклад в развитие отрасли. 
В рамках его реализации за последние 
несколько лет нам удалось обновить ма-
териально-техническую базу 11 коррек-
ционных школ и оснастить 315 организа-
ций компьютерным оборудованием для 
внедрения цифровой образовательной 
среды. Мы провели ремонт спортзалов 
и оснастили плоскостные сооружения 
в 127 сельских школах. Открыли 147 
центров образования «Точка роста», 
мобильный технопарк «Кванториум», 
«Школьный кванториум» и четыре 
центра цифрового образования детей 
«IT-куб».
В республике функционируют Дом 
научной коллаборации на базе УдГУ, 
Региональный образовательный центр 
одаренных детей, Центр опережающей 
профессиональной подготовки, Центр 
непрерывного повышения профессио-
нального мастерства педагогических 
работников.

В школах открываются театры, медиа-
центры, музеи и спортивные клубы. 
Создано около 8 тыс. новых мест допол-
нительного образования детей.
Реализуется программа «Земский 
учитель». Всего в 2023 году открыто 
3 ставки.
384 образовательные организации ос-
нащены государственными символами 
Российской Федерации, в 335 школах 
введены советники по воспитанию. 
В техникумах и колледжах оснащены 
оборудованием 49 мастерских.
В рамках федерального проекта «Про-
фессионалитет» создан образователь-
но-производственный кластер атомной 
отрасли.
Современная инфраструктура позволяет 
нашим детям развиваться и получать 
качественное образование.
За последние несколько лет мы постро-
или 57 детских садов и 13 школ. В новом 
учебном году после капитального 
ремонта открыли свои двери школа № 1 
и лицей № 26 г. Сарапула, школа № 4 
Увинского района, Халдинская школа 
Селтинского района, Понинская школа 
Глазовского района, Красногорская гим-
назия и школа в поселке Борок в Кам-
барском районе. В Воткинске 1 сентября 
открылась новая школа № 5.

Дмитрий Захаров, министр образова-

ния Чувашской республики:

— С момента начала реализации нацпро-
екта «Образование» мы добились зна-
чительных успехов, которые несколько 
лет назад считались практически неве-
роятными. За последние пять лет уда-
лось открыть 217 центров образования 

цифрового и гуманитарного профилей 
«Точка роста» в общеобразовательных 
организациях, расположенных в сель-
ской местности и малых городах, три 
центра цифрового образования детей 
«IT-куб», обновить материально-техни-
ческую базу 11 общеобразовательных 
организаций для детей с ОВЗ и создать 
82 мастерские в учреждениях СПО, про-
вести капремонт 83 спортивных залов 
и создать 1532 новых места для реализа-
ции дополнительных общеразвивающих 
программ всех направленностей. Кроме 
того, мы открыли детский технопарк 
«Кванториум» и приобрели мобильный 
технопарк «Кванториум». Свою работу 
начал Центр непрерывного повышения 
профессионального мастерства педаго-
гических работников «Ашмарин-центр» 
и Центр опережающей подготовки про-
фессионалов. И это далеко не все успехи.
Что касается результатов 2023 года, то 
мы открыли 10 центров образования 
цифрового и гуманитарного профилей 
«Точка роста» и провели капремонт 
10 спортивных залов в общеобразова-
тельных организациях, расположенных 
в сельской местности и малых городах, 
а также создали 766 новых мест для реа-
лизации дополнительных общеразвива-
ющих программ всех направленностей, 
оснастили 284 общеобразовательные 
организации государственными симво-
лами РФ.
Сейчас мы занимаемся строительством 
четырех школ и в этом году планиру-
ем ввести в эксплуатацию школу на 
1650 мест, которая станет самой боль-
шой в Чувашской Республике и одной из 
самых больших на территории ПФО.

Светлана Болотникова, 

министр образования  

и науки Удмуртской ре-

спублики

Дмитрий Захаров,  

министр образования  

Чувашской республики

Ильдар Мавлетбердин, 

исполняющий обязанно-

сти министра образова-

ния и науки республики 

Башкортостан
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Инклюзия в культуре
Все чаще инклюзивные проекты в сфере культуры 
становятся победителями всевозможных 
грантовых конкурсов
 
Наряду с образовательными и социальными организациями 
учреждения культуры тоже стремятся быть одинаково доступными для всех 
людей, независимо от их личных особенностей, состояния здоровья, возраста 
и социального положения. Для этого готовятся специальные экскурсионные 
программы, проводятся инклюзивные мероприятия, внедряются новые 
технологии, реализуются проекты совместно с некоммерческими 
организациями. Регионы Поволжья традиционно являются лидерами 
по количеству поддержанных проектов. О том, насколько выгодно всем 
сторонам такое сотрудничество, в нашей статье. 

Текст: Лия Гильмутдинова  

Школа для всех. В 2008 году Российская Федерация подпи-
сала Конвенцию о правах инвалидов, что является показателем 
готовности страны к формированию условий, направленных 
на соблюдение международных стандартов экономических, 
социальных, юридических и других прав инвалидов. Ее цель — 
подготовка инвалидов к эффективному участию в стандартных 
социокультурных ситуациях, к расширению сферы самостоя-
тельности в отношениях с окружающими. Подписание доку-
мента фактически утвердило принципы, на которых должна 
строиться политика государства в отношении инвалидов. 
В 2012 году в ФЗ «Об образовании в Российской Федерации», 
подписанном президентом РФ 29.12.2012, появилось понятие 
«инклюзивное образование». Это передовая система обучения, 
которая нужна детям, имеющим определенные особенности 
в развитии и здоровье. Согласно ей, ребята здоровые и с инва-
лидностью обучаются совместно. Что говорит закон? Совре-
менная система образования рассчитана на детей со стандарт-
ными возможностями, то есть на тех, кто может обучаться по 
общей программе и успевать в соответствии с установленными 
требованиями. Но на деле оказывается совершенно не так, по-
скольку многие дети имеют особые образовательные потребно-
сти. В законе об образовании это описывается как обучающий 
процесс детей, к которым требуется индивидуальный подход. 
В основе данного метода лежит идея о том, что таких ребят 
нельзя дискриминировать. Как следствие, даже школьники с 
особыми потребностями в образовании могут обучаться в си-
стеме общего образования. Инклюзия сегодня — это развитая, 
гуманная и эффективная система образования, рассчитанная 
на совокупное обучение и здоровых детей, и тех, кто требует 
более внимательного отношения.



Школа № 1 г. Казани стала первой в столице Татарстана площад-
кой для внедрения инклюзивного образования после принятия 
поправок в Федеральный закон № 273-ФЗ «Об образовании в 
Российской Федерации», закрепляющих понятие «инклюзивное 
образование». Здесь специализируются на включении в образо-
вательный процесс ребят с расстройством аутистического спек-
тра. В настоящее время в Казани действует уже 9 таких школ.
«Инклюзия существует, но практика иногда отстает от желаемой 
теории из-за недостаточного опыта специалистов, финансирова-
ния и системного внедрения успешных мировых практик. К тому 
же пока в бюджете системы образования отсутствуют средства на 
супервизии, поведенческую коррекцию (ABA) и нужный объем 
штатных единиц — все это возможно лишь при поддержке НКО 
и грантов. Настоящее включение детей с аутизмом в социум 
необходимо не только в рамках школы. Именно на базе сотруд-
ничества школы, активного родительского сообщества и профес-
сионалов в области поведенческой терапии возможно воспитать 
адекватных граждан общества, активных налогоплательщиков 
и удивительных профессионалов. Известно, что при правильном 
подходе люди с РАС могут работать программистами, бухгалте-
рами, заниматься активной творческой и интеллектуальной дея-
тельностью, а также осваивать рабочие профессии. И им помимо 
школы нужно обеспечить качественное времяпрепровождение 
и в учреждениях культуры», — рассказывает идейный вдохнови-
тель проекта «Школа для всех: инклюзивное образование» Аль-
бина Нафигова, мама особенного ребенка.
Правоприменительная практика в части социокультурной реа-
билитации детей с инвалидностью, а также общеразвивающего 
и предпрофильного образования в учреждениях дополнитель-
ного образования действительно остается сложной темой, тре-

бующей активного участия органов государственного управле-
ния, специалистов и родительской общественности.
Во многих регионах Поволжья с помощью грантов активисты 
проводят комплекс инклюзивных культурных мероприятий, 
направленных на социализацию детей с ОВЗ. И делают они это 
совместно со школами. Педагоги школ также предлагают ро-
дителям ребят с особенностями вместо групп продленного дня 
группы социальной адаптации и развития.
В Татарстане на базе ресурсных классов школы № 1 и школы № 51 
г. Казани в партнерстве родителей и педагогов успешно реализу-
ется проект «Школа для всех: инклюзивное образование». На две 
школы приходится 65 детишек с расстройством аутистического 
спектра. Главным компонентом работы ресурсного класса являет-
ся сопровождение детей и обучение тьюторов в рамках комплекс-
ной супервизии. Дети тестируются специалистами, для каждого 
ребенка разрабатывается индивидуальная программа сопрово-
ждения, прорабатывается план работы. В школах проводится се-
рия тренингов для учителей-предметников, обучение тьюторов, 
повышение их квалификации в работе с детьми с РАС и другие 
мероприятия. Проводится коррекция нежелательного поведения 
детей (оно возникает в новых обстоятельствах: смена кабинета, 
новые предметы и учителя, увеличена академическая нагрузка). 
Применяется поведенческая терапия с учетом возрастных особен-
ностей, расширяется функционал тьюторов. Также оценивается 
эмоциональный интеллект, адаптируются образовательные про-
граммы каждого ребенка, проводятся дополнительные занятия 
по предметам (визуализация материала, глубинная проработка 
плохо усвоенных в регулярном классе тем, отработка навыков са-
мостоятельной работы: ответ у доски, устный ответ, выполнение 
заданий по фронтальному опросу и индивидуально и др.). 
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В этом году проект был вновь поддержан Фондом президент-
ских грантов. В качестве арт-терапии проводятся инклюзивные 
мероприятия в киноклубе «Киновзгляд». Ребята вместе с нор-
мотипичными сверстниками учатся осмысленному просмотру 
фильмов, участвуют в обсуждениях и ведут кинодневники. 
Примечательно, что в школе № 51 Казани занятия киноклуба 
проходят по понедельникам в рамках классных часов «Разго-
воры о важном». Впереди мастер-классы по созданию мульт-
фильмов в технике кукольной, пластилиновой, рисованной 
и смешанной анимации. В рамках профориентации детей с РАС 
будут проведены ознакомительные экскурсии на предприятия 
Татарстана с целью ознакомления с некоторыми профессиями. 
Свое участие в благотворительной миссии уже дали парикма-
херы-стилисты, косметологи-эстетисты, музыканты и произво-
дители полезных сладостей.

Сцена для всех. В прошлом году в Нижегородской области 
был реализован инклюзивный социальный проект «Сцена для 
всех». По мнению авторов, потребность в творчестве — отличи-
тельная черта людей. Люди имеют равные права, но не всегда 
имеют равные возможности их реализации. Для тех людей, 
у которых ограничен контакт с миром, творчество является 
способом заявить о себе. 
В рамках проекта интеграция людей с ОВЗ в общекультурную 
парадигму происходила в виде совместных концертов професси-
ональных нижегородских артистов и учащихся школ-интернатов 
для детей с особенностями развития. Были проведены семинары 
для педагогов, работающих с особенными детьми, на которых 
спикеры давали практические советы по продвижению твор-
чества их воспитанников. Адресную помощь получил каждый 
творческий коллектив-участник проекта. Для певцов записали 
фонограммы, для танцоров сшили костюмы, а для декоратив-
но-прикладного творчества закупили инструменты и материалы. 
В проекте приняли участие 8 школ-интернатов Нижнего Новгоро-
да и области. Это 200 детей с особенностями развития, 20 педаго-
гов. В проекте были задействованы студенты НМУ им. Балакире-
ва, ННГК им. Глинки, волонтеры НГЛУ им. Добролюбова. 
В коррекционных школах и школах-интернатах дети с огра-
ниченными возможностями, конечно, занимаются творче-
ством. Например, школа-интернат для глухих детей развивает 

направление жестовой песни, школа-интернат для детей 
с отклонениями в развитии ведет самодеятельный театр 
и художественное слово, школа для слепых детей обучает 
воспитанников игре на музыкальных инструментах. Но твор-
ческие коллективы этих школ имеют мало возможностей 
показать свои достижения за пределами своих школ. Важность 
проекта — в формировании образа успешного инвалида как 
человека творческого, способного вносить уникальный вклад в 
развитие культуры и общества.

Дивная страна — музыка. Выступления инклюзивного 
сводного хора под руководством заслуженного работника 

культуры российской Федерации Татьяны Сычевой вызы-
вают неизменный успех и горячую поддержку зрителей и на 
деле показывают, что инвалидность не является преградой 
для творчества. Предпосылкой к реализации инклюзивного 
детского хорового проекта «Дивная страна — музыка» в городе 
Ижевске стал опрос, проведенный Ассоциацией родителей де-
тей-инвалидов среди родителей детей-инвалидов и педагогов, 
работающих в системе дополнительного образования. В опросе 
учитывалось мнение семей, воспитывающих детей с инвалид-
ностью в возрасте от 7 до 16 лет. На начало 2021 года количество 
детей с инвалидностью в Удмуртской Республике составляло 
6545 человек, из них в городе Ижевске проживает 2018 человек.
В рамках проекта к участию в музыкально-хоровой деятельности 
привлекаются музыкально одаренные дети и подростки. Наряду 
с воспитанниками детских школ искусств в проекте участвуют 
50 детей с инвалидностью по слуху, зрению, с поражением опор-
но-двигательного аппарата и с ментальными нарушениями. 
Практика показывает, что взаимодействие в едином творче-
ском пространстве детей с инвалидностью с детьми, не имею-
щими ограничений по здоровью, является мощным стимулом 
для творческого и личностного развития всех участников хора.
Привлечение к работе в проекте молодежного симфонического 
оркестра Республиканского музыкального колледжа станет 
новым этапом творческого роста детей и подростков, участву-
ющих в проекте. А для студентов музыкального колледжа — 
будущих педагогов ДШИ, образующих оркестр, это станет хо-
рошей возможностью на практике познакомиться с приемами 
психолого-педагогической работы с детьми с инвалидностью. 



знаниями, навыками, умениями, иметь представление, а 
возможно, определиться с выбором будущей профессии в 
соответствии с состоянием их здоровья. На государственном 
уровне дети с ОВЗ уже получили равные возможности с их 
ровесниками, не имеющими ограничения по здоровью. Развит 
институт благотворительных фондов, грантовая поддержка. 
Многие проекты реализуются не один год благодаря финансо-
вой поддержке фондов. Проекты, направленные на социальную 
адаптацию, профориентацию, творческое развитие, развитие 
логического мышления, в приоритете.

Для решения задачи по повышению компетентности педагогов 
ДШИ в сфере интеграции детей-инвалидов в систему допол-
нительного образования в рамках проекта пройдут республи-
канский семинар «Инклюзивное образование в детской школе 
искусств» и мастер-классы, направленные на освоение методов 
работы с детьми-инвалидами различных нозологических групп 
и их родителями.
Низкий уровень вовлеченности детей-инвалидов в систему 
дополнительного образования в Ижевске также обусловлен 
отсутствием подготовленных специалистов для работы с 
детьми-инвалидами, некомпетентностью педагогов МБУ ДО в 
вопросах их психолого-педагогического сопровождения. И эта 
проблема лидирует в социологическом опросе, проведенном 
Ассоциацией родителей детей-инвалидов. Лишь на втором 
месте стоит архитектурная доступность учреждений дополни-
тельного образования и оснащенность материалами, пособия-
ми и техническими средствами.

Я тебе помогу! В настоящее время в Башкортостане детей, 
имеющих статус «ребенок-инвалид» и «ребенок с ограничен-
ными возможностями здоровья» насчитывается более 17 000 
человек, в Уфе — более 5 000. Это дети, жизнедеятельность ко-
торых объективно нарушена в результате сложившихся обстоя-
тельств и которые не могут преодолеть данные обстоятельства 
самостоятельно или с помощью семьи. 
«Ограниченные возможности здоровья ребенка и его инвалид-
ность — не повод опускать руки и отчаиваться как родителям, 
так и детям. Это возможность достичь хороших результатов с 
помощью квалифицированных и опытных педагогов в различ-
ных областях нашей многогранной жизни», — так подумали 
инициаторы проекта АНО «Время бесценно» из Уфы и пред-
ложили Фонду президентских грантов реализацию проекта 
«Я тебе помогу!». С детьми с ОВЗ и инвалидностью команда 
работает с 2017 года. Специалисты АНО знают, что дети с 
особенностями развития нуждаются в коррекции поведения, 
коммуникативных навыков, творческом развитии, помощи в 
профессиональной ориентации. За 5 лет АНО «Время бесцен-
но» успешно реализовала несколько различных проектов для 
данной целевой группы. Опыт показал, что только постоянные 
дополнительные занятия с детьми позволяют им развиваться, 
расти, социализироваться в обществе. Инклюзивный проект 
подразумевает организацию дополнительного образования де-
тей с ограниченными возможностями здоровья с применением 
психолого-педагогического сопровождения.
Проектом предусмотрено творческое развитие, помощь в 
профориентации по различным направлениям, вовлечение 
детей в техническое творчество, изучение швейного дела и 
современной швейной техники. Реализация проекта будет 
осуществляться в экологически чистом, зеленом районе 
Уфы на территории Олимпик Парка. В течение полутора лет 
реализации проекта 60 детей будут в надежных руках специ-
алистов, имеющих успешный опыт работы с детьми данной 
категории.
Обычно люди с инвалидностью стремятся к изоляции, имеют 
заниженную самооценку, отличаются неуверенностью. Отча-
сти это и вина родителей, которые либо стесняются диагноза 
своих детей, либо им проще не социализировать ребенка, так 
как «и так его будущее предрешено». Важно предоставить 
детям с ОВЗ условия, при которых они почувствуют себя пол-
ноценными членами общества, помочь им овладеть новыми 

Важно предоставить детям 

с ОВЗ условия, при которых они 

почувствуют себя полноценными 

членами общества.



42–43  И
скусствен

н
ы

й
 разум

 

Задача для интеллектуалов
Обеспечение технологического суверенитета 
России возможно только при наличии большого 
количества высококвалифицированных кадров, 
в том числе в сфере искусственного интеллекта



Текст: Сергей Кисин

В ближайшее время ожидается подписание указа президента РФ Владимира Путина 
об утверждении обновленной национальной стратегии развития искусственного 
интеллекта. В продолжение этой работы в рамках нацпроекта «Экономика данных» 
до середины 2024 года будет сформирован федеральный проект по ИИ. Власти 
страны намерены принять и достойно ответить на масштабные вызовы, стоящие 
перед отечественным рынком ИИ. Речь идет о массовом создании вычислительных 
мощностей и передовых научных разработках, наращивании темпов внедрения 
ИИ в экономике и госуправлении. Отдельная важная задача — подготовка 
достаточного количества квалифицированных специалистов, способных 
разрабатывать и применять инновационные ИИ-решения на практике.
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По оценке министра экономического 

развития россии Максима Решетникова, 
формирование отечественного рынка 
ИИ-решений в целом соответствует тем-
пам развития сферы ИИ в мире. «Растет 
предложение — крупные компании разра-
батывают технологии мирового уровня. 
Базовые задачи решены, страна движется в 
русле общемировых трендов», — отметил 
он на Международной конференции по 
искусственному интеллекту и машинному 
обучению Сбера AI Journey. 
От частного использования ИИ экономика 
переходит к новому этапу — повсемест-
ному его отраслевому внедрению. В при-
оритетных отраслях (сельское хозяйство, 
промышленность, энергетика, транспорт) 
ИИ уже применяет пятая часть компаний. 
По некоторым направлениям (финансы, 
инновационно-коммуникационные техно-
логии, телеком) ИИ внедрили более поло-
вины компаний.
«Нам нужно больше топовых специалистов 
в науке и людей, которые будут внедрять 
результаты их исследований на практике. 
Важно обеспечить ученых и разработчиков 
соответствующей инфраструктурой. Под-
держка спроса и предложения на иннова-
ции позволит сделать их более доступными 
для внедрения», — подчеркнул Максим 
Решетников.
Необходимые решения заложены в обнов-
ленную версию Национальной стратегии 
по искусственному интеллекту. В продол-
жение этой работы в рамках нацпроекта 
«Экономика данных» до середины 2024 
года будет сформирован федеральный 
проект по ИИ.
«Большие языковые модели и генератив-
ный искусственный интеллект сегодня, 

безусловно, являются ключевыми техно-
логическими решениями. Однако в силу 
сложности их разработки, а также высо-
чайшей требовательности к вычислитель-
ным ресурсам и качественным данным 
для обучения важно опереться на уже раз-
работанные российские модели ведущих 
технологических компаний, адаптируя их 
под свои бизнес-задачи. При этом ключевое 
значение будет иметь обучение специали-
стов правильному обращению с такими 
моделями, то есть разработке промптов 
для нейронных сетей, и это должно стать 
базовым навыком людей во всех отраслях 
экономики», — полагает старший ви-

це-президент, руководитель блока «Техно-

логии» Сбера Андрей Белевцев.

Каркас системы подготовки 
специалистов для отрасли. По 
оценкам экспертов, вопрос развития 
кадрового потенциала для разработки тех-
нологий ИИ очень актуален для экономики 
России. За несколько лет в рамках феде-
рального проекта «Искусственный интел-
лект» создан каркас системы подготовки 
специалистов для отрасли. 
Так, Минобрнауки РФ совместно с Альян-
сом в сфере искусственного интеллекта, 
университетами и технологическими ком-
паниями разработало модель компетенций 
в области ИИ. В ее основе лежит базовая 
модель профессий и компетенций, которая 
описывает требования к современным 
специалистам в сфере ИИ в привычном для 
высших учебных заведений формате. При 
этом модель является достаточно гибкой 
для того, чтобы конкретные вузы могли 
отражать в программах свою специфику. 
На основании модели компетенций 

разработаны и апробированы образо-
вательные программы бакалавриата и 
магистратуры по ИИ. С 2022 года на них 
поступили более 3,2 тыс. человек в 88 
вузах в 56 регионах России. В 2023 году 
принято уже более 5 тыс. человек. 
Заместитель главы Минобрнауки рФ 

Дмитрий Афанасьев рассказал, что к 
2030 году планируется выпустить не 
менее 15,5 тыс. универсальных разра-
ботчиков, владеющих современными 
компетенциями в области ИИ. В их числе 
должно быть не менее 1 тыс. специали-
стов, умеющих не только использовать 
уже существующие технологии, но и соз-
давать и предлагать глобальному рынку 
собственные ИИ-продукты. 
«Глобальные вызовы требуют активи-
зации усилий и энергичных мер с тем, 
чтобы мы могли обеспечить бурно расту-
щий сектор исследования, разработок и 
прикладного применения ИИ квалифи-
цированными кадрами в нужном коли-
честве и с нужным качеством подготов-
ки», — заметил Дмитрий Афанасьев. 
На первом этапе предлагается отобрать 
11 приоритетных отраслей, в которых 
специалисты с компетенциями в области 
ИИ наиболее востребованы, — от меди-
цины до транспорта. Для этого предстоит 
разработать новые модели компетенций, 
в том числе и отраслевые, а на их осно-
ве — соответствующие образовательные 
программы высшего образования. 
Кроме того, в 2022 году Минобрнауки при 
участии Альянса в сфере ИИ и крупней-
ших цифровых компаний разработало 
образовательный модуль «Системы ис-
кусственного интеллекта». Он уже вклю-
чен в программы высшего и дополнитель-



ного профессионального образования 
540 учебных заведений по всей России. 
«Наша задача — существенно сократить 
дефицит профильных кадров и повысить 
уровень подготовки специалистов в 
вузах. С этой целью на базе модели про-
фессий и компетенций мы проводим про-
фессионально-общественную аккредита-
цию образовательных программ, курсы 
повышения квалификации преподавате-
лей, создаем рейтинг вузов по качеству 
подготовки специалистов в области ИИ. 
Наши совместные с Минобрнауки усилия 
уже приносят первые плоды в виде более 
100 новых, отвечающих требованиям 
рынка образовательных программ, широ-
кого внедрения универсального модуля 
«Системы ИИ» в вузах по всей стране», — 
прокомментировала директор альянса в 

сфере ИИ Наталия Мальцева. 
Отдельно стоит задача повысить ква-
лификацию преподавателей для более 
качественной реализации новых образо-
вательных программ по ИИ. На сегодня 
переподготовку прошли более 3 тыс. 
человек, в дальнейшем эту практику пла-
нируется масштабировать на педагогов 
всех уровней образования — от школ 
до университетов. Для создания таких 
программ обучения будут привлечены 
специалисты технологических компаний, 
занимающихся тематикой использова-
ния ИИ. 

Показать востребованность 
ИИ-кадров на рынке труда. 
В конце ноября на Международной 
конференции AI Journey Альянс в сфере 
искусственного интеллекта представил 
рейтинг высших учебных заведений 

России по качеству подготовки ИИ-специ-
алистов. В него вошли 180 университетов 
из 64 регионов страны с программами 
подготовки бакалавров. В 2023 году на 
обучение по этому профилю зачислено 
более 5 тыс. студентов.
В основе вычисления рейтинга — ма-
тематическая модель, построенная на 
фактических данных о качестве образо-
вания — как открытых, так и специально 
собранных. Для объективной оценки 
эксперты отобрали 13 критериев, в числе 
которых уровень зарплат выпускников, 
их востребованность у работодателей, 
статистика трудоустройства в компании 
альянса, наличие публикаций на конфе-
ренциях и в научных журналах, количе-
ство призеров студенческих олимпиад 
и средний балл ЕГЭ, наличие программ, 
прошедших профессионально-обще-
ственную аккредитацию альянса. Напри-
мер, в вузах — лидерах рейтинга средняя 
зарплата выпускников составила порядка 
140 тыс. рублей. 
В итоговом рейтинге учебные заведения 
были распределены по 12 группам: от А+ 
(лидеры) до Е+ (начинающие). Так, луч-
шими вузами признаны Высшая школа 
экономики, Московский физико-техни-
ческий институт и Университет ИТМО — 

они вошли в группу лидеров с оценкой 
А+. Категорию А возглавили МГУ имени 
М. В. Ломоносова и СПбГУ. Оценку B+ 
получили МГТУ имени Н. Э. Баумана и 
УрФУ имени Б. Н. Ельцина, оценку В — 
МИФИ, Санкт-Петербургский политех-
нический университет Петра Великого и 
Университет Иннополис. 
«Построение технологического суве-
ренитета возможно только с помощью 
большого количества высококвалифици-
рованных кадров, поэтому одна из задач 
рейтинга — привлечь внимание молоде-
жи к образованию в сфере искусственно-
го интеллекта, показать престиж и пользу 
этих профессий для экономики страны, 
а также востребованность ИИ-специали-
стов на рынке труда. Появление такого 
исследования станет важной вехой и в 
развитии вузовского образования, оно 
позволит университетам обмениваться 
лучшими практиками как с индустриаль-
ными партнерами, так и с коллегами по 
высшей школе», — подчеркнул замглавы 

Минобрнауки рФ Андрей Омельчук. 

Выявить и «подсветить» зна-
чимые результаты. В конце ноября 
в рамках Международной конференции 
AI Journey состоялось награждение ла-

По заявлению Минобрнауки России, 

к 2030 году планируется подготовить 

и выпустить не менее 15,5 тыс. универсальных 

разработчиков, владеющих современными 

компетенциями в области ИИ.
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уреатов первой национальной премии 
«Лидеры искусственного интеллекта». 
Премия учреждена АНО «Цифровая эко-
номика» и Ассоциацией «Альянс в сфере 
искусственного интеллекта» при под-
держке Правительства РФ и призвана от-
метить выдающиеся примеры внедрения 
ИИ в коммерческих и государственных 
проектах, а также прорывные исследова-
ния в области ИИ. 
«Учредить премию за разработку про-
рывных решений и успешное внедрение 
технологий ИИ поручил президент 

россии Владимир Путин на прошлом 
форуме AIJ. В нынешнем году на ее соис-
кание было подано около 300 проектов. 
Уверен, с каждым годом их число будет 
расти. Отечественные ИИ-решения уже 
успешно применяют на практике. Около 
70% наших компаний запустили биз-
нес-процессы по обеспечению их безопас-
ного использования, а регионы создают 
благоприятные условия для их внедре-
ния», — заявил вице-премьер Дмитрий 
Чернышенко. 
Награда вручается в трех категориях: 
ученым, компаниям и регионам. 
В категории «Премия ученым» премию 
получили Александр Коротин за со-
здание новых алгоритмов для обучения 
генеративных моделей данных на основе 
теории оптимального транспорта, Алек-
сандр Безносиков — за исследования в 
области распределенного и федератив-
ного обучения, Валентин Хрульков — 
за разработки в области диффузионных 
моделей и генеративного ИИ.
Лауреатами в категории «Премия ком-
паниям» стали АО «Международный 
аэропорт Шереметьево» за проект 

«Цифровой двойник аэропорта», АО «Рус-
ский алюминий» за проект «Системы 
видеоконтроля герметизации Emission 
Detection», Научно-практический кли-
нический центр диагностики и телеме-
дицинских технологий Департамента 
здравоохранения г. Москвы за проект 
по компьютерному зрению для анализа 
медицинских изображений, ООО «Агро-
Терра» за проект «ML-прогнозирование 
урожайности сельскохозяйственных 
культур» и АО «Сибагро» за проект «Ис-
кусственный интеллект в свиноводстве». 
По мнению министра цифрового разви-

тия, связи и массовых коммуникаций рФ 

Максута Шадаева, 167 заявок, поданных 
в категории «Премия компаниям», пока-
зывают, что в России много смелых про-
грессивных структур, которые не боятся 
экспериментировать и внедрять новые 
технологии.
Лауреатами в категории «Премия реги-
онам» объявлены субъекты, успешно 
решающие общественно значимые 
задачи с помощью проектов на основе 
машинного обучения и анализа данных. 
Среди них — республики Татарстан и 
Башкортостан, Липецкая и Сахалинская 
области, Ханты-Мансийский автономный 
округ — Югра. Также специальным при-
зом оргкомитета за перспективные про-
екты награждены Белгородская и Тюмен-
ская области, город Москва, Республика 
Саха (Якутия). Проекты направлены в 
том числе на решение задач по лесному 
контролю с помощью ИИ, по принятию 
врачебных решений для оценки рисков 
сердечно-сосудистых осложнений, по 
применению ИИ в сельскохозяйственной 
отрасли, видеоаналитике.

«Премия «Лидеры искусственного интел-
лекта» получилась именно такой, какой 
мы ее задумали. Удалось выявить и «под-
светить» значимые результаты не только 
для отрасли, но и для страны. Жюри и экс-
перты смогли погрузиться в то, чем живет 
ИИ в России: кто исследует и создает эти 
технологии, масштабирует их, применяет. 
Очевидно, что премия доказала акту-
альность и необходимость ежегодного 
формата проведения», — резюмировал 
генеральный директор аНО «Цифровая 

экономика» Сергей Плуготаренко.

Неотъемлемая часть образова-
тельного процесса. В конце ноября 
завершился Международный хакатон 
проекта «Цифровой прорыв. Сезон: ис-
кусственный интеллект» президентской 
платформы «Россия — страна возможно-
стей». Его цель — поиск, развитие и под-
держка перспективных специалистов по 
созданию продуктов с использованием 
технологий ИИ для обеспечения отече-
ственного рынка квалифицированными 
кадрами. Хакатон объединил более 
2 тыс. участников из России, Китая, 
Германии и других стран. По итогам со-
ревнования 30 команд-победителей раз-
делили призовой фонд в 10 млн рублей, 
отдельные команды и компании-партне-
ры награждены специальными призами. 
«Участие студентов в хакатонах уже 
является неотъемлемой частью образо-
вательного процесса. Решаемые задачи 
сразу используются компаниями в ра-
бочем процессе, обучающиеся же сразу 
применяют свои знания на практике. 
Бизнес обращает внимание на самых спо-
собных, возникают истории социальных 



лифтов», — отметила замруководителя 

Минобрнауки рФ Ольга Петрова. 
Участники хакатона разработали реше-
ния в рамках 10 кейсов от партнеров про-
екта. Ими выступили Минприроды РФ 
совместно с Российским фондом инфор-
мации по природным ресурсам и охране 
окружающей среды и Всероссийским на-
учно-исследовательским институтом ох-
раны окружающей среды, Центральным 
банком РФ, госкорпорацией «Росатом», 
Департаментом строительства г. Москвы, 
национальным видеохостингом RUTUBE, 
Центром прикладного искусственного 
интеллекта Сколтеха, робототехни-
ческой компанией «Промобот», обра-
зовательной платформой Geekbrains, 
компьютерной игрой DCS совместно с 
компанией «БУРГЕР РУС». 
Призовой фонд каждой задачи составил 
1 млн рублей: за первое место — 500 тыс., 
за второе — 300 тыс., за третье — 
200 тыс. До финальных защит дошли 
226 команд. 
Кейс от Минприроды РФ при участии 
Всероссийского научно-исследователь-
ского института охраны окружающей 
среды был посвящен обработке ви-
деофиксации транспорта. Участники 
создали программное решение по авто-
матизированной обработке материалов 
видеофиксации транспортных потоков с 
применением ИИ в рамках включения в 
систему сводных расчетов загрязнения 
атмосферы выбросов автомобильного 
транспорта. 
Эффективность вложений в содержание 
недвижимости оценили в кейсе от Цен-
тробанка. Была презентована модель 
зависимости и прогноза коммунальных 

расходов от объема вложений в хозяй-
ственную деятельность и факторов 
внешней среды для финансовой органи-
зации.
«Росатом» представил задачу по оптими-
зации производства атомного топлива 
с помощью технологий ИИ. Командам 
предлагалось оптимизировать алгоритм 
загрузки и работы прессов и печей в 
производстве топлива из редких цветных 
металлов. 
Центр прикладного искусственного 
интеллекта Сколтеха познакомил с 
кейсом для иностранных участников на 
английском языке — Infrastructure object 
recognition using satellite data («Распоз-
навание объектов инфраструктуры»). 
Участникам было необходимо разрабо-
тать алгоритм на основе методов машин-
ного обучения, который решает задачу 
семантической сегментации дорог и зда-
ний по спутниковым снимкам высокого 
пространственного разрешения. 
Обработкой обращений населения заня-
лись команды в кейсе от пермской ком-
пании «Промобот», крупнейшего произ-
водителя сервисных роботов в Европе. 
Они создали MVP в виде программного 
модуля с применением ИИ-технологий 
для автоматической классификации 

входящих сообщений от граждан и выде-
ления именованных сущностей. 
Образовательная платформа Geekbrains 
(входит в VK) представила кейс «Ин-
теллектуальный ассистент методиста». 
Команды разработали сервис, который 
сможет создавать на основе аудиозаписи 
лекций транскрибированный текст, вы-
деляя сложные термины и записывая их 
в глоссарий. 
В кейсе от DCS совместно с компанией 
«БУРГЕР РУС» участники построили 
модель, способную предсказать отток 
действующих клиентов сети ресторанов. 
Сервис основан на аналитике больших 
данных и машинном обучении. 
«Третий сезон побил все рекорды проек-
та по числу конкурсантов и задач, при-
зовому фонду и разнообразию кейсов. 
В нынешнем году мы задали невероятно 
высокую планку, но я уверен, что следу-
ющий год принесет еще больше новых 
открытий и достижений. Международ-
ный хакатон — первое соревнование в 
истории проекта, в котором участвовали 
разработчики со всего мира», — про-
комментировал первый заместитель 

генерального директора аНО «рос-

сия — страна возможностей» Алексей 
Агафонов.

Модуль «Системы искусственного 

интеллекта» включен в программы высшего 

и дополнительного профессионального 

образования 540 учебных заведений по всей 

стране.



Олег Алексеевич, по сравнению с 
2022 годом турпоток в Чувашии вырос 
в 2,5 раза. Какие меры вы реализуете 
для развития туриндустрии?
Для нас это очень важное направление. 
Можно сказать, один из приоритетов, 
потому что туризм в последние годы 
осознан нами совершенно в другом 
ключе. Если раньше мы рассматривали 
его как отдельный сегмент экономики, 
связанный с неким перемещением граж-
дан куда-то за пределы региона, либо 
говорили о людях, которые приезжают 
на территорию республики, и о соответ-
ствующей инфраструктуре, которая для 
этого нужна, то сегодня туризм — это 
намного больше, чем те составляющие, 
о которых я только что сказал. В респу-
блике проводится комплексная работа 
по развитию туризма в плане развития 

инфраструктуры напрямую для туризма 
и сопутствующего сервиса. Мы через 
призму туризма посмотрели на другие, 
казалось бы, привычные нам явления 
жизни. Например, промышленность. Как 
понятие у нас появился промышленный 
туризм, и предприятия предстали перед 
нами совершенно по-другому. Или меди-
цинский туризм. В Чувашию ежегодно за 
медуслугами приезжают десятки тысяч 
человек. Но на этих людей мы никогда не 
смотрели как на туристов. А что мы теря-
ем, если не делаем этого? Целый спектр 
возможных услуг для человека, который 
просто приехал, получил процедуры и 
уехал. А если он получит эмоции, сохра-
нит впечатления о посещении региона, 
то расскажет об этом другим или захочет 
вернуться сюда снова. Это будет способ-
ствовать росту турпотока. 

И еще один интересный аспект — нам 
удалось совместить такие вещи, как 
образовательный, воспитательный и по-
знавательный процессы в рамках внутри-
регионального туризма школьников. 

Что касается работы с детьми — на-
сколько мне известно, этому направ-
лению в регионе уделяется особое 
внимание?
Да, к теме поддержки детей и семей, 
особенно многодетных семей, мы отно-
симся очень трепетно. С 2020 года разви-
ваем меры их поддержки — существенно 
повысили выплаты многодетным се-
мьям, начиная от субсидий и временных 
выплат и заканчивая предоставлением 
налоговых льгот на транспорт. Еже-
годно мы принимаем дополнительные 
решения по обеспечению жильем мно-
годетных семей. В этом году, например, 
удалось подарить новый дом 58 семьям.

А что касается вывода семей из зоны 
бедности?
Сейчас мы проводим серьезную ком-
плексную работу, благодаря чему в про-
шлом году нам удалось вывести из зоны 
бедности 52 тысячи семей. На достиже-
ние этой цели работает поддержка, кото-
рую обеспечили решения президента, а 
также ее региональные формы. 
Комплекс мер мы реализуем и для 
семей участников СВО, особенно их 
детей. Школьники, например, получают 
двухразовое горячее питание, именные 
стипендии главы, имеют возможность 
получить бесплатное дополнительное 
образование и посещать учреждения 
культуры и спорта без оплаты.

Олег Николаев: «Туризм в последние годы осознан 
нами совершенно в другом ключе»
 
Чувашская Республика — регион, который динамично развивается сразу 
в нескольких направлениях. В их числе — медицина, туризм, образование 
и многие другие. Какие-то из них очень успешно переплетаются, как, например, 
в случае с медицинским и образовательным туризмом. Мы спросили главу 
республики Олега Николаева, благодаря чему это становится возможным. 
  

Текст: Вера Чернова 
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Обновление автопарка, информатизация 
и автоматизация процессов, несомненно, 
важные этапы в развитии службы скорой 
помощи в Чувашии. Но никакая техника 
не будет столь результативна, если с ней 
некому будет работать. Кадры в службе 
скорой помощи — это главное. 
В 2023 году в регионе была осознана необ-
ходимость принятия мер по повышению 
престижа и социальной привлекатель-
ности профессии водителя автомобиля 
санитарного автотранспорта. 
Впервые в России была введена допол-
нительная мера поддержки в форме 
специальной региональной социальной 
выплаты для водителей автомобилей 
скорой медицинской помощи бюджетно-
го учреждения Чувашской Республики 
«Республиканский центр медицины ка-
тастроф и скорой медицинской помощи» 
Министерства здравоохранения Чуваш-
ской Республики в размере 4500 рублей 
ежемесячно с 1 января 2023 года.
Кроме того, в этом году для повышения 
уровня комфорта работы была закупле-
на новая форменная зимняя и летняя 
одежда для водителей санитарного авто-
транспорта.
С должным вниманием в регионе подхо-
дят и к подготовке будущих работников 
скорой помощи. Проводится обучение уча-

щихся профильных классов школ приемам 
оказания первой помощи. Например, для 
учащихся 10-го медицинского класса Ка-
детской школы имени генерал-майора ми-
лиции В. А. Архипова с сентября началась 
36-часовая курсовая первичная специаль-
ная подготовка по предмету «Первая по-
мощь. Основы ухода за больными». Такая 
подготовка не только поможет ребятам в 
получении профессии в сфере медицины, 
но и позволит им работать санитарами.
Также впервые в России в рамках реа-
лизации федеральной программы «Про-
фессионалитет» на базе Чебоксарского 
медколледжа открылся образовательный 
кластер «Клиническая и профилактиче-
ская медицина», где целенаправленно 
начали обучать водителей для службы 
медицины катастроф. Студенты Че-
боксарского ТрансСтройТеха изучают 
навыки оказания первой помощи по 
программе профессионального обучения 
«Санитар — будущие водители скорой». 
Эта необходимость продиктована тем, 
что на сложных вызовах бригаде врачей 
и фельдшеров часто не хватает рук для 
помощи пострадавшим. Рук, которые 
точно знают, что делать и как помогать. 
Помимо этого, дополнительная специали-
зация позволит водителям санитарного 

автотранспорта получать специальные 
социальные выплаты, предусмотренные 
для медработников. Будущим работникам 
скорой помощи, кстати, есть на кого рав-
няться. В августе в Туле состоялся финал 
межрегионального конкурса професси-
онального мастерства служб медицины 
катастроф и скорой медицинской помощи. 
Команда учреждения «Ритм Чувашии» в 
составе врача анестезиолога-реанимато-

лога Александра Якимова, медбрата- 

анестезиста Валерия Ильина, медбра-

та-анестезиста Владимира Матюшкина 

и водителя Андрея Кавыршина забрала 
кубок победителя в номинации «Лучший 
водитель автомобиля скорой медицин-
ской помощи», показав самые высокие 
результаты среди 36 участников. 

Текст: Мария Аристова 

Ритм Чувашии  
В Чувашии стартовал новый этап в развитии кадрового потенциала 
водителей автомобилей скорой помощи

Служба медицины катастроф и скорой медицинской помощи Чувашской Республики 
образована путем слияния БУ «Республиканский центр медицины катастроф» и 
БУ «Республиканская станция скорой медицинской помощи» Минздрава Чувашии 
в декабре 2018 года, то есть в этом году ей уже 5 лет. За этот срок модернизирован 
автопарк, создана единая диспетчерская служба, повысилась эффективность работы 
экстренных бригад и качество оказания медицинской помощи населению. Cлужба 
активно работает в направлении развития своего кадрового потенциала.  

Ольга Краузе
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50–51  Чувашская Республика

История Республиканского клинического 
госпиталя для ветеранов войн началась в 
1976 году. В начале 90-х был прикреплен ос-
новной контингент — ветераны и инвали-
ды войн, боевых действий, Герои Советско-
го Союза, Герои Социалистического Труда 
и др. Был организован центр реабилита-
ции ликвидаторов последствий аварии на 
ЧАЭС и других радиационных катастроф. 
В 2022 году первичная медико-санитарная 
помощь оказана порядка 22 тыс. человек. 
В условиях стационара ежегодно получают 
лечение более 5 тыс. пациентов. На базе 
госпиталя активно развиваются два респу-
бликанских центра — эндокринологиче-
ский и гериатрический. Особое внимание 
уделяется работе со старшим поколением, 
усиливается направление медицинской ре-
абилитации, растут и возможности ВМП по 
направлениям хирургии, урологии и эндо-
кринологии. В госпитале работают 280 че-
ловек, здесь трудятся заслуженные врачи 
России, Чувашии, отличники здравоохра-
нения РФ, многие награждены почетными 
грамотами федерального и регионального 
ведомств, отмечены наградами президента 
РФ. Шесть врачей имеют звание кандидата 
медицинских наук. При поддержке прави-
тельства и министерства здравоохранения 
Чувашии  регулярно проводится модер-

низация оснащения. Также в прошлом 
году госпиталь стал победителем во все-
российском конкурсе благотворительного 
фонда «Память поколений» и получил 
реабилитационное, офтальмологическое 
и другое оборудование. В медучреждении 
всегда практиковали особый подход к па-
циентам. «В нашей стране немало тех,  кто 
пожертвовал здоровьем при исполнении 
профессионального долга, — рассказывает 
главный врач БУ «республиканский кли-

нический госпиталь для ветеранов войн» 

Владимир Осипов. — И сегодня уже им 
необходима помощь и забота. Сейчас мы 
обслуживаем около 50 тыс. пациентов. Это 
люди которые, не щадя жизни и здоровья, 
делали все, чтобы нынешнее поколение 
просто могло жить. Это ветераны ВОВ, 
спасшие страну от фашизма, члены их 
семей, труженики тыла, блокадники, дети 

войны, которые прошли через концлагеря. 
Это ветераны интернациональных войн, 
члены семей погибших военнослужащих, 
участники боевых действий в Афганиста-
не и на Кавказе, ликвидаторы последствий 
страшнейших радиационных катастроф. 
Мы им обязаны жизнью и обязаны о них 
позаботиться». В 2022 году госпиталь 
определен как ответственная медицин-
ская организация по маршрутизации 
пациентов при оказании медицинской 
реабилитации жителям Чувашии, при-
званным на военную службу по мобилиза-
ции в ВС РФ. Многолетний опыт оказания 
медпомощи участникам и ветеранам 
боевых действий сегодня помогает вос-
становлению и реабилитации участников 
СВО. С сентября 2022 года госпиталь 
организует для бойцов индивидуальные 
маршруты реабилитации. В учреждении 
проводятся операции различной сложно-
сти, в основном по извлечению осколков 
после минно-взрывных травм, также про-
водятся реабилитационные мероприятия 
с использованием средств механотерапии 
(тренажеры для разработки суставов) и 
физиотерапии. Главная задача — вернуть 
парней к нормальной жизни.  

Текст: Валерия Якимова 

                   С заботой о героях  
В Республиканский клинический госпиталь для ветеранов войн 
ежегодно обращаются свыше 22 тысяч пациентов

БУ «Республиканский клинический госпиталь для ветеранов войн» Минздрава 
Чувашии — современное многопрофильное лечебно-профилактическое 
учреждение, оказывающее квалифицированную медицинскую помощь жителям 
Чувашии. Сегодня перед коллективом госпиталя стоят важные задачи, одна 
из которых — обеспечить доступность качественной медпомощи населению 
региона. И с этой задачей медики с успехом справляются. 
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В центре работают врачи таких специ-
альностей, как инфекционисты, эпиде-
миологи, методисты, врачи клинической 
лабораторной диагностики, дерматовене-
ролог и акушер-гинеколог. Обслуживание 
граждан ведется  бесплатно, есть кабинет 
анонимного обследования; в структуре 
предусмотрена собственная клинико-ди-
агностическая лаборатория, в которой 
проводят более 100 видов анализов, а для 
исследований применяются современные 
методики. В прошлом году лаборатория 
была глобально переоснащена, в ней про-
веден ремонт, созданы комфортные усло-
вия для персонала. А работы у специали-
стов много: помимо 1500-2000 анализов 
только скрининговой диагностики ВИЧ, 
с 2020 года ежедневно проводится еще 
около 1000 исследований на COVID-19, 
это не считая подтверждающих тестов и 
других клинических анализов. Главная 
цель центра — снижение заболеваемости, 
инвалидности и смертности населения от 
ВИЧ-инфекции, сопутствующих и оппор-
тунистических заболеваний, улучшение 
качества жизни ВИЧ-инфицированных 
пациентов. А реализуется эта цель через 
активную профилактическую работу. 
Возобновлены выездные мероприятия в 
муниципалитеты региона, в том числе со-
вместно с другими учреждениями Минз-

драва Чувашии в рамках акции «Добро в 
село», массовые акции с экспресс-тести-
рованием населения на ВИЧ. Если в 2021 
году охват населения Чувашии составлял 
27%, то по итогам 2023-го показатель пла-
нируется на уровне 33%.  Ведется диспан-
серизация пациентов с ВИЧ-инфекцией, 
состоящих в федеральном регистре. На 
учете около 3000 человек. В республике 
доступность антиретровирусной терапии 
обеспечена в полном объеме. Высокое 
качество лечения снижает частоту рас-
пространения заболевания, особенно у 
беременных женщин и новорожденных. 
В 2022 году в центре появились четко сфор-
мулированная миссия и девиз «ВИЧ — 
вера, информация, человечность».
«Коллективу важно понимать принципы 
работы, знать, к какой цели двигаться. Для 
нас такой целью является укрепление здо-
ровья населения и профилактика заболе-
ваний, а также поиск единомышленников, 
партнеров в реализации наших идей»,  — 
делится Наталья Гимранова. 
В конце 2022 года центр подписал согла-
шения о сотрудничестве с региональными 
представительствами РПЦ и Российского 
Красного Креста.
«Наш центр никогда не остается в стороне 
от мероприятий, пропагандирующих 

здоровый образ жизни. Мы сами зачастую 
являемся инициаторами масштабных 
акций. Например, третье воскресенье мая 
(День памяти умерших от ВИЧ-инфек-
ции), 1 декабря (Всемирный день борьбы 
со СПИДом), и регулярно в течение года 
практикуем экспресс-тестирование, а 
также проводим до- и послетестовое кон-
сультирование, анкетирование и инфор-
мационную пропаганду на предприятиях, 
в ссузах, вузах, в торговых центрах респу-
блики, сотрудничаем с различными обще-
ственными и медицинскими организаци-
ями. Эта большая работа — настоящий 
прорыв. Люди не просто узнали о нас, они 
стали нам доверять. Высокая информиро-
ванность населения, отсутствие страхов 
и предрассудков относительно ВИЧ-ин-
фекции позволяют населению знать о 
своем статусе и вовремя предпринять 
меры для дальнейшей жизни и борьбы с 
болезнью. Мы так же активно участвуем 
во всероссийских акциях взаимопомощи, 
в ходе которых формируются гумани-
тарные грузы для нужд военнослужащих 
зоны СВО и бойцов, находящихся на лече-
нии в госпиталях», — завершает Наталья 
Гимранова.

Текст: Евгения Есакова

Наталья Гимранова: «Люди стали доверять 
нам самое ценное — свое здоровье»

С прошлого года БУ «Республиканский центр по профилактике и борьбе со 
СПИД и инфекционными заболеваниями» Минздрава Чувашии значительно 
модернизировалось: речь идет не только об укреплении материально-технической 
базы, но и об обновлении команды, формировании образа открытости учреждения, 
специалистам которого можно доверять. Во многом это стало возможным 
благодаря инициативам нового руководителя центра Натальи Гимрановой.  
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На базе учреждения сформирован стома-
тологический кластер из подразделений, 
расположенных в Чебоксарах, а также в 
трех районах республики: в городах Ала-
тырь, Канаш и Шумерля, что дает возмож-
ность и городским, и сельским жителям 
получать качественное стоматологическое 
лечение. В поликлинике доступен весь 
спектр стоматологических услуг для детей 
и взрослых. Ежедневно в учреждение об-
ращаются более 1000 пациентов, а специ-
алисты выполняют до 50 хирургических 
операций, проводят свыше 650 рентгенов-
ских исследований.
«Мы стремимся быть в авангарде освоения 
передовых технологий, уже сейчас тво-
рить стоматологию будущего», — говорит 
главный врач  республиканской стома-

тологической поликлиники, президент 

ассоциации стоматологов Чувашии Нико-
лай Уруков.
В 2023 году по результату отраслевого 
конкурса Республиканская стоматология 
признана лучшим учреждением здравоох-
ранения республики, а также награждена 
высшей наградой региона — Почетной 
грамотой Чувашской Республики. И это 
неудивительно, ведь уходящий год поли-
клиника провела весьма плодотворно — 
реализован ряд крупных проектов.
Так, в самом начале года двери распахнуло 

новое стоматологическое отделение на 
ул. Гагарина, 51, в Чебоксарах, где более 
30 стоматологов ведут прием пациентов 
исключительно по полису обязательного 
медицинского страхования.
«Наше отделение оснащено новейшим 
оборудованием. Важно, что для пациентов 
отделения все виды лечения и рентген-об-
следование зубов, включая панорамный 
снимок (ОПТГ), проводятся в рамках 
госгарантий», — заметил  Николай Уру-
ков.
В помещениях проведен капитальный 
ремонт по принципам бережливого про-
изводства: уютные зоны ожидания с теле-
визорами и комфортной мебелью, новая 
система кондиционирования, на стенах 
яркие навигационные указатели — все 
предусмотрено для удобства посетителей.
Еще одно достижение — специалисты по-

ликлиники начали лечить зубы под общим 
обезболиванием детям на базе Республи-
канской детской клинической больницы. 
В операционной установлено самое совре-
менное лечебное, наркозное и диагности-
ческое оборудование, необходимое для са-
нации полости рта маленьким пациентам, 
которые просто не могут провести нужное 
для лечения время в кресле стоматолога. 
В первую очередь это касается детей с тя-
желой сопутствующей патологией.
«В Чувашии это пока единственная подоб-
ная операционная на базе государствен-
ного многопрофильного медицинского 
учреждения. И каждый день мы получаем 
слова благодарности от родителей юных 
пациентов за реализацию проекта», — 
отметил вице-премьер Правительства 

Чувашии — министр здравоохранения 

Владимир Степанов. 

                   65 лет на службе здоровья 
О работе Республиканской стоматологической поликлиники — 
ведущего медицинского учреждения Чувашии

За годы деятельности Республиканская стоматологическая поликлиника, 
отметившая в октябре 65-летний юбилей, прошла славный путь — от нескольких 
зубоврачебных кабинетов до одной из самых крупных и оснащенных клиник 
Чувашии. Учреждение по праву заслужило звание флагмана стоматологической 
отрасли региона. Благодаря профессионализму врачей и постоянной модернизации 
высокотехнологичная стоматологическая помощь с каждым годом становится все 
доступнее для жителей республики. 

Николай Уруков

«Мы стремимся быть в авангарде освоения 

передовых технологий, уже сейчас 

творить стоматологию будущего», — 

говорит главный врач  Республиканской 

стоматологической поликлиники, 

Президент Ассоциации стоматологов 

Чувашии Николай Уруков.
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Врачи поликлиники неустанно повышают 
квалификацию, идут в ногу со временем. 
«Гордимся, что наш специалист Татьяна 
Ратюкова победила во Всероссийском 
конкурсе детских стоматологов с презен-
тацией клинического случая лечения по-
луторагодовалого ребенка в условиях ме-
дикаментозного сна с реставрацией зубов 
с использованием коронок, изготовленных 
методом CAD/CAM-моделирования в 
нашей новой цифровой лаборатории», — 
рассказал Николай Уруков. 
А за цифровизацией — будущее! От-
крывшаяся в мае этого года цифровая 
зуботехническая лаборатория, аналогов 
которой нет в государственном секторе 
стоматологической отрасли ни в Чувашии, 
ни в большинстве соседних регионов, 
стала особой гордостью Республиканской 
стоматологической поликлиники. 

Изготовление зубопротезных конструк-
ций теперь полностью компьютеризиро-
вано. Применение методов фрезерования 
и селективного лазерного спекания, 
3D-сканирования, моделирования, CAD/
CAM-технологий, фрезерных станков с 
числовым программным управлением, ЗD- 
и SLM-принтеров позволяет с максималь-
ной скоростью и точностью изготовить 
зубные протезы, ортодонтические аппара-
ты, уменьшить затраты на производство, 
повысить долговечность конструкций.
Важно, что использовать возможности 
новой цифровой лаборатории смогут все 
стоматологические учреждения, подве-
домственные Минздраву Чувашии. 
«Новейшие технологии позволяют нам 
добиться значительного повышения 
качества и точности зуботехнических 
изделий, — комментирует Николай Юрье-
вич, — а значит, и большей удовлетворен-
ности пациентов поликлиники».
Свой опыт врачи учреждения передают 
студентам: клиника стала опорным 
работодателем федерального проекта 
«Профессионалитет». Участие в партнер-
ском проекте позволило создать на базе 
Чебоксарского медицинского колледжа 
две суперсовременные учебно-производ-
ственные зоны для зубных техников, в ос-

нащение которых поликлиника вложила 
и собственные средства. Отныне студенты 
могут практиковаться во время учебного 
процесса на современном зуботехниче-
ском оборудовании. Подобный высокотех-
нологичный образовательный проект для 
студентов стоматологических направле-
ний реализован в России впервые. 
Руководитель поликлиники Николай Уру-
ков убежден, что подобная практика  — 
серьезный вклад в решение проблемы 
дефицита и адаптации молодых специ-
алистов, ведь максимально подготовив 
студентов еще на образовательных пло-
щадках, работодатели получат кадры, го-
товые подключиться к работе в условиях 
практического здравоохранения с первого 
дня трудоустройства. Современные тех-
нологии и материалы, индивидуальный 
подход, высокое качество услуг и, конечно, 
ответственность за результат лечения — 
приоритеты в работе коллектива поликли-
ники. 
«Благодаря энтузиазму и опыту наших 
предшественников, мастерству, трудо-
любию, полной самоотдаче и ответствен-
ности каждого нашего сотрудника мы 
смогли добиться впечатляющих результа-
тов!» — говорит Николай Уруков. 
Высокий уровень услуг и чуткое отноше-
ние к пациентам обеспечили поликли-
нике конкурентоспособность, снискали 
доверие населения Чувашии и других 
регионов, а также зарубежья. Выбирая 
Республиканскую стоматологию, вы до-
веряете здоровье своих зубов профессио-
налам! Добро пожаловать в мир красивых 
улыбок! 

Текст: Евгения Каримова И
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Наглядный успех. Городская сто-
матология образована в 2004 году в ходе 
слияния четырех стоматологических по-
ликлиник г. Чебоксары. По данным доступ-
ных информационных источников (2004-
2005 гг.), рынок стоматологических услуг 
того периода включал 28 государственных 
медорганизаций, 38 муниципальных 
учреждений и 66 частных стоматоло-
гических клиник и кабинетов. Государ-
ственный и частный сектора рынка по 
количеству организаций составляли 50%. 
Количество врачей в государственном сек-
торе — 596. В настоящее время госсектор 
рынка стоматологических услуг Чувашии 
представляют следующие организации, 
подчиненные Министерству здравоохране-
ния Чувашской Республики: АУ «Городская 
стоматологическая поликлиника» (ГСП), 
АУ «Республиканская стоматологическая 
поликлиника» (РСП), Новочебоксарская 
городская стоматологическая поликли-
ника» (НГСП) — специализированные 
клиники, 27 стоматологических отделений 
и кабинетов в районных больницах и поли-
клиниках. АУ «ГСП» имеет в своем составе 
9 филиалов, АУ «РСП» — 3, АУ «НГСП» — 1. 
В государственном секторе рынка стомато-
логических услуг Чувашии по показателям 
охвата населения, в том числе детского, 
Городская стоматология занимает первое 

место. Доля ее посещений в общем числе 
по республике составляет 33,6%, доля 
посещений детской стоматологии — 34,1%. 
То же относится к показателю шаговой 
доступности стоматологических услуг — 
10 поликлиник Городской стоматологии 
расположены во всех районах г. Чебоксары.

Быть на передовой. Городская сто-
матология оказывает полный комплекс 
стоматологических услуг взрослому и 
детскому населению на условиях ОМС 
и хозрасчета. В объединении трудятся 
325 врачей (из них 2 д.м.н., 5 к.м.н.) и бо-
лее 300 человек среднего медперсонала. 
В поликлиниках функционируют 220 сто-
матологических кресел, обеспечивающих 
2450 посещений в смену. Объединение 
предоставляет широкий спектр медуслуг, 
в числе которых лечение и реставрация 
зубов, лечение корневых каналов с исполь-
зованием современного дентального ми-
кроскопа и пломбировочных материалов 
последнего поколения, все виды зубопро-
тезирования, дентальная имплантация, 
амбулаторная хирургическая и ортодонти-
ческая помощь, лазерная терапия. Паци-
ентам после проведенной 3D-диагностики 
или цефалометрической рентгенограммы, 
базирующейся на концепции нейро-

мышечной стоматологии для больных 
ортодонтического профиля, составляется 
комплексный план лечения. Для случая 
восстановления оптимальной функции зу-
бочелюстной системы используются CAD/
CAM-технологии, в том числе технология 
CEREC. Имплантация зубов — это одна из 
самых прогрессивных методик стоматоло-
гии восстановления отсутствующего зуба 
или нескольких зубов. В Городской стома-
тологии накоплен 25-летний опыт денталь-
ной имплантации. Уникальным является 
освоенный здесь метод навигационной им-
плантации по индивидуальным шаблонам. 
Этот метод позволяет проводить операции 
без разрезов и с абсолютной точностью. 
Для обеспечения точности по слепку челю-
сти пациента сканируется компьютерная 
модель, на которой подбирается опти-
мальное относительно здоровых зубов 
расположение имплантатов необходимой 
длины и диаметра. По созданной модели 
на 3D-принтере вытачивается импланто-
логический шаблон, в который устанавли-
ваются специальные титановые направля-
ющие втулки, по которым врач установит 
имплантаты с заданной точностью. Ор-
топедическое лечение во многих случаях 
выступает продолжением лечения, связан-
ным с нарушением прикуса. Нейромышеч-

                   Доказанное лидерство 
Исходя из данных статистики, Городская стоматология занимает 
устойчивые лидирующие позиции на рынке стоматологических 
услуг Чувашии

АУ «Городская стоматологическая поликлиника» Минздрава Чувашии (Городская 
стоматология) в следующем году отметит свое 20-летие. К этой дате медицинская 
организация подходит в статусе авторитетного и востребованного учреждения, 
которое уверенно занимает в регионе первое место по показателю охвата 
населения стоматологическими услугами. 

Владислав Борисов
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ная стоматология — новое направление, 
активно развиваемое в Городской стома-
тологической поликлинике. Направление 
базируется на концепции, когда лечится 
не просто отдельный зуб, а обязательно 
учитывается, в каком именно состоянии 
находится зубочелюстная система. При 
этом достигается функциональная реа-
билитация пациентов — восстановление 
оптимальной функции зубочелюстной 
системы; восстановление и поддержание 
оптимального состояния зубов, мышц, не-
рвов, костных структур. Создание макси-
мального комфорта — обеспечение функ-
ционирования зубочелюстной системы без 
каких-либо болевых симптомов. «Совре-
менный уровень развития компьютерных 
технологий позволил создать в Городской 
стоматологической поликлинике кабинет 
комплексной нейромышечной диагности-
ки, в котором можно решать проблемы не 
только непосредственно относящиеся к 
прикусу, но и улучшать общее состояние 
организма, создать условия для рассла-
бления мускулатуры лица и шейно-пле-
чевого отдела, — комментирует главный 

внештатный специалист-стоматолог Ми-

нистерства здравоохранения Чувашской 

республики, президент ОО «ассоциация 

стоматологов Чувашской республики», 

главный врач аУ «Городская стоматологи-

ческая поликлиника» Минздрава Чувашии 

Владислав Борисов.

Востребованное лечение. В нац-
проекте «Здравоохранение» отдельно 
выделен федеральный проект «Развитие 
экспорта медицинских услуг», в котором 
участвует 71 регион, в том числе Чувашия. 
Согласно ему число пролеченных в рос-
сийских клиниках иностранных граждан 
должно составить в 2024 году 1,2 млн че-
ловек. В региональном проекте «Развитие 
экспорта медицинских услуг в Чувашской 
Республике» данный показатель к 2024 
году должен достичь 16,6 тыс. человек.
Чувашия обладает достаточным потенци-
алом для развития медтуризма по таким  
направлениям, как эндопротезирование 
суставов, микрохирургия глаза, кардио-
логия, гинекология, стоматологическое 
лечение. В рамках медтуризма в 2019 году 
в Городской стоматологии прошли курсы 
лечения 153 гостя из 28 стран мира, в том 
числе из 11 стран СНГ и ближнего зарубе-
жья, 6 стран Европы, 7 стран Азии и Афри-
ки, Северной Америки (Канада) и Южной 
Америки (Перу). В 2020 году в условиях 
пандемии  поток иностранных пациентов 
уменьшился: всего 81 (уменьшение на 

47,1%).  В 2021 году прошли курсы лечения 
103 человека из 16 стран мира: 10 стран 
СНГ, 2 страны Европы, 4 страны Азии. 
В 2022 году прошел курсы лечения 81 чело-
век из 18 стран: 10 стран СНГ, Швейцарии, 
6 стран Азии, 1 страны Северной Африки 
(Алжир). За последние годы получил суще-
ственное развитие частный сектор рынка 
стоматологических услуг Чувашии. В  на-
стоящее время, по данным Ассоциации 
стоматологов Чувашской Республики, он 
включает 148 частных клиник и кабинетов, 
в том числе в г. Чебоксары — 96, Новоче-
боксарске — 11, Канаше — 10, Алатыре — 5. 
В частных клиниках трудятся порядка 
520 врачей, в том числе в Чебоксарах 440. 
Количество посещений по республике 
в 2022 году оценивается в пределах 150-
200 тыс.
Сравнивая показатели охвата населения 
в 2022 году в государственном и частном 
секторах Чувашии (2,05 млн против 
200 тысяч), можно сказать о существенном 
преобладании первого. И все это благодаря 
ответственной и разумной политике его 
сохранения и развития, значительный 
вклад в который как лидер вносит Город-
ская стоматология.  

Текст: Наталья Приходько 

Общий объем посещений ГСП, РСП и НГСП 
за 2020-2022 годы

Объем посещений в детской стоматологии 
за 2020-2022 годы

Посещения ГСП рСП НГСП ЦрБ Всего

2020 578 585 386 414 245 548 567 174 1 777 721

2021 682 839 444 766 271 227 624 332 2 023 164

2022 690 470 443 961 276 586 644 056 2 055 073

Количество 
врачей 325 180 116 183 804

Посещения ГСП рСП НГСП ЦрБ Всего

2020 187 553 107 621 83 002 146 507 524 683

2021 232 019 118 169 89 059 138 802 578 049

2022 225 769 94 518 82 251 258 649 661 187

Количество 
врачей

38 16 12 13 79
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— Цивильская ЦРБ является организа-
цией первого уровня. В ее стенах обслу-
живают детское и взрослое население, 
причем мы готовы предоставить самую 
разноплановую помощь, поскольку в 
больнице функционируют терапевтиче-
ское, хирургическое, педиатрическое, 
инфекционное и паллиативное отделе-
ния, отделения реанимации, лучевой 
диагностики, рентген-отделение. Все 
они оснащены современным оборудо-
ванием. 
В нашей больнице имеются 18 участков, 
кабинеты узких специалистов, женская 
консультация, работают 32 ФАПа и 
7 врачебных амбулаторий, поликлиника 
и стационарный корпус. 
Наша больница находится на пересече-
нии двух трасс: А-151 и М-7, и к нам часто 
доставляют пациентов после ДТП. Имен-
но поэтому умение оказывать помощь 
оперативно и на высоком уровне лежит 
в основе работы каждого сотрудника 
нашей больницы. К слову, кадровому 
вопросу мы уделяем особое внимание. 
В Цивильской ЦРБ на значительном уров-
не развита система наставничества. 
Опытные врачи, отдавшие работе в 
больнице долгие годы жизни, охотно 
делятся опытом с молодыми коллегами, 
которые только делают первые шаги 

в профессии. Мы активно работаем с 
профильными учебными заведениями: 
оформляем целевые направления, 
встречаемся со студентами и проводим 
профориентационную работу. Моло-
дежи есть чему поучиться у наших 
специалистов, ведь среди них — заслу-
женные врачи Чувашской Республики, 
обладатели знака «Отличник здравоох-
ранения» и многочисленных почетных 
грамот, победители профессиональных 
конкурсов. 
Наша больница — активная участница 
различных государственных программ. 
Мы активно реализуем федеральный 
проект «Модернизация первичного 
звена здравоохранения РФ», участвуем 
в реализации мероприятий, прово-
димых в рамках нацпроекта «Здраво-
охранение». Благодаря этому имеем 
возможность обновлять материаль-
но-техническую базу нашей больницы и 
улучшать условия пребывания в ней па-
циентов, делать их более комфортными. 
Несмотря на это, остаются некоторые 
моменты, которые могли бы послужить 
своеобразными точками роста для 
развития нашей и других районных 
больниц. Один из них состоит в том, 
что стоит уделить особое внимание 

медучреждениям, которые являются па-
мятниками наследия архитектуры. Их 
ремонт и новое строительство — вопрос 
непростой, и хотелось бы, чтобы им 
занимались вплотную. 
С другой стороны, нужно уделить до-
полнительное внимание теме кадров: 
молодежь уезжает в большие города, 
ведь на селе зачастую нет условий для 
интересного досуга и хороших карьер-
ных перспектив. Считаю, что нужно 
создавать их, использовать дополни-
тельные инструменты для мотивации 
молодежи. 
А еще для нашей больницы было бы 
ценным развитие травматологического 
направления. Как я уже говорила, к нам 
доставляют пострадавших после ава-
рий, и не всегда у нас есть возможности 
сделать все, что необходимо в эту самую 
секунду. Именно поэтому надо создать 
более мощный травмоцентр и оснастить 
его по последнему слову техники. Кроме 
того, в ближайших планах — сделать 
упор на развитие хирургической и педи-
атрической служб. Эти задачи — вектор 
для нашего развития в самом ближай-
шем будущем.

Текст: Мария Аристова

                   Анджела Спиридонова: 
«Умение оперативно оказывать помощь — в основе 
работы нашей больницы»

Цивильская районная больница — медицинское учреждение с богатой историей. 
Первый камень ее основного здания был заложен в 1928 году. За прошедшие почти 
100 лет больница сильно изменилась и сегодня представляет собой современное 
медучреждение, где обслуживают порядка 30 тысяч человек. Главный врач БУ 
«Цивильская ЦРБ» Минздрава Чувашии Анджела Спиридонова рассказала о том, 
чем живет и дышит больница сегодня.
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Информационное агентство 
ЕвроМедиа

Здесь вы найдете последние 
новости отраслевой повестки 
и рейтинговые исследования 
в областях:

образования | здравоохранения | экономики |  

социальной защиты | строительства | агропромышленного 

комплекса | спорта.

Главные новости  

в вашей отрасли
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Следующий год для пациентов и медпер-
сонала Канашской ЦРБ им. Ф. Г. Григорье-
ва ознаменуется важным событием. Будет 
открыто новое здание поликлиники (сей-
час идет отделка внутренних помещений) 
взамен постройки 1954 года. Это уже будет 
по-настоящему современная поликлиника 
с грамотными реализованными логисти-
ческими решениями — с разведением 
потокопациентов (отдельные входы для 
детей и для взрослых, в инфекционный и 
хирургический блоки), с расширенными 
клинико-диагностическими (в том числе 
лучевой и КТ-диагностикой) и лечебными 

Новый дом для районной медицины 

Здравоохранение Канашского района, где проживает почти 33 тысячи человек, формирует более комфортные 
условия для оказания первичной и специализированной медпомощи. В 2024 году откроется новая поликлиника 
с расширенными лечебно-диагностическими возможностями. В Канашском районе за последние 10 лет удалось 
не только сохранить разветвленную структуру здравоохранения, но и нарастить мощности. С 2013 года взамен старых 
медицинских объектов построено 34 модульных ФАПа, а 8 врачебных амбулаторий капитально отремонтировано. 

возможностями как по педиатрическому, 
терапевтическому, так и по хирургическо-
му профилю. Сегодня, помимо поликли-
ники на 500 посещений в смену и кругло-
суточного стационара на 144 койко-места, 
дневного стационара на 45 коек, ЦРБ име-
ет обширную сеть первичного медико-са-
нитарного звена. Это 65 объектов: 10 ВА, 
53 ФАПа, 1 ОВОП, а также с 2018 года пять 
дней в неделю в отдаленные территории 
выезжает передвижной ФАП. Он оснащен 
всем необходимым для забора анализов и 
проведения исследований в рамках ран-
ней диагностики, а также для оказания 
неотложной первичной медпомощи. 
Все ФАПы оснащены автоматизиро-
ванными рабочими местами и связаны 
единым цифровым контуром. Фельдшеры, 
работая в Единой информационной си-
стеме здравоохранения, могут проводить 

телемедицинские консультации с врачами 
Канашской ЦРБ. 
В больнице трудится более 500 человек, 
из которых свыше 200 — это средний 
медперсонал, 69 — врачи. Руководство 
Канашской ЦРБ, которую возглавляет 
Сергей Шерне, при взаимодействии с 
республиканскими и муниципальными 
властями реализует ряд стимулирующих 
мотивационных мер для расширения ка-
дрового потенциала больницы, в том чис-
ле предусмотрены частичные субсидии в 
части оплаты ЖКХ отдельным категориям 
медработников и компенсации средств 
при найме. Ведется целенаправленная 
работа по целевому обучению: заключено 
49 договоров, в том числе по программам 
ординатуры по таким специальностям, 
как терапия, детская хирургия, эндокри-
нология, офтальмология, хирургия. ИМ
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Дмитрий Анатольевич, какой прогресс 
за минувшие два года достигнут в 
реализации программы по созданию 
комфортного образовательного про-
странства в Чувашии? 
В 2021 году Чувашия запустила масштаб-
ную программу капитального ремонта 
школ и детских садов: тогда было модер-
низировано 53 школы и 35 детских садов, 
в 2022 году мы завершили капитальный 
ремонт в 53 образовательных учрежде-
ниях, а в 2023-м новый облик обрели еще 
несколько десятков учебных заведений.
С целью комплексного подхода к благо-
устройству территорий общеобразова-
тельных организаций в 2022 году был 
разработан стандарт по благоустройству 
территорий, и на реализацию проектов 
по благоустройству 39 школьных терри-
торий из республиканского бюджета в 

2023 году был направлен 481 млн рублей.
Другая успешно работающая програм-
ма — «Успех каждого ребенка», в рамках 
которой мы и в 2021-м, и в 2022 году 
отремонтировали спортивные залы в 
11 школах, а в 2023 году провели ремонт в 
еще 10 спортивных залах.
Мы активно строим новые учебные заве-
дения. Например, в текущем году зани-
мались реализацией сразу восьми проек-
тов в самых разных уголках региона.

К слову о разных уголках республики. 
Как вы считаете, что можно сделать 
для повышения доступности и каче-
ства образования в отдаленных райо-
нах? 
Качественное образование должно быть 
доступно каждому ребенку, независимо 
от места его проживания. И здесь, на мой 

взгляд, ключевыми являются три состав-
ляющие.
Первое — модернизация материаль-
но-технического оснащения и ресурсная 
поддержка. За последние два года обе-
спечена 100-процентная доступность 
дошкольного образования для детей в 
возрасте от полутора лет и созданы ус-
ловия для обучения детей в одну смену. 
Правда, с этим есть небольшие вопросы, 
особенно в г. Чебоксары в строящихся 
микрорайонах, но мы активно решаем их. 
Кроме того, 100% учащихся 1-4-х классов 
обеспечены бесплатным горячим пита-
нием, полностью обновлена материаль-
но-техническая база 11 коррекционных 
школ, 100% образовательных органи-
заций обеспечены высокоскоростным 
интернет-соединением и до 82% детей 
охвачены дополнительным образованием.

Дмитрий Захаров: «Качественное образование 
должно быть доступно каждому ребенку, независимо от места его 
проживания»
 
Образовательная сфера Чувашской Республики из года в год демонстрирует 
отличные результаты: в регионе появляются новые учебные заведения, 
развивается система дополнительного образования, внедряются 
инновационные технологии. На протяжении уже двух лет все эти процессы 
происходят под руководством министра образования ЧР Дмитрия Захарова. 
Мы спросили его о том, каких результатов удалось достичь за это время. 
 

Текст: Мария Аристова 



Активно обновляется автопарк школьных 
автобусов, практически стерты границы 
между сельской и городской школой в 
вопросах доступности качественного 
образования. 
В рамках нацпроекта «Образование» с 
2019 года в Чувашии на базе сельских 
школ и школ малых городов создано 
более 200 центров естественно-научного 
и технологического профилей «Точка 
роста». 
Второе важнейшее направление — содер-
жательное наполнение образовательных 
программ. С прошлого года все школы 
начали постепенный переход на ФГОС, 
с этого учебного года во всех школах 
внедряются ФООП, а по ряду предметов — 
федеральные рабочие программы, в ко-
торых прописаны все изучаемые темы и 
количество часов на них. Создание такого 
единого образовательного пространства 
должно позволить предоставить каче-
ственное образование каждому ребенку.
Конечно, внимания требует и методи-
ческое сопровождение сельских школ, 
включая повышение квалификации 
педагогов. Чувашия активно участвует 
в федеральных проектах, направленных 
на выстраивание работы по выявлению 
школ с низкими образовательными 
результатами для последующего оказа-
ния им адресной помощи. Проводится 
масштабная работа. Ее результат — в 2023 
году количество школ ШНОР сократилось 
со 108 до 36.
Кроме того, с прошлого учебного года 
мы с Чувашским республиканским 
институтом образования запустили ряд 
проектов. В рамках проекта «Учимся 
вместе на все 100» ведущие педагоги 
республики делятся приемами выпол-
нения наиболее сложных экзамена-
ционных заданий, а посмотреть эти 
видеоуроки может каждый ученик или 
педагог в любое удобное время. Проект 
«Педагогический практикум» предусма-
тривает представление и распростране-
ние успешных педагогических практик, 
а чтобы учителя из отдаленных районов 
могли с ними ознакомиться, не приез-
жая в столицу, видеозаписи практику-
мов также доступны в Сети.

С педагогами вы проводите большую 
работу… А что еще планируете делать 
для привлечения высококвалифициро-
ванных преподавателей и улучшения 
их условий работы в регионе?
Для привлечения в образовательные 
организации молодых педагогов и их 

материального стимулирования в Чува-
шии уже несколько лет существует такая 
форма поддержки, как единовременная 
выплата в размере десяти окладов и по-
вышенный коэффициент за выслугу лет 
в первые три годы работы. Кроме того, с 
этого года в республике вводятся едино-
временные выплаты молодым педагогам, 
впервые принятым на работу на селе и в 
малых городах. Также имеются выплаты 
молодым семьям и молодым специали-
стам на строительство жилья в сельской 
местности. 
Восполнить дефицит кадров в сельской 
местности помогает и федеральная про-
грамма «Земский учитель». Начиная с 
2020 года по этой программе переехали 
на село и трудоустроились в школы Чу-
вашии 12 специалистов. 
Помимо нее, еще один способ решить 
кадровый вопрос в школах — целевое 
обучение. 
Талантливые и высококлассные педаго-
ги могут проявить себя, участвуя в кон-
курсах профессионального мастерства 
и в конкурсных отборах для поддержки 
инноваций. Отмечу, что с 2023 года ко-
личество конкурсов возросло с 6 до 11, и 
введены денежные поощрения из респу-
бликанского бюджета для победителей 
всех 11 республиканских конкурсов.

Сегодня полным ходом идет разви-
тие электронных образовательных 
платформ, в учебном процессе ис-
пользуются информационно-комму-
никационные технологии. Насколько 
активно процесс цифровизации идет 
в Чувашии? 
Эффективность цифровых технологий 

в образовании сегодня подтверждена 
как минимум в нескольких основных 
направлениях. Как и во всех остальных 
сферах, цифровизация в образова-
нии упрощает организационные задачи. 
Например, в школьном электронном 
дневнике удобнее фиксировать и пере-
давать информацию.
Цифровизация делает образование 
удобнее для школьников и студентов. 
Так, возможности гибридного обуче-
ния, когда часть учащихся находится 
в аудитории с преподавателем, а часть 
подключается дистанционно из дома, 
позволяют школьникам и студентам 
не пропускать занятия, когда они не мо-
гут посетить их физически. Возможно-
сти смешанного обучения, когда наряду 
с обычным форматом занятий в классе 
используются цифровые технологии, 
помогают сделать обучение более инди-
видуализированным.
Онлайн дает доступ к гораздо более 
широкому спектру образовательного 
контента, чем обычный формат. В Чува-
шии с 1 сентября запущена региональ-
ная система ГИС «Моя школа». Система 
создана, чтобы упростить педагогам 
работу с разными электронными ресур-
сами в сфере образования. Дополнитель-
но Минобразования Чувашии сможет 
контролировать качество обучающего 
контента.
Словом, цифровизация — это не замена 
традиционного формата образования, 
в котором есть преподаватель и живое 
взаимодействие с ним. Это, с одной 
стороны, альтернатива традиционному 
формату, а с другой — подспорье для 
него, новые удобные инструменты.
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Нынешний год оказался насыщенным 
мероприятиями, направленными на 
повышение престижа профессии педа-
гога. Среди них и городской конкурс 
«Лучший педагог-наставник», в кото-
ром приняла участие заместитель ди-
ректора СОШ № 65, учитель русского 

языка и литературы Диана Романова. 
На протяжении всех этапов конкурс-
ных испытаний она показывала навы-
ки эффективного общения с детьми, 
коллегами и творческого подхода к 
обу чению и удостоилась победы. «Ког-
да я узнала о конкурсе, сразу решила 
попробовать свои силы, — поделилась 
Диана Ивановна. — Было очевидно, 
что моя идея совпадает с критериями 
конкурса и есть возможность ею поде-
литься и победить. Мой успех в трех 
глаголах: удивить, заинтересовать и 
организовать. Я стараюсь делать это в 
своей работе и на своих уроках».
В конкурсах городского уровня призо-
вые места завоевали и учитель началь-

ных классов Ксения Александрова 

(второе место в муниципальном этапе 
Всероссийского конкурса «Учитель 
года»), педагог-организатор Яна Зай-
ченко (второе место в муниципальном 
этапе конкурса «Самый классный 

классный»). «Были дни насыщенной 
подготовки, включая решение еже-
дневных вопросов, — рассказала Яна 
Николаевна. — Особой сложностью 
было проведение классного часа и ро-
дительского собрания на базе другой 
школы с незнакомыми детьми и педа-
гогами. Но дружелюбная атмосфера 
и заинтересованные слушатели дали 
возможность провести все на высоком 
уровне».
На региональном уровне победителем 
конкурса «Социальный педагог года» 
стала Екатерина Панькина. Она пока-
зала настоящий мастер-класс педагоги-
ческого искусства, проводила занятия 
с детьми, готовила современные про-
екты. «Победа в конкурсе далась мне не 
просто, — признается Екатерина Ива-
новна. — Но поддержка моих близких, 
коллег и учеников давала мне силы и 
веру в себя. В нашей школе обучается 
большое количество детей, поэтому в 
своей работе я сталкиваюсь с множе-
ством различных задач. Этот опыт и 
помог мне в конкурсных заданиях». 
Тьютор Ксения Ерофеева стала ла-
уреатом конкурса «Лучший тьютор 
Чувашии – 2023», который прошел в 
республике впервые. А Ольга Логино-

ва, учитель-логопед, стала лауреатом 
конкурса «Дефектолог года» в номина-
ции «Логопед года». «Свои первые шаги 
в профессии логопеда я начала в 2010 
году. Все эти годы я стремилась к усо-
вершенствованию рабочего процесса: 
проходила курсы повышения квалифи-
кации, принимала участие в семина-
рах, вебинарах, делилась опытом своей 
работы. Для достижения высоких ре-
зультатов в своей деятельности участие 
в профессиональном конкурсе очень 
важно», — рассказала Ольга Сергеевна. 
Отличились педагоги и на всерос-
сийском уровне: учитель математики 

Любовь Куярова стала призером кон-
курса профессионального мастерства 
педагогов «Мой лучший урок». 
Конечно, это далеко не полный пере-
чень достижений. За 2022/2023 учеб-
ный год учителя школы становились 
призерами и победителями в таких 
конкурсах, как «Прорыв года», «Храни-
тели русского языка», «ДНК науки» и 
«Команда большой страны» и др. Про-
фессиональные конкурсы — это всегда 
не только соревнования, но и возмож-
ность обменяться опытом с коллегами. 

Текст: Вера Чернова

                   Учитель — это звучит гордо
В Год педагога и наставника учителя СОШ № 65 активно делились 
с коллегами лучшими практиками

В коллективе МАОУ «СОШ № 65» г. Чебоксары, возглавляемом почетным 
работником общего образования РФ Наталией Масловой, трудятся как учителя 
первой и высшей категории, так и молодые специалисты. В этом году педагоги 
представили школу на конкурсах профессионального мастерства муниципального, 
регионального и федерального уровней. По нашей просьбе несколько 
учителей рассказали о своих достижениях. 
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За всеми стабильными системными 
достижениями и успехами гимназии 
№ 5 стоит неутомимый труд коллектива 
образовательной организации, грамотно 
выстроенный рабочий процесс с точно 
продуманными механизмами, каждый 
из которых заточен под решение тех или 
иных задач, а в симбиозе дает устойчивую 
модель развития всех процессов. Одним из 
таких механизмов является методический 
совет, организованный в 2020 году. Его 
деятельность способствует достижению 
ряда целей: обеспечению гибкости и опера-
тивности методической работы гимназии, 
повышению квалификации учителей, фор-
мированию профессионально значимых 
качеств педагогических работников, росту 
их профмастерства и созданию условий 
для непрерывного развития учительского 
потенциала как фактора повышения каче-
ства образования, в том числе в условиях 
введения новых образовательных стандар-
тов. Директор гимназии № 5 Инна Исаева, 
стоявшая у истоков зарождения образова-
тельной организации, которая находится 
в числе передовых, с первого дня работы 
уделяла пристальное внимание кадровому 
вопросу. Тема наставничества находила от-
ражение в стенах учреждения еще задолго 
до того, как стала одной из федеральных 
повесток. Методический совет, в кото-

рый входят наиболее опытные учителя, 
представляющие различные ступени 
образования и различные профили учеб-
ных предметов, инициируют и курируют 
многие вопросы. Это и совершенствова-
ние системы поддержки молодых и вновь 
прибывших специалистов, в том числе 
предоставляя им оптимальные возмож-
ности для реализации индивидуальных 
творческих запросов через активизацию 
работы по организации проектно-иссле-
довательской деятельности. Это и повы-
шение качества уроков и внеурочной дея-
тельности посредством создания единого 
образовательного пространства для всех 
участников образовательных отношений. 
Это и организация работы по обобщению 
и транслированию передового педаго-
гического опыта творчески работающих 
учителей через организацию и проведе-
ние внутришкольного повышения квали-
фикации, педагогических советов, откры-
тых уроков, мастер-классов, обеспечение 
методического сопровождения образо-
вательного процесса в рамках введения 
федеральных государственных стандартов 
начального и основного общего образова-
ния. По итогам 2022-2023 гг., в том числе 
благодаря слаженной координационной 
работе методсовета, гимназия доказала: 

здесь умеют качественно работать и в ус-
ловиях динамично меняющихся современ-
ных реалий образовательного процесса, 
введения новых стандартов. За этот период 
51 педагог повысил квалификацию, из них 
30 присвоена высшая категория, один стал 
финалистом городского конкурса «Про-
рыв», четверо — лауреатами фестиваля 
мастер-классов молодых педагогов «Педа-
гогический старт», десять выступили в ка-
честве модераторов городского фестиваля 
«Педагогическое мастерство-2023», двое 
стали победителями и еще двое — призе-
рами республиканского конкурса «Творче-
ский мир педагога». А учитель-методист, 

заслуженный учитель Чувашии с 45-летним 
стажем Тамара Петрова и вовсе признана 
в 2023 году «Достоянием Республики».

Текст: Вера Чернова

От «Прорыва» 
до «Достояния Республики» 
Гимназия № 5 из Чувашии регулярно на верхних строчках 
образовательных рейтингов

Гимназия № 5 в г. Чебоксары — одно из ведущих образовательных учреждений 
региона, где отмечается наибольшее количество стобалльников. В нынешнем году 
гимназия вновь вошла в список лучших 200 школ России. Копилка достижений 
гимназистов пополнилась новыми победами в различных состязаниях, как 
и наградной фонд педагогического состава. 

Инна Исаева
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В 2023 году, объявленном Годом педагога 
и наставника, 1250 учителей из разных 
регионов России удостоены премии прези-
дента России за достижения в педагогиче-
ской деятельности. Одним из победителей 
признана учитель чувашского языка 

Чебоксарской общеобразовательной шко-

лы для обучающихся с ОВЗ № 2 Ираида 
Матьянова. «Я и не мечтала войти в число 
получателей премии президента России, 
но когда мои ученики снимали про меня 
фильм и спросили, что привело меня к 
этому достижению, я задумалась и поняла, 
что это любовь. Любовь к детям, к профес-

Чебоксарская общеобразовательная шко-
ла для обучающихся с ограниченными 
возможностями здоровья № 2 является 
республиканским ресурсным центром для 
работы с детьми с ОВЗ. То есть на своей 
базе ее педагогический коллектив объе-
диняет и тиражирует лучшие практики. 
Одним из учителей, кто активно работает 
в этом направлении, является учитель 

русского языка и литературы Татьяна 
Щербакова. В 2018 году она вместе с уче-
никами участвовала в Международном 
проекте «Тетрадка дружбы — объединяя 
детей планеты Земля», и команда получи-

Любовь к детям и родному языку

В Чебоксарской общеобразовательной школе для обучающихся с ограниченными возможностями здоровья 
№ 2 созданы все условия, чтобы ребята с ОВЗ чувствовали себя свободно и могли наиболее полно раскрыть 
потенциал: специальная коррекционно-развивающая среда обеспечивает условия для получения образования, 
воспитания, коррекции нарушения развития. Но все это было бы невозможно без коллектива квалифицированных 
и неравнодушных к своему делу педагогов.

Единство педагогического коллектива

Профессиональные и творческие успехи педагогов Чебоксарской общеобразовательной школы для обучающихся 
с ограниченными возможностями здоровья № 2 во многом обусловлены грамотным подходом администрации 
образовательной организации. Понимая, что все достижения педагогов в конечном итоге становятся вкладом 
в высокое качество образовательного процесса и идут на благо детям, руководство школы поддерживает учителей 
во всех их начинаниях, идеях и проектах.

сии и к родному языку. Я росла в семье, в 
которой меня научили любить окружа-
ющих, и этой любовью я теперь делюсь 
с ребятами в школе. В трудные минуты 
меня вдохновляет то, как горят глаза детей, 
когда я захожу в класс. Я понимаю, что 
они хотят учиться новому, работать над 
проектами. И я стараюсь им в этом помо-
гать», — рассказывает Ираида Васильевна. 
Она реализует с обучающимися множе-
ство интересных проектов, разрабатывает 
акции и мероприятия. Так, ведет рубрику 
«Давайте поговорим вместе» в рамках про-
екта «Звучи, чувашский язык!», органи-
зованного Чувашским республиканским 
институтом образования и ЦНППМ «Аш-
марин-центр». Также по инициативе Ираи-
ды Васильевны проводится акция «Я тоже 
говорю на чувашском», в которой участву-
ют все школы Чувашии, обучающие детей 

ла приглашение выступить на конферен-
ции в ООН (Женева). Другим интересным 
проектом, реализованным под ее нача-
лом, стало создание сайтов с помощью 
Wiki-технологии: ребята анализировали 
малоизученные произведения художе-
ственной литературы, писали статьи и раз-
мещали их на страницах созданных ими 
же сайтов. Эта методика оказалась резуль-
тативной для детей с ОВЗ: они научились 
анализировать, интерпретировать, ком-
ментировать тексты и работать в команде. 
«Большой пласт работы с обучающимися 
мы посвящаем созданию и анализу сайтов, 
для интерактивности создаем на уроках 
онлайн-тренажеры и практикуемся в них. 
В последнее время я работаю с детьми 
5-6-х классов с тяжелыми нарушениями 
речи на платформе WriteReader, где ребята 
создают свои электронные книги и делают 

с ОВЗ. В тесной связке с коллегами она 
организовывает и проводит конференции 
для учителей чувашского языка о том, как 
работать с детьми с ограниченными воз-
можностями здоровья. Педагог постоянно 
улучшает свои компетенции, участвуя в 
большом количестве профессиональных 
конференций, форумов и конкурсов — 
всех и не счесть. В числе самых ярких — 
победа в номинации «Учитель — мастер» 
ежегодного «Всероссийского мастер-клас-
са учителей родного, в том числе русского, 
языка», призовое место в республикан-
ском конкурсе «Лучший учитель родного 
языка» и многие другие. Причем меропри-
ятия, организуемые Ираидой Матьяновой, 
часто рассчитаны не только на учеников, 
но и на их родителей, потому что привить 
любовь к чувашскому языку, литературе и 
культуре — ее главная миссия.

к ним иллюстрации. На сайте озвучены 
все буквы и звуки, то есть ребенок не толь-
ко видит, что он печатает, но и слышит». 
В 2020 году Татьяна Щербакова вошла в 
десятку финалистов Международного кон-
курса «Живая классика» — «Лучшая ме-
тодика, направленная на формирование 
читательской компетенции у учащихся», 
а в 2021 году представила свои проекты и 
стала победителем на другом междуна-
родном конкурсе — «Школа без границ». 
«В коллективе нашей школы все педагоги 
творческие, у каждого из нас множество 
своих проектов и достижений. Коллеги и 
администрация школы поддерживают во 
всех начинаниях. Эта комплексная работа 
в единой связке приносит нам главный ре-
зультат — дети обучаются с удовольствием 
и достигают успехов в жизни», — заверша-
ет Татьяна Николаевна. 
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Печатная версия, сайт журнала, версии для 
планшета, смартфона и умных часов, блоги, 
интерактивные издания, маркетплейсы, 
социальные сети, стриминговые сервисы, 
информационное агентство, видеохостинги.

 Отраслевой журнал  

«Вестник»
Для тех,  
кто строит историю,  
мы создаем летопись  
строительного комплекса  
России.

12 форматов размещения
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«В нашей школе обучается 340 детей, из 
них 144 по состоянию здоровья переве-
дены на индивидуальное обучение на 
дому, — рассказывает директор школы 

Мария Любимова. — Уже несколько лет 
школа опирается в процессе обучения на 
интернальную форму педагогической 
интеграции, предполагающую совмест-
ное обучение детей с легкой степенью 
интеллектуальной недостаточности и 
детей с тяжелыми и множественными 
нарушениями развития. В школе в одном 
классе обучаются ребята с умственной 
отсталостью в сочетании с интеллектуаль-

Образование каждого — образование для всех

Чебоксарская школа для обучающихся с ОВЗ № 1 стремится следовать своей миссии: социализации и социально-
трудовой адаптации обучающихся с ограниченными возможностями здоровья, успешной интеграции их в современное 
общество. Школа живет по принципам открытости, мобильности, доступности образования для детей с особенностями 
развития в условиях адаптивной образовательной среды с предоставлением услуг психолого-педагогического 
сопровождения.

ным и психофизическим недоразвитием в 
умеренной, тяжелой или глубокой степе-
ни, с локальными или системными нару-
шениями зрения, опорно-двигательного 
аппарата, РАС, эмоционально-волевой 
сферы, выраженными в различной степе-
ни тяжести». Усилия руководства школы 
и педагогического состава направлены на 
создание условий для овладения обучаю-
щимися образовательными стандартами 
через соблюдение принципа коррекцион-
ного-развивающего, индивидуального и 
дифференцированного обучения.
А поскольку успешное обучение невоз-
можно без развития творческого потен-
циала детей, в учреждении действует 
широкая сеть кружков и секций в рамках 
внеурочной деятельности. Объединения 
по интересам в школе развивают твор-
ческие, познавательные, физические 

способности детей и выполняют функции 
социальной адаптации, социальной 
поддержки, продуктивной организации 
свободного времени. Работа кружков и 
секций приносит плоды в виде призовых 
мест воспитанников школы в спортивных 
соревнованиях, выставках и конкурсах 
районного и регионального уровней.
«Наши ребята участвуют как в специаль-
ных конкурсах, так и в конкурсах для 
обучающихся, не имеющих ограничений 
в здоровье. Очень важно то, что ребенку 
предоставляется свободный выбор любого 
из существующих в образовательном 
учреждении кружков и секций. И нужно 
сказать, что правильно организованные 
обучение и воспитание дают результат: 
качество освоения обучающимися обра-
зовательных программ остается стабиль-
ным», — подчеркивает Мария Любимова.
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Педагогические кадры — основа будущего общества

МБОУ «СОШ № 24» города Чебоксары Чувашской Республики ведет свою историю педагогической деятельности 
с 1949 года. В будущем году школа отпразднует 75-летний юбилей. Учебное учреждение рассчитано 
на 550 ученических мест, но сегодня в нем обучается около 1 тыс. школьников. Учебно-воспитательный процесс 
ведут 50 педагогов. Любая школа живет и функционирует только потому, что в ней есть учителя и, конечно же, дети. 
В Год педагога и наставника директор школы Луиза Иванова рассказала о педагогах образовательного учреждения. 

— Стремительные изменения в мире, специфика развития 
самого человека и процессы модернизации в стране поставили 
учителей в новые условия, в которых, на мой взгляд, ключевы-
ми компетенциями педагогов являются два умения: учиться 
и научить детей учиться. Сегодня педагог должен быть моде-
лью социального поведения общества. В нашей школе созданы 
комфортные условия для работы и повышения квалификации 
каждого учителя. Все педагоги имеют соответствующее обра-
зование и готовы работать по новым федеральным образова-
тельным стандартам, а свыше 50% учителей имеют высшую 
квалификационную категорию. В нашем коллективе работают 
два заслуженных педагога Чувашской Республики, кандидат 
исторических наук и 15 почетных работников образования РФ. 
Каждый сотрудник отмечен почетной грамотой разного уров-

ня. Три педагога нашей школы получили премию в размере 
200 тыс. рублей и попали в число лучших учителей РФ. К спор-
ту детей приобщают опытные учителя физической культуры. 
Один из них — мастер спорта мирового уровня. Коллектив 
стабилен. Многие учителя имеют единственную запись в тру-
довой книжке. К примеру, учитель музыки пришла работать 
в школу № 24 после окончания института и спустя 40 лет про-
должает в ней трудиться. Если педагоги и увольняются из шко-
лы, то только чтобы уйти на заслуженный отдых. Отрадно, что 
и молодые люди приходят работать в школу. Кстати, в нашем 
коллективе работают два молодых специалиста. Один из них — 
наш выпускник, который после окончания педагогического 
вуза вернулся в родную школу. Молодежь в свою работу вне-
дряет современные технологии, но при этом соблюдает тради-
ции школы, почитаемые со дня ее основания. В педагогическом 
коллективе царят добрые отношения, которые оказывают бла-
готворное влияние на личность самих педагогов и на развитие 
их профессионально значимых качеств. Сегодня мы по праву 
гордимся нашими коллегами и считаем, что ученикам повезло 
со своими учителями. 
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Многие экспонаты в дар музею переда-
вали учителя, школьники, их родители и 
неравнодушные люди. В школьном музее 
проводятся тематические выставки, уро-
ки мужества, музейные уроки, классные 
часы, дискуссии, встречи с местными 
жителями, с ветеранами войны и труда. 
Идея реконструкции музея принадлежит 
директору школы Римме Сосновой, 
автором проекта реконструкции стала 
заместитель директора по учебно-вос-

питательной работе Алевтина Кузьмина. 

«Наши дети должны знать и любить про-
шлое родной земли, беречь ее природу во 
имя достойного будущего. Если мы хотим 
возродить общечеловеческие ценности с 
неотъемлемой от них ценностью семьи, то 
должны обращаться к освоению глубин 
отечественной культуры, основой которой 
является народная культура. В ней зало-

«Пархатар» объединяет

Школьные музеи — не просто кладезь интересных вещей, но и хранилище бесценных традиций, смыслов, 
информации. Там, где они создаются с полной душевной отдачей, формируется еще одно место притяжения 
развития интересов и обогащения знаний для подрастающего поколения, такое как музей «Чувашская изба» МБОУ 
«СОШ № 37» г. Чебоксары. Из музейной комнаты с экспонатами быта чувашского народа он разросся до масштабов 
этнографического музея, который начал работать 30 октября 2022 года.

жены гуманные идеи единства человека и 
природы; цикличности жизни отдельного 
человека как части мира и неумирающего 
человечества; устойчивые ориентиры для 
формирования лучших черт националь-
ного характера: трудолюбия, милосердия, 
верности слову, мужества, любви к отчей 
земле», — убеждена Римма Соснова. Пу-
тешествие к глубинам народной культуры 
благодаря многообразию разработанных 

познавательных и игровых форматов 
интересно детям разных возрастов. «Чу-
вашская изба» — лишь одно из звеньев 
просветительского пути. Сейчас в школе 
разрабатывается проект «Пархатар» с 
созданием методического кабинета. Он 
станет центром изучения истории форми-
рования чувашского народа, его традиций, 
обычаев, ремесел в формате «живых уро-
ков» на базе школьного этнографического 
музея «Чувашская изба». Предлагаемый 
СОШ № 37 проект «Пархатар» позволит 
обучающимся и педагогам внести свой 
вклад в сохранение культуры родного 
народа, сохранить связь поколений, при-
влекая народных умельцев и представите-
лей этнической культуры. Завершением 
каждого учебного года будет проведение 
городского этнографического фестиваля 
обучающихся «Асамлᾰ самант».



— История лицея № 2 началась в 1991 году. 
Тогда на базе межшкольного учебного 
комбината была открыта политехниче-
ская школа-гимназия, прием в которую 
начинался с 9-го класса и где ребята полу-
чали не только аттестат, но и начальные 
навыки профессии. Эта традиция сохра-
нена по сей день — обучающиеся сами 
выбирают свой образовательный профиль, 
чтобы потом поступать в вуз. С высшими 
учебными заведениями Чувашии у лицея 
сложились тесные партнерские отноше-
ния. Многие преподаватели вузов работа-
ли здесь учителями. Да и в целом климат в 

Педагог должен зажечь ребенка тягой к знаниям

Лицей № 2 г. Чебоксары входит в топ-300 школ России по количеству выпускников, поступивших в ведущие вузы 
страны. С самых первых дней здесь обучают ребят с 9-го класса, формируя их образовательные маршруты в 
соответствии с избранными профилями. Грамотное сочетание классических школьных традиций и отношения 
педагогов к ученикам как к равным позволяют формировать у ребят не только образовательные, но также 
социальные и личностные компетенции. Подробнее об этом рассказывает директор лицея Татьяна Петрова.

лицее № 2 всегда был особенным. Приходя 
сюда, дети чувствуют себя взрослыми. 
Уроки в лицее проводятся в формате пар, 
что дает возможность ребятам глубже 
погружаться в предмет, требует от них за-
мотивированности и трудолюбия. Ведется 
активная профориентационная деятель-
ность. И результаты этой работы стали 
видны с введением в стране ЕГЭ — 98-99% 
выпускников поступают после экзаменов 
в вузы.
Огромный вклад в успех выпускников 
вносят наши учителя. Сегодня в коллек-
тиве 38 педагогов, более 80% из них с пер-
вой и высшей категорией, 12 — почетные 
работники и отличники образования РФ, 
4 кандидата наук. Опыт и компетенции 
позволяют им использовать новейшие 
технологии и достижения науки. Не 
менее важны их влюбленность в свой 

предмет и умение передать знания де-
тям. Когда ребята видят горящие глаза 
учителей, чувствуют их заинтересован-
ность, они начинают тянуться к знаниям. 
Отметить могу учителя химии Тамару 
Васильевну Михайлову, которая работает 
в лицее буквально с первого дня. Наш 
второй химик Надежда Ленстовна Мокее-
ва каждый год выпускает стобалльников, 
как и учитель обществознания Елена 
Юрьевна Вотякова, — в 2023 году ЕГЭ на 
100 баллов сдали 5 ее учеников. К нашему 
историку Петру Павловичу Михееву дети 
относятся с особым уважением и любо-
вью. Каждый из наших учителей заслу-
живает отдельного рассказа, но главное, 
что все вместе мы каждый день трудимся 
над тем, чтобы дать нашим ребятам 
качественное школьное образование и 
путевку в жизнь.
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— В школе я работаю уже 23 года. Это 
время запомнилось мне по многим при-
чинам, но особенно богатыми на события 
оказались последние несколько лет. На-
пример, в 2023-м я получила грант главы 
Чувашии за инновационную деятельность 
в сфере образования. Его вручают тем, кто 
показал особенно высокие результаты за 
последние три года работы. За это время 
я проявила себя как руководитель школь-
ного методического объединения «Много-
язычие» и школьного кружка, опубликова-
ла десятки научных и профессиональных 
статей. В 2022 году произошло важное для 

Роль личности огромна

СОШ № 42 г. Чебоксары поистине является кузницей кадров. Здесь на высоком уровне развита система 
наставничества, среди учителей школы — победители различных конкурсов, олимпиад и конференций, обладатели 
грантов и профессиональных наград. Один из таких педагогов, которым в учебном заведении особенно гордятся, — 
учитель чувашского языка и литературы, педагог-наставник Наталия Герасимова. 

меня и школы событие — я создала школь-
ную газету, которая выходит на чуваш-
ском языке и носит название «Школьные 
вести». Ее главным редактором являюсь 
тоже я, а материалы для газеты готовят ак-
тивисты. В каждом выпуске ребята могут 
найти фотографии учеников, почитать об 
их достижениях, мероприятиях, которые 
проходят не только в школе, но и в разных 
уголках республики. Отдельная рубрика 
посвящена традициям и обычаям чу-
вашского народа. На уроках мы с детьми 
учимся писать короткие рассказы и стихи, 
какие-то из них печатаем в газете. В этом 
году наше издание заняло призовое место 
на Межрегиональном фестивале детских и 
юношеских медиапроектов «МедиаВзлет».
Помимо этого, в 2022 году я основала 
школьный краеведческий музей чу-
вашской старины и сегодня руковожу 

им. Здесь тоже не обхожусь без помощи 
наших ребят-активистов. Вместе с ними 
мы проводим экскурсии, живые уроки, 
мастер-классы и классные часы не только 
для учащихся школы, но и для ее гостей. 
Экспозиция музея — это национальные 
костюмы, чувашская вышивка, деревян-
ная посуда, орудия труда, плетеные изде-
лия, даже украшения. Здесь есть уголок 
старинной чувашской избы, где сидит 
женщина в национальном костюме, стоит 
колыбель. Почему так важно создание 
этого музея? Потому что изучать чуваш-
скую культуру — это значит помнить о 
своем прошлом. Дети сегодня не очень 
стремятся к истокам, но мы стараемся их 
заинтересовывать: проводим квест-игры, 
живые уроки и другие мероприятия. И это 
работает: все больше ребят хотят знать о 
своих корнях. А значит, мы почти у цели.
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Школа осуществляет свою деятельность 
по программе развития социальной 
активности обучающихся начальных 
классов «Орлята России». Шесть педагогов 
учебного учреждения прошли обучение 
во ВДЦ «Орленок», а сегодня свой опыт 
передают коллегам начальных классов 
из других школ. Всего в орлята России 
были включены более 700 учеников и 
состоялось посвящение школьников 

Лидер в создании комфортной среды

МБОУ «Начальная общеобразовательная школа № 2» города Чебоксары Чувашской Республики создано в 2012 году. 
Школа рассчитана на 750 ученических мест, но сегодня в ней обучается 1189 школьников. Педагогический коллектив 
состоит из 55 работников, среди которых 4 заслуженных педагога ЧР, 3 почетных работника общего образования РФ 
и 2 почетных работника воспитания и просвещения. Не так давно в рамках федеральной программы был завершен 
капремонт, благодаря чему в школе царит комфортная атмосфера для развития и воспитания ребенка.

4-х классов. В планах — охватить програм-
мой остальные классы школы. Кроме того, 
учебное учреждение принимает активное 
участие в реализации муниципального 
проекта «Наставники — молодым». Учите-
ля охотно делятся своим опытом работы, 
будущие педагоги с благодарностью 
его перенимают. В первом полугодии 
2023 учебного года от школы в проекте 
участвовал 21 учитель.  Школа проводит 
работу с участниками проекта через орга-
низацию стажировок. Они рассчитаны на 
шесть часов и предполагают проведение 
открытых уроков и мастер-классов, тира-
жирование использования современных 
образовательных технологий. Также через 
реализацию просветительских проектов 
Российского общества «Знание», через 
научно-практические конференции, фе-
стивали и семинары различного уровня, 

всероссийские образовательные и про-
фессиональные конкурсы. Сегодня жизнь 
учебного учреждения богата на достиже-
ния и знаковые события. Одним из таких 
является результат работы школьного 
методического объединения, которое 
одержало очередную победу в муници-
пальном конкурсе «Лучшее методическое 
объединение», а педагог школы стал 
лауреатом республиканского конкурса 
«Лучший методист»-2023. 
«Не отстают от учителей и ученики школы, 
которые ежегодно участвуют в различных 
конкурсах и научно-практических кон-
ференциях. Например, во Всероссийском 
форуме «Мы гордость Родины» наши 
школьники традиционно становятся побе-
дителями», — отметила заместитель ди-

ректора МБОУ «Начальная общеобразо-

вательная школа № 2» Оксана Замкова.

— Профессиональное развитие педагогов 
становится неотъемлемой частью эффек-
тивной работы всей школы, — рассказыва-
ет директор МБОУ «СОШ № 45» г. Чебок-

сары Татьяна Юдина. — Мы понимаем, 
насколько важно, чтобы учителя могли со-
вершенствовать свои умения и идти в ногу 
со временем. Поэтому в нашей школе мы 
рады любым инициативам педагогов, свя-
занным с повышением их компетенций.
Например, недавно несколько наших 
специалистов вернулись со Всероссийско-
го съезда учителей и преподавателей ма-
тематики, который проходил в МГУ имени 

Учиться новому нужно всю жизнь

В СОШ № 45 г. Чебоксары сформирован молодой креативный педагогический коллектив, заряжающий своей 
энергией друг друга и детей. При этом каждый из учителей постоянно совершенствуется в профессиональном 
и личном плане: они проходят курсы повышения квалификации, выезжают на семинары, конференции, а затем 
делятся полученным опытом и знаниями с коллегами, становясь друг для друга наставниками.

М. В. Ломоносова и был посвящен прио-
ритетам развития математического обра-
зования в контексте обеспечения техно-
логического суверенитета страны. Также 
в этом учебном году учителя физической 
культуры и ОБЖ стали призерами муни-
ципального конкурса «Лучшее школьное 
методическое объединение 2023/2024 
учебного года». Профессиональные меро-
приятия проходят и на площадке нашей 
школы. Одни из последних — республи-
канский семинар в рамках реализации 
программы «Школа Минпросвещения 
России: новые возможности для повыше-
ния качества образования» и семинар в 
рамках муниципального проекта «Школа 
молодого на тему «Проектирование си-
стемы наставничества в образовательной 
организации». Когда учителя не только 
повышают свою квалификацию, но и 

выступают в качестве экспертов, делятся 
опытом в Нижнем Новгороде, Москве, 
Санкт-Петербурге и других городах, то 
выходят за пределы своей основной рабо-
ты, и это дает им возможность достойно 
представлять коллектив школы в профес-
сиональных конкурсах. Cразу шесть на-
ших педагогов прошли на региональный 
этап всероссийского конкурса «Флагман 
образования», управленческая команда 
школы стала призером республиканского 
конкурса «Навигаторы образования». Еще 
один из наших педагогов является феде-
ральным экспертом конкурса «Молодые 
профессионалы». На самом деле всех про-
фессиональных мероприятий и конкурсов, 
в которых участвует наша команда, не пе-
речислить — их очень много. Этот вектор 
в работе школы — один из основных, и в 
будущем мы будем лишь укреплять его.



— Такие центры реализуют программы 
психолого-педагогической, диагностиче-
ской и консультационной помощи семьям 
в очном и дистанционном формате. Сегод-
ня на базе детского сада работает консуль-
тационный коворкинг-центр, который уже 
три года получает грантовую поддержку 
в рамках госпрограммы «Развитие образо-
вания». Какие именно задачи он решает? 
Оказывает помощь родителям и детям, не 
посещающим детсад, в вопросах развития, 
воспитания и подготовки к школе, способ-
ствует социализации детей, которые по-
лучают образование в семейном формате, 

Обеспечить разностороннее развитие малышей

Детский сад № 205 «Новоград» находится в новом, динамично развивающемся, но отдаленном от центра города  
Чебоксары микрорайоне, где живет много молодых семей. Как рассказала заведующая детсадом Анжелика 
Виноградова, важная задача, с решением которой успешно справляются в стенах дошкольного учреждения, — 
создание инфраструктуры центров помощи родителям с детьми раннего и дошкольного возраста, в том числе с ОВЗ.

консультирует родителей по особенностям 
развития детей и знакомит их с новыми 
информационными технологиями в воспи-
тании и обучении. Центр является связую-
щим звеном между семьей и социальными, 
медицинскими и другими организациями, 
а еще оказывает индивидуальную помощь 
детям с особенностями развития.
Для работы мы максимально используем 
всю предметно-развивающую среду детса-
да: кабинет педагога-психолога, музыкаль-
ный и спортивный залы, сенсорную комна-
ту, лего-студию, соляную комнату и пр.
Летом 2021 года наш центр расширил свою 
деятельность: мы создали консультацион-
ный коворкинг-центр онлайн, дооборудо-
вали кабинет «Вместе с мамой» техникой 
для онлайн-взаимодействия с семьями, 
оформили зону ожидания с интерактив-
ным стендом «Мой город». А в 2022 году 

сделали еще один шаг вперед — открыли 
интерактивный коворкинг-холл.
Некоторое время назад запустили интер-
нет-проект «Новоград в прямом эфире». 
Ежедневно в 10.00 наши специалисты 
проводят с детьми мастер-классы, игры, 
физкультурные занятия. А второй наш 
проект «Вечерний Новоград в прямом 
эфире» ориентирован на развитие игровой 
деятельности детей перед сном.
Мы накопили и успешный опыт дис-
танционного взаимодействия с семьей 
по проведению творческих мастерских 
по тематическим блокам, суть которых 
сводится к тому, что специалисты готовят 
мастер-класс и публикуют видеозапись на 
наших электронных площадках. Благодаря 
такому подходу мы можем обеспечить це-
лостное развитие личности дошкольника, 
что важно в современных реалиях.н
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В одно время 
в одном 
месте
Охватываемые темы:  
инвестиции | инфраструктура | строительство | АПК | жилищно-коммунальное хозяйство | 
транспортный комплекс | образование | здравоохранение | социальная защита населения.

Преимущества:  
высокая степень интерактивности | широкий географический охват | значительная экономия 
времени и средств | возможность рассказать о своем опыте на нескольких крупных 
медиаплощадках | оперативное получение обратной связи |  способ наладить новые деловые 
контакты.

Онлайн-конференции — высокоэффективный интерактивный формат 

коммуникации от департамента конгрессных мероприятий 

международного холдинга «ЕвроМедиа»
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— Техникум изначально создавался 
именно для того, чтобы готовить кадры 
для химической промышленности. Уча-
стие в ФП «Профессионалитет» позволит 
нам максимально сократить разрыв 
между образованием и реальным произ-
водством. В планах — создание семи зон, 
каждая из которых специализируется на 
выполнении определенного вида работ. 
Одна из зон под названием «Определение 

В тандеме с промышленностью

Чувашская Республика стала седьмым регионом России, в котором откроется образовательно-производственный 
центр (кластер) «Профессионалитета» по направлению «Химическая отрасль». Кластер начнет свою работу 
на базе Новочебоксарского химико-механического техникума в 2024-2026 годах по профессиям и специальностям, 
востребованным на предприятии индустриального партнера — ПАО «Химпром». Подробнее о проекте рассказала 
директор техникума Елена Пристова.

оптимальных средств и методов анализа 
природных и промышленных материа-
лов» будет полностью оснащена за счет 
партнера техникума — ПАО «Химпром». 
Также будет обучен педагогический 
коллектив, специальную подготовку 
по стандартам «Профессионалитета» 
пройдут 60 педагогов и 35 работников 
«Химпрома». 
С помощью «Профессионалитета» сту-
денты станут квалифицированными 
специалистами химической технологии 
и работы с производственным оборудо-
ванием, среди профессий — аппаратчик, 
лаборант, технолог, техник, электро-
монтер и ряд других. Специалисты ПАО 
«Химпром» участвуют в разработке 
учебных программ и будут лично вести 
занятия, помогать студентам с проекта-
ми, принимать экзамены, а качественная 

практика для студентов будет обеспече-
на в новых профильных лабораториях 
и на производствах предприятия, где 
ребят будут рады видеть по окончании 
их обучения. На предприятии построены 
большие планы по привлечению специ-
алистов — производства развиваются и 
восстанавливаются, поэтому спрос на 
наших выпускников будет только расти. 
Стоит отметить, что ранее благодаря 
участию в федеральных проектах мы от-
крыли детский технопарк «Кванториум», 
открыли новые мастерские, Центр опере-
жающей профессиональной подготовки. 
Сейчас в техникуме обучается более 
1,5 тыс. студентов. В скором времени нас 
ждет укрупнение: будет проведена реор-
ганизация в форме присоединения к нам 
Новочебоксарского политехнического 
техникума. н
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Мастер-классы, открытые мероприятия, 
проводимые в течение 2023 года, явля-
лись активной формой творческой само-
реализации педагогов, одной из форм 
повышения педагогического мастерства, 
демонстрации собственных достижений 
и позволили педагогическим работни-
кам раскрыть свои профессиональные и 
творческие возможности. Так, Светлана 
Николаева стала победителем всерос-

Успех — в постоянном развитии

ГАПОУ «Чебоксарский техникум ТрансСтройТех» Минобразования Чувашии — это современное, динамично 
развивающееся образовательное учреждение, являющееся базовым в Чувашской Республике для подготовки 
специалистов в отраслях строительства и транспорта. Техникум славится своими многолетними традициями, 
профессиональным педагогическим составом, талантливыми студентами. 2023 год, объявленный президентом РФ 
Годом педагога и наставника, стал плодотворным для образовательного учреждения.

сийского конкурса «Навигаторы дет-
ства — 3.0» в рамках федерального проек-
та «Патриотическое воспитание граждан 
Российской Федерации», Валентина Се-
менова — победитель международного 
литературного конкурса «Литературная 
Азия-2023»(номинация «Поэзия на чуваш-
ском языке»), Мария Краснова — побе-
дитель республиканского конкурса среди 
молодых преподавателей профессио-
нальных образовательных организаций 
Чувашской Республики «Лучший молодой 
преподаватель-2023» (номинация «Мои 
педагогические новации»), Марина и 
Александр Ярайкины — победители 
республиканского конкурса «Лучший на-
ставник СПО» среди профессиональных 
образовательных организаций Чуваш-
ской Республики, Сергей Кольцов — по-
бедитель республиканского конкурса по 

учебной и внеучебной физкультурно-оз-
доровительной и спортивной работе сре-
ди профессиональных образовательных 
организаций. Поводом для гордости яви-
лись такие значимые победы студентов, 
как третье место команды «Юлташсем» 
во всероссийском марафоне «Мы вместе: 
Разные. Смелые. Молодые» в рамках ФП 
«Патриотическое воспитание граждан 
РФ» нацпроекта «Образование»; победа 
Антона Столярова, студента 4-го курса, 
во всероссийском конкурсе «Большая 
перемена» в рамках нацпроекта «Образо-
вание».
«Радует, что наши педагоги и студенты бе-
режно хранят и поддерживают традиции 
техникума. Единство целей администра-
тивной команды и коллектива — это залог 
успеха», — подытожил директор учрежде-

ния Александр Атамов.



В состав кластера вошли 29 органи-
заций-участников, среди которых 
учебные заведения профессионально-
го, общего, дополнительного образо-
вания и общественная организация. 
Образовательные программы класте-
ра разрабатываются с учетом потреб-
ностей и ожиданий работодателей, 
ориентированы на высокий уровень 
подготовки молодых специалистов и 
их гарантированное трудоустройство. 
В рамках функционирования кластера 
актуализированы реализуемые обра-
зовательные программы и разработа-

Кузница педагогических кадров

В Чебоксарском профессиональном колледже им. Н. В. Никольского обучается более 2,5 тыс. студентов. Здесь готовят 
специалистов для системы образования, сферы ИТ, рекламы и дизайна, машиностроительной и автотранспортной 
отраслей промышленности. Новые возможности для развития колледжа открывает участие в федеральном проекте 
«Профессионалитет» — в качестве сетевой организации машиностроительного и топливно-энергетического кластеров 
и в качестве базовой организации в образовательном кластере по отрасли «Педагогика» в Чувашской Республике. 

ны новые востребованные программы, 
такие как «Педагогика дополнитель-
ного образования», «Специальное 
дошкольное образование», «Коррекци-
онная педагогика начального образо-
вания».
Проектом предусмотрена модерни-
зация материально-технического со-
стояния учебных площадей, создание 
новых образовательных зон под вид 
работ: «Проектирование и органи-
зация физкультурно-спортивной и 
оздоровительной работы», «Проекти-
рование и организация внеурочной 
деятельности, воспитательной работы, 
дополнительного образования детей 
дошкольного и школьного возраста», 
«Организация образовательной дея-
тельности с применением цифровых 
образовательных ресурсов», «Органи-

зация обучения и воспитания детей 
с ограниченными возможностями 
здоровья» и др.
Как рассказала директор колледжа 

Антонина Буданцова, создание совре-
менных зон под вид работ, оснащенных 
«умным» оборудованием, открывает 
перед студентами новые горизонты 
развития и вдохновляет на серьезные 
профессиональные достижения.
«Мы не будем останавливаться на 
достигнутом, продолжим участвовать 
и в других проектах, которые помогут 
нам продолжить модернизацию учеб-
ных кабинетов и мастерских. Надеем-
ся, что в соответствии с плановыми 
значениями число обучающихся в 
кластере к 2025 году составит не менее 
1025 человек», — подытожила руково-
дитель колледжа. н
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Сам Алексей Анатольевич вспоминает, 
что, когда его, молодого машинострои-
теля, назначали на пост директора Арза-
масского хлебокомбината в 1988 году, тог-
дашний председатель горисполкома Иван 
Скляров заметил: «Мы уходим домой, 
когда город обеспечен хлебом, молоком, 
водой, энергоресурсами и поддерживается 
правопорядок среди населения». То есть 
пока Его Величество Хлеб не займет свое 
место на магазинных полках, глава хле-
бокомбината остается у станка. Личная 
ответственность за то, чтобы арзамасцы 
были накормлены, — лейтмотив всего 
трудового пути пекаря Алексея Крайнова.
Но к этому путь был отнюдь не легкий. 
В 1988 году Арзамасский хлебокомбинат 
был типовым советским предприятием 
хлебопечения, которому от роду исполни-
лось полвека.  Коллектива как такового 
в то время не было. Заказы торгующих 
организаций постоянно срывались, пред-
приятие лихорадило из-за отсутствия ка-
дров — как рабочих, так и инженерно-тех-
нических, зарплата была низкая, работать 
на производстве хлебобулочных изделий 
считалось непрестижно. Молодежь быстро 
уходила. 
Имелись и производственные трудности в 
технологическом процессе. Многие из них 

возникли в процессе монтажа нового обо-
рудования и его отладки. Из-за частых по-
ломок срывались заказы городского торга, 
треста столовых, райпо и ОРСа. Именно 
эти четыре покупателя были у предприя-
тия с ассортиментом в 10-12 наименований 
и жестким графиком поставки в магазины 
города. Необходимо было навести порядок 
в столь ключевом для Арзамаса хозяйстве.   
Алексею Крайнову пригодились машино-
строительные навыки — он отказался от 
тенденции к сокращению численности 
бригад, при этом снизил среднюю нагруз-
ку на одного работника. 
Проблему дефицита кадров начал решать 
путем создания условий для привлечения 
молодежи, которая могла бы обучаться без 
отрыва от производства. Добился от вла-
стей изыскания средств для строительства 
жилого дома для работников ХБК.  

Трудные времена настали после развала 
СССР. Крайнову пришлось решать совер-
шенно новые рыночные задачи: преоб-
разование ХБК в акционерное общество, 
освоение рынка сбыта продукции, созда-
ние команды управленцев, логистических 
связей, налаживание работы с сетевым 
ретейлом. Уже в качестве генерального 
директора Алексей Крайнов добился 
модернизации предприятия, оснащения 
его современным оборудованием. Был во 
многом механизирован ручной труд, что 
позволило повысить рентабельность и на-
растить производственные мощности. ХБК 
заметно расширил линейку конечной про-
дукции, привязав ее к потребностям рын-
ка. Сегодня руководство ЗАО «Арзамас-
ский хлеб» не собирается останавливаться 
на достигнутом и стремится к реализации 
целого ряда новых проектов, постоянно 
инвестируя в производство. А почетный 
пекарь России Алексей Крайнов готов и 
далее кормить Арзамас, уходя с работы, 
только когда город будет сыт: «Вспоминая 
события моей трудовой жизни, невольно 
сразу же задаешься вопросом: а каков ре-
зультат этого пути? Мой ответ прост: «Все 
получилось!»   

Текст: Евгения Есакова 

                    Всему голова 
Более трети века отдал Алексей Крайнов самой мирной профессии

В нашем счастливом детстве был такой стишок Джанни Родари «Чем пахнут 
ремесла». Первые строчки в нем звучали: «У каждого дела запах особый: 
в булочной пахнет тестом и сдобой». Мы знали, что хлеб — всему голова, а стало 
быть, пекари и хлеборобы всегда будут на первом месте среди профессий. Это как 
никто другой знает почетный пекарь России Алексей Крайнов, 35 лет отдавший 
самой мирной на свете профессии.  

Алексей Крайнов
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Сегодня ГКБ № 8 представляет собой 
многопрофильную медицинскую органи-
зацию, имеющую в своем составе кругло-
суточный стационар, взрослую и детскую 
поликлиники, параклинику и аптеку 
готовых лекарственных форм.
«В хирургическом, гинекологическом 
и гастроэнтерологическом отделениях 
стационара наши специалисты оказывают 
высокотехнологичную медицинскую 
помощь с применением современных 
методов и инструментов. Что касается 
поликлиник, то число жителей Ижевска, 
желающих прикрепиться к ним, неуклон-

Елена Ивонина: «Главный тренд современного  
здравоохранения — пациентоцентричность» 

Городская клиническая больница № 8 им. Однопозова И. Б. создана в январе 2003 года после реорганизации медико-
санитарной части № 4, однако терапевтический корпус больницы принял своих первых пациентов в 1976 году. Тогда 
медучреждением руководил Илья Борисович Однопозов, чье имя оно носит сегодня. Ему удалось воспитать дружный 
коллектив и заложить в основу работы больницы традиции, которые здесь бережно хранят до сих пор. 

но растет: за 2022 год прикрепленных 
пациентов стало больше на 433 человека, 
а в 2021-м — на 1228, — отметила главный 

врач БУЗ Ур «ГкБ № 8 МЗ Ур» Елена 
Ивонина. — Во взрослой поликлинике мы 
успешно внедряем принципы бережли-
вости, а детская поликлиника — вторая 
в России, имеющая международный 
сертификат качества ISO-9001. Кроме того, 
она является поликлиникой-образцом и 
в 2023 году в очередной раз подтвердила 
свой высокий статус». Елена Валерьевна 
возглавляет больницу с 2023 года и за не-
полный год успела зарекомендовать себя 
как руководитель, умеющий найти общий 
язык с каждым подчиненным. Коллеги 
отмечают, что ее стремление к движению 
вперед вдохновляет на новые свершения, 
а еще позволяет привносить в работу 
передовые технологии в диагностике и 

лечении различных заболеваний. 
«Мы уделяем большое внимание осна-
щению больницы современным обору-
дованием. Благодаря этому становится 
возможным выполнение сложных, а ино-
гда и уникальных операций и процедур. 
Это очень важно, однако главной опорой 
для всех свершений становится команда 
специалистов, которые трудятся в стенах 
нашей больницы. Она объединяет в себе 
почти 300 человек: врачей, биологов, 
фельдшеров, средний и младший медпер-
сонал», — поделилась Елена Ивонина.
В ближайших планах — открытие Центра 
амбулаторной онкологической помощи и 
дальнейшая реализация стратегии раз-
вития медучреждения, в основе которой 
лежат технологии бережливого произ-
водства и процессный подход к оказанию 
качественной медицинской помощи.

За два года районные власти выполнили 
солидный объем работ по ремонту объ-
ектов коммунальной инфраструктуры. 
В городском поселении Звенигово за-
вершается ремонт аварийного участка 
самотечного коллектора, подходит к кон-
цу строительство очистных сооружений 
канализации, а также реконструкция 
Сергушкинского водозабора. Продолжа-
ются работы в Суслонгерском городском 
поселении по реконструкции водозабора 
в поселке Мочалище. Ввод указанных 
объектов в эксплуатацию запланирован в 
текущем году. В стадии определения под-

Городская среда для села

Одним из приоритетных направлений работы администрации Звениговского муниципального района Республики 
Марий Эл является улучшение качества питьевой воды, приведение в надлежащее техническое состояние 
объектов коммунальной инфраструктуры. Также важным вопросом остается благоустройство общественных 
территорий района.  

рядной организации находится проект по 
реконструкции системы водоснабжения 
деревни Озерки в Красногорском город-
ском поселении. В Звениговском районе 
решается важный вопрос для жителей — 
переселение граждан из ветхого аварий-
ного жилья. «В рамках четвертого этапа 
(2022-2023 гг.) республиканской адресной 
программы «Переселение граждан из ава-
рийного жилищного фонда» на 2019-2023 
годы мы переселили 630 человек, прожи-
вающих в 292 квартирах, расположенных 
в 72 аварийных домах, — рассказывает 
глава администрации Звениговского му-

ниципального района Сергей Петров. — 
До конца 2023 года будут расселены еще 
33 квартиры, расположенные в аварийных 
домах». В рамках программы «Формиро-
вание комфортной городской среды» в 
Звениговском районе был благоустроен 

бульвар в Звенигово, в поселке городского 
типа Красногорский сделали набережную 
озера Кожласолинское, была облагороже-
на общественная территория в поселке 
Мочалище, детская площадка в деревне 
Кокшамары. Привели в порядок часть 
дворовых территорий в районе: сделали 
ремонт дворовых проездов, освещение 
придомового пространства, установили 
скамейки, урны для мусора. До конца 2023 
года будут завершены мероприятия по 
благоустройству южной части набереж-
ной Звенигово. «Главное — выполнить 
поставленные задачи в заданные сроки. 
В этом году мы не сбавили обороты и до-
бились успехов по многим направлениям. 
И все наши достижения — это труд людей, 
которые добросовестно выполняют возло-
женные на них обязанности», — подчерки-
вает глава района.
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Алексей Витальевич, как вы оценивае-
те темпы развития внутреннего туриз-
ма в России в целом и Приволжском 
федеральном округе в частности? 
О каких успехах и сложностях можно 
говорить?
Не станет преувеличением, если я скажу, 
что внутренний туризм в России сегодня 
переживает период бурного роста, ко-
торого не было в истории нашей страны 
никогда. Путешествовать по России ста-
ло модным. Посудите сами: увеличение 
туристического потока по Северному 
Кавказу составляет порядка 30% в год, 
по Калининградской области — около 
10%, по Нижнему Новгороду — 15-20%. 
В Приволжском федеральном округе в 
целом каждый год происходит увеличе-
ние турпотока в среднем на 15-25%.
Мало того что туристы сегодня едут 
повсюду (да так активно, что мы с инфра-
структурой не успеваем турпоток дого-
нять), так и этот поток стал всесезонным. 
Например, загрузка горных курортов на 
Северном Кавказе стала круглогодичной, 
такого раньше не было никогда. В летний 
сезон загрузка классических туристи-
ческих направлений, таких как Москва, 
Санкт-Петербург, Сочи, Калининград-
ская область, Геленджик и Анапа, состав-
ляет под 90%, а горных курортов — 80%. 
В Кузбассе, например, летний горный 
курорт Шерегеш показывает четырех-
кратный рост туристов ежегодно. И вы 
же понимаете, что это не четыре туриста 
в прошлом, а шестнадцать в этом, нет, 
это большой туристический поток, 
обслужить который невозможно при 
том количестве рейсов, которые есть се-
годня. Отсюда — цены на авиабилеты. К 

Алексей Волков: «Поволжье показывает всей стране, 
как можно работать с туристическими потоками и привлекать 
инвестиции»
 
Последние годы стали прорывными для отечественной туристической 
индустрии. Это проявляется как в кратном увеличении объемов внутреннего 
туризма, так и в росте популярности всех видов путешествий. Значительное 
влияние на отрасль оказывают многочисленные меры поддержки со стороны 
государства. Благодаря синергии интересов власти, бизнеса и населения 
появляются уникальные турпродукты. Об этом мы поговорили с президентом 
Общенационального союза индустрии гостеприимства Алексеем Волковым. 

Текст: Елена Серегина



примеру, стоимость перелета из Москвы 
в Сочи этим летом составляла 19 700 
рублей. Конечно, цены с наступлением 
осени стали падать, тем не менее сейчас 
билет стоит в районе 7-8 тысяч рублей за 
человека в одну сторону. Цифры просто 
космические! Та же ситуация по класси-
ческим направлениям и с отелями. Они 
загружены под завязку.
Помимо традиционных для туризма 
точек на карте становятся популярны-
ми, в том числе благодаря программам 
кешбэка, нетуристические направле-
ния — это регионы Сибири, Ленинград-
ская область, Карелия.
Кроме того, стало модным отмечать 
юбилеи городов. Это дало очень хоро-
ший эффект и для Поволжья. Некоторое 
время назад масштабно отпраздновала 
свое тысячелетие Казань, недавно отме-
тил 800-летие Нижний Новгород. И это 
сильно меняет инфраструктуру городов, 
общественные пространства, появ-
ляются новые объекты притяжения и 
размещения. Это влияет на территорию 
не здесь и сейчас, только в день празд-
нования, праздники растягиваются 
на месяцы, даже на годы. В частности, 
Пермь отмечает с начала этого года свое 
300-летие, благодаря чему город в значи-
тельной степени изменился.
Вообще многие города Поволжья пре-
образились до неузнаваемости. Мы 
помним, какой была Казань 20-30 лет 
назад. И видим, какая она сегодня — 
образцовый город и в туристическом 
плане, и для местных жителей. Я вообще 
считаю, что Казань наряду с Москвой и 
Петербургом является лидером по разви-
тию туризма.

Изменились и интересы путешествен-
ников. Если раньше в Самару ехали, 
чтобы посмотреть на Самарскую Луку 
или попить пиво и поесть раков, то се-
годня многие говорят о национальных 
парках, отмечают появление красивых 
набережных, новых пляжных терри-
торий, качественной городской среды. 
Максимально положительными эмоция-
ми делятся туристы, побывавшие в Уфе. 
Хотя раньше, еще лет 10 назад, говорить, 
что это туристическая дестинация, не 
приходилось. Все это результат работы с 
городской средой.

Вы сказали об огромной загрузке 
отелей. Наверное, сегодня этот биз-
нес очень привлекателен для инве-
сторов?
Рентабельность туристической отрасли, 

если мы говорим о гостиничном бизне-
се, по официальным данным Ростата, в 
последние три года составляет от нуля 
до трех процентов. И если сравнить 
положение дел в нашей отрасли с метал-
лургией и общепитом, то мы пока пред-
стаем совсем в плохом свете, несмотря 
на всю государственную поддержку.
Дело в том, что туристический бизнес 
требует очень больших инвестиций, а 
круглогодичная загрузка сегодня есть 
не везде и не обеспечивает возврат 
инвестиций хотя бы лет за пять. Потому 
что в среднем, если мы говорим о хоро-
шем отеле 4-5 «звезд», это где-то 15 мил-
лионов рублей затрат на оборудование 
одного номера. Даже если вы будете 
сильно работать над тем, чтобы сэко-
номить, все равно возврат инвестиций 
возможен только через 15-20 лет.

«Многие города Поволжья 

преобразились до неузнаваемости. 

Мы помним, какой была Казань 

20-30 лет назад. И видим, какая 

она сегодня — образцовый город 

и в туристическом плане, и для 

местных жителей».
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Поэтому гостиничный бизнес пока не 
очень привлекателен для инвестиций. 
Но на волне поддержки правительства, 
президента РФ в отрасль идут и крупные 
инвесторы, и застройщики, и металлур-
ги. Всем сейчас интересно поучаствовать 
в развитии туристической индустрии, и 
это, конечно, сильно нам помогает.
Например, я сейчас в Приморье, где все 
отели загружены на 100%. И не только 
из-за Восточного экономического фо-
рума, который в эти даты проходит во 
Владивостоке, но и в целом из-за теплого 
моря и хорошей погоды. И этот поток 
туристов, мне кажется, будет только 
увеличиваться вне зависимости от всех 
внешнеполитических факторов.

Раз уж вы заговорили об этих факто-
рах, по вашей оценке, насколько гео-
политическая обстановка повлияла на 
сферу отечественного туризма?
Первое — прежде всего мы наконец-то 
начали импортозамещаться, в том числе 
в индустрии гостеприимства. После 
ухода из России международных сетей и 
платформ, компаний, которые обслужи-
вали общепит, гостиничную индустрию, 
мы перешли к российским аналогам. И 
это неплохо. 
Второе — мы смогли создать ряд больших 
макрорегиональных центров компетен-
ций по кадрам. Три из них находятся в 
Поволжье, самый крупный — в Казани. 
Ранее, в 2018-2019 годах, когда мы только 
начинали создавать их как небольшие от-
деления, о такой альма-матер для турин-
дустрии можно было даже не мечтать. 
Третье — с учетом изменений, произо-
шедших вследствие специальной воен-

ной операции, мы переписали в этом 
году Стратегию развития туризма. Та, 
которую принимали в 2019 году, пере-
стала быть актуальной. В обновленный 
документ мы вписали уже сквозным 
образом через все отрасли цифровые 
технологии, нейротехнологии и искус-
ственный интеллект. Прописали все во-
просы, связанные с кадрами. Изменили 
акценты по въездному туризму. В част-
ности, сейчас на Дальний Восток пое-
хали китайские и корейские туристы. 
Это очень важный сегмент не только 
для этого региона, но и для Северного 
Кавказа, и для Поволжья.
И главное — мы перестали акценти-
роваться исключительно на желании 
посчитать все по головам и цифрам. 
Теперь во главе угла не количество 
поездок и число туристов, а экономика 
и социальная функция туризма — это 
просвещение, патриотизм, вопрос осоз-
нанности в туристическом путешествии, 
это экологический туризм, туризм на 
особо охраняемых природных террито-
риях. Важно, что у нас появился закон об 
ООПТ-туризме, принят закон о сельском 
туризме, разработан проект «Больше, 
чем путешествия», призванный популя-
ризировать поездки и путешествия.

Предыдущее наше интервью состоя-
лось полтора года назад. Оцените про-
веденные за это время мероприятия 
по развитию туризма. 
Полтора года назад туризм был попу-
лярным, а сегодня он мало того что стал  
сверхпопулярным, так еще и разрабаты-
ваются определенные инструменты для 
реализации интересных турпродуктов. 

Например, государство стимулирует 
строительство модульных отелей и 
глэмпингов, развитие пляжной и тури-
стической инфраструктуры, появление 
новых национальных, межрегиональных 
маршрутов и туристических троп. Сти-
мулируется сфера классификации оте-
лей, мы надеемся на наведение порядка 
в этой сфере, потому что многие из них 
классифицированы в стране, скажем так, 
с закрытыми глазами или без выезда на 
объект.
При этом государство озаботилось не 
только классификацией, но и обратной 
связью, то есть тем, что думают туристы 
о российском сервисе и российских 
объектах размещения. Если раньше был 
букинг и мы там видели какие-то цифры, 
то сейчас сервисов много, но их верифи-
кация еще требует работы, объектив-
ность этих оценок иногда сомнительная.
В настоящее время большой объем 
нелегального сектора размещения. 
Необходимо навести и здесь порядок, 
разобравшись наконец с туржильем и 
гостевыми домами. Надеемся, что это 
будет в виде амнистии, а не в виде запре-
та деятельности. При условии работы 
этих предпринимателей в правовом поле 
они смогут рассчитывать на различные 
меры поддержки, в том числе гранты и 
компенсационные выплаты. 
А в целом призываю всех коллег пере-
стать у государства что-то просить, в том 
числе туристический кешбэк, который 
сильно перегрел рынок и значитель-
но поднял цены. Сейчас надо просто 
заниматься маркетингом, научиться 
работать с мерами поддержки, заявками, 
грантами, с институтами развития и 



банками: сегодня многие готовы давать 
деньги на туризм в виде кредитов или 
субсидий.

Как вы считаете, этой поддержки тур-
бизнесу достаточно?  
Конечно, нет. Например, Крыму с учетом 
текущей низкой загрузки курортов нуж-
на дополнительная поддержка. Крым 
входит в межсезонье, и ему нужно если 
не обнуление от НДФЛ, то во всяком 
случае отсрочка по платежам до следую-
щего сезона, а также реструктуризация 
кредитов и беспроцентные кредиты. 
И это касается не только Крыма, а всех 
мест, где есть ярко выраженная сезон-
ность.
Почему это важно делать? Да потому, что 
турбизнес сегодня для многих городов 
и регионов стал одной из главных сфер, 
приносящих доходы. В Приморье, в част-
ности, туризм стал приносить ежегодно 
один миллиард рублей. Это много для 
небольшого региона с небольшим коли-
чеством отелей.
И, соответственно, все сейчас 
ринулись заниматься туризмом, 
причем развивать не только его, но 
и территории в целом, вовлекать в 
развитие туризма другие программы 
и национальные проекты, такие как 
«Поддержка малого и среднего пред-
принимательства», «Демография», 
«Образование», «Культура», «Экс-
порт», «Комфортная городская среда», 
«Магистральная инфраструктура». 
Например, благодаря федеральному 
проекту «Комфортная городская сре-
да» появляются классные парки, со-
временные общественные простран-

ства и набережные. А города, удобные 
для местных жителей, во вторую 
очередь удобны и для туристов.
Яркий пример того, как это работает, 
Нижний Новгород — город классный, 
яркий, с огромным количеством ин-
тересных событийных мероприятий. 
Благодаря этому он становится пло-
щадкой для туристических потоков. 
И местные жители сегодня понимают, 
что туризм — это классно, потому что, 
во-первых, они на этом могут зара-
ботать, а во-вторых, у них на глазах 
города преображаются, становятся 
комфортными. И вот благодаря этому 
пониманию возникает синергия биз-
неса, местных жителей и государства, 
следствием которой становится созда-
ние туристически привлекательных 
городов.

Насколько этой цели соответствует 
довольно новое для нашей страны 
направление — создание мастер-пла-
нов развития туристических терри-
торий? Недавно были утверждены 
мастер-планы четырех территорий, в 
том числе и Республики Татарстан.  На 
ваш взгляд, какова ценность принятия 
таких документов?
Считаю, что без этого документа во-
обще двигаться никуда нельзя, потому 
что мастер-план — это руководство 
к действию, так сказать, картина над 
схваткой. Он позволяет ответить на 
вопросы: что вообще происходит, что 
нам нужно сделать, какой будет в итоге 
эффект? Именно мастер-план позволяет 
создать посчитанный, понятный анализ 
с экспертизой, коммуникацией, возмож-
ностью подведения сетей, с пониманием 

«Благодаря федеральному проекту 

«Комфортная городская среда» 

появляются парки, современные 

общественные пространства 

и набережные. А города, удобные 

для местных жителей, во вторую 

очередь удобны и для туристов».
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ситуации по земельным участкам, лес-
ному фонду, землям сельхозназначения 
и т.д.
Мы привыкли привязываться к прави-
лам землепользования и застройки, к 
генпланам, но все это было отдельно от 
туризма и развития территорий. Сегодня 
же благодаря инструменту КРТ, благода-
ря мастер-планированию мы подошли к 
системному развитию территорий.
То, что сегодня делается в точечных 
мастер-планах конкретных городов, 
конкретных туристических дестинаций, 
становится фактически рабочей доку-
ментацией для инвесторов, муници-
пальных и региональных органов власти 
по развитию территорий. В частности, 
инвестор понимает, куда он может захо-
дить, где нет обременений, где государ-
ство будет ему содействовать, помогать.
Я уверен, что это еще и очень важный 
электоральный инструмент. С помощью 
мастер-плана граждане получают воз-
можность увидеть, как будет выглядеть 
город в будущем с учетом новых элемен-
тов застройки и комплексного развития 
территории. Так что это еще и хороший 
инструмент для диалога государства, 
граждан и бизнеса.

Вы упомянули об успехах в туринду-
стрии Казани. Насколько дальней-
шему развитию территории будет 
способствовать развитие инфра-
структуры, в частности реализация 
окружной инициативы «Волжское 
путешествие» и строительство дороги 
М-12 Москва — Казань? 
По развитию сферы туризма в Казани, 
где за год турпоток вырос примерно на 

30-35%, мы идем двумя путями — во-
дным и автотранспортным. Сильным 
бустером для увеличения турпотока в 
ПФО в целом станет автодорога М-12 Мо-
сква — Казань, строительство которой 
находится в завершающей стадии. И па-
раллельно развиваются водные пути, 
прежде всего благодаря проекту «Волж-
ское путешествие», который находится 
в стадии конкретной проработки по 
производству судов. В настоящее время 
Минпромторг совместно с Минтрансом 
отрабатывает инфраструктуру. И мы 
рассчитываем уже 2025 году получить 
реализованный проект.
Два этих проекта, как водный, так и 
автомобильный, качественно изменят 
целевую аудиторию, которая едет по 
городам на Волге в обе стороны. Мож-
но будет комфортно добраться как до 
городов ПФО, так и доехать до Москвы, 
попутешествовать по Золотому кольцу, 
Ярославской и Владимирской областям.

Если бы я попросила вас назвать топ-3 
региона Поволжья по развитию туриз-
ма, какие бы вы назвали? Чему могут 
поучиться другие регионы у субъек-
тов ПФО?
Номер один — Казань. Это безусловный 
лидер по расширению причальной ин-
фраструктуры внутри своего региона. 
Без автомобиля можно добраться на 
водном транспорте до многих точек на 
карте. Это пример и образец для всех 
остальных регионов на Волге.
Команда Башкортостана не имеет рав-
ных в работе с придорожным сервисом. 
Посудите сами, придорожного сервиса 
на дорогах общего пользования, которых 

сегодня 90% от числа всех дорог в стра-
не, у нас практически нет. Башкортостан 
же лидирует в привлечении инвесторов в 
придорожку. Больше 200 объектов новых 
функциональных зон, мотелей, кемпин-
гов построено только за последние два 
года. 
Самара имеет огромный опыт в разви-
тии событийного туризма, националь-
ных парков, в целом ведется большая 
работа с ООПТ, пляжным отдыхом.
А вообще хочу отметить, что Поволжье в 
целом сегодня показывает всей стране, 
как можно работать с разными тури-
стическими потоками, как привлекать 
инвестиции — и не краудфандингом, а 
конкретно под большие, малые и сред-
ние проекты. Здесь, как мне кажется, 
земля, культурное, природное, историче-
ское наследие уже просто идут бонусом. 
А главное — очень высокий уровень 
работы региональных команд.

Общенациональный союз индустрии 
гостеприимства с целью развития 
туризма проводит интересные меро-
приятия по всей стране. Чем вы зани-
маетесь сегодня? 
Наш союз сегодня единственная меж-
отраслевая организация, некий проект-
ный офис, в котором мы объединяем 
всех, кто имеет отношение к индустрии 
гостеприимства. Мы обучаем коман-
ды муниципальных и региональных 
органов власти, учим взаимодейство-
вать бизнес и государство в рамках 
контрольно-надзорной деятельности. 
Реализуем проекты акселераторов по 
привлечению государственных субсидий 
и мер поддержки, ликвидируем безгра-



мотность — проектную, финансовую, 
юридическую — субъектов предприни-
мательской деятельности. Это помогает 
привлекать гранты, субсидии, кредит-
ные средства. 
В ноябре мы провели второй сезон наци-
ональной премии «Горы России» для гор-
нолыжных курортов. Создана платформа 
«Горы России», на базе которой оказыва-
ется помощь небольшим горнолыжным 
курортам, чтобы они стали лучше, боль-
ше и всесезонными. Кстати, тенденция 
к тому, что горные курорты становятся 
популярными не только зимой, но и кру-
глый год, для Поволжья тоже важна. 
Отдельно отмечу, что в Оренбуржье 
получилось совместно с правительством 
реализовать проект по пляжным терри-
ториям. И мы бы хотели транслировать 
этот акселератор на все регионы, в том 
числе Поволжье.
Общенациональный союз индустрии 
туризма ведет уникальную работу в ре-
гионах по развитию сельского, промыш-
ленного, детского туризма. Сейчас мы 
запустили проект «Больше, чем семья». 
Хотим, чтобы семьи ездили друг к другу 
для продвижения семейных ценностей. 
И, конечно, кто, как не местные жители, 
может рассказать, где семье из другого 
региона отдыхать, где лучше разместить-
ся, куда именно поехать.
Кроме того, на базе ключевых вузов стра-
ны мы создали научно-образовательный 
консорциум. Это аналитическая площад-
ка для экспертизы, мастер-планирова-
ния, в том числе для создания Стратегии 
развития туризма.
Сегодня, обладая этим социальным 
капиталом, нашей партнерской базой, 

мы являемся институтом развития, но в 
некоммерческом секторе. И всегда рады 
оказать помощь и поддержку региону, 
городу, поселку или сообществу, пусть 
даже самому небольшому.
Всем хотел бы сказать: создавайте сооб-
щества, формируйте проектные коман-
ды и никогда никого не ждите. У нас есть 
прекрасные примеры городов Малый 
Турыш, Мышкин, Углич, в которых бла-
годаря инициативе местных предприни-
мательских сообществ меняется жизнь. 
Например, в Углич, где проживает всего 
6000 человек, ежегодно приезжает 500 
круизных судов. И это, как мне кажется, 
только начало. В Мышкине и Малом Ту-
рыше все занимаются туризмом. А нача-
лось все с инициативы одного человека. 
Поэтому в Поволжье с наличием его 
высокой базы в виде воды, лесов, исто-

рии, богатых традиций и народно-худо-
жественных промыслов нужно создавать 
национальные деревни, продвигать 
национальную кухню, сохранять тради-
ции. За вас это никто не сделает. Нужно 
быть увлеченным самому. И турист к 
вам приедет, если он о вас узнает и если 
вы создадите классный туристический 
продукт, неважно маршрут это или со-
бытие. А государство со своей стороны в 
рамках национального проекта «Туризм 
и индустрия гостеприимства» делает 
все возможное и на воде, и на дорогах, 
и на железнодорожном транспорте, где 
появляется все больше маршрутов, в 
том числе круизных. Малое и среднее 
предпринимательство может с этого 
получать дивиденды, реализуя какие-то 
классные туристические проекты.

«Общенациональный союз 

индустрии туризма ведет 

уникальную работу в регионах 

по развитию сельского, 

промышленного, детского туризма. 

Сейчас мы запустили проект 

«Больше, чем семья».
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Достояние национального 
масштаба
Туристические возможности регионов ПФО 
признаны на федеральном уровне
 
В сентябре 2023 года в Минэкономразвития России состоялось заседание 
экспертного совета по определению национальных туристских маршрутов, 
в рамках которого межрегиональный маршрут «Великий волжский путь» 
признан национальным. Этот проект достойно представляет турпотенциал трех 
регионов — Марий Эл, Татарстана и Чувашии, делает туристические точки 
притяжения более доступными, позволяет туристам лучше узнать эти регионы. 
О том, какие именно возможности открывают путешественникам эти и другие 
регионы ПФО, читайте в обзоре. 

Текст: Наталья Приходько 



Чувашская Республика. В Чуваш-
ской Республике наблюдается заметный 
рост туристического потока. 
За II квартал 2023 года он составил 454 тыс. 
человек, что на 77%, чем в 2022 году. «При-
оритетным и традиционным для Чувашии 
является круизный туризм. Чебоксарским 
речным портом за навигацию 2022 года 
принято более 71 тыс. круизных туристов. 
Более 19 тыс. пассажиров воспользовались 
поездками на трех скоростных судах 
«Валдай 45Р». Успешное развитие водного 
туризма связано с формированием новых 
туристических программ с комбинирован-
ными межрегиональными маршрутами. 
На полях ПМЭФ подписано соглашение 
с четырьмя соседними регионами о раз-
витии «Великого волжского пути» и об 
информационном продвижении новых 
туристических программ в рамках этого 
маршрута», — рассказывает глава региона 

Олег Николаев.

Самым большим и наиболее посещаемым 
общественным пространством столицы 
Чувашии является объект «Красная пло-
щадь». Ежегодно его и Чебоксарский залив 
посещает более 2,5 млн человек. Кстати, по 
итогам 2021 года объекты «Чебоксарский 
залив и Красная площадь» заняли 5-е ме-
сто в ежегодной премии «Сокровища Рос-

сии», организованной журналом National 
Georaphy. После реконструкции Москов-
ская набережная в Чебоксарах стала самой 
протяженной среди волжских городов. 
В 2022 году ее посетило более 2 млн чело-
век. В республике активно реализуется 
нацпроект «Туризм и индустрия гостепри-
имства». В рамках регионального проекта 
«Развитие туристической инфраструктуры 
(Чувашская Республика — Чувашия)» 
субъект получил более 178 млн на создание 
модульных некапитальных средств разме-
щения. Всего будет создано 86 домиков на 
склонах, деревьях, у воды и на дамбе.
А в рамках регионального проекта «По-
вышение доступности туристических 
продуктов» в 2023 году Чувашия вошла в 
список 29 регионов, которым предоставля-
ется субсидия из федерального бюджета 
для бесплатных путешествий школьников 
5-9-х классов. Помимо реализации двух 
региональных проектов в Чувашской 
Республике, за I и II кварталы проделана 
следующая работа: реализация нацио-
нального маршрута «Великий волжский 
путь», запуск туров выходного дня для 
гостей Республики Татарстан и Чувашской 
Республики на суднах «Валдай 45Р» по на-
правлению Казань — Чебоксары — Казань, 
разработка Стратегии развития туризма 

Чувашской Республики на период до 2035 
года, разработка мастер-планирования го-
родов Чувашской Республики (Чебоксары, 
Алатырь, Мариинский Посад). Еще одно 
значимое достижение — Чувашия вошла в 
топ-10 регионов РФ по количеству аттесто-
ванных экскурсоводов.

Республика Марий Эл. Республика 
Марий Эл тоже стабильно демонстрирует 
рост туристского потока. «Сейчас в России 
развивается внутренний туризм. Марий Эл 
в этом отношении имеет огромный потен-
циал. Экскурсантов привлекают природа 
Марийского края, архитектура столицы. 
В поселке Юрино, на берегу Волги, нахо-
дится знаменитый замок Шереметева. 
Он впечатляет внутренним убранством и 
красивыми окрестностями. Неслучайно 
республика притягивает гостей со всей 
страны и ближнего зарубежья. Постоянно 
разрабатываются новые маршруты в рам-
ках экологического, событийного, гастро-
номического туризма, ведется работа по 
развитию сферы гостеприимства. Ожида-
емый туристический поток на конец 2023 
года составит 1 млн человек», — проком-
ментировал глава республики Марий Эл 

Юрий Зайцев.

Министерством спорта и туризма Респу-
блики Марий Эл в рамках института кура-
торства федеральных округов разработан 
проект комплексного развития туристиче-
ской инфраструктуры Республики Марий 
Эл «Центр этнотуризма на Волге», который 
вошел в инициативу туристических проек-
тов «Волжское путешествие».
Ежегодно в Республике Марий Эл с целью 
поддержки перспективных проектов в 
туристической отрасли осуществляется 
конкурсный отбор на соискание грантов 
главы Республики Марий Эл. Проекты Ма-
рий Эл также участвуют и в федеральных 
конкурсах. В 2023 году в рамках нацпроек-
та «Туризм и индустрия гостеприимства» 
проект базы отдыха «Яльчик» вошел в 
число проектов, на реализацию которых 
будут выделены средства из федерального 
бюджета.

Нижегородская область. По ме-
тодологии больших данных мобильных 
операторов туристский поток в регион по 
итогам 2022 года составил 3,9 млн человек, 
что на 15,4% выше показателей 2021 года. 
Интересный факт — с 2022 года в Нижнем 
Новгороде в пиковые даты загрузка в оте-
лях категории 3-5 «звезд» доходит до 100%. 
«Необходимо отметить богатое историче-
ское наследие и культуру нашего региона, 



маршруты и круизные путешествия по 
Волге и Оке. Есть возможность добраться 
на «Валдае» до Макарьева, Чебоксар, 
Бора, Городца и с недавнего времени до 
Кстова. Кроме того, в этом году запущены 
судна «Экоход» и «Соталия», — завершает 
Сергей Яковлев.

Республика Башкортостан. Как 
сообщает заместитель министра пред-

принимательства и туризма республики 

Башкортостан Азамат Галин, туристи-
ческий поток за 2022 год составил 2,1 млн 
человек, в том же году регион оказался на 
третьем месте по числу туристов в ПФО. 
Туристический поток с января по июль 
2023 года составил 1,4 млн человек, по 
сравнению с аналогичным периодом 2022 
года прирост — 33%.
На территории Башкортостана более 
1750 маршрутов: экскурсионные, горные, 
пешие, сплавы, конные, спелеотуры, 
этномаршруты, гастротуры, конно-сан-
ные, снегоходные, агротуристические, 
веломаршруты, оздоровительные, гор-
нолыжные, промышленные. Наиболее 
привлекательным неизменно является 
эконаправление: посещение особо охра-
няемых природных территорий, отдых на 
берегах водоемов, разнообразные виды 

Нижегородская область придает особое 
значение развитию аграрно-познаватель-
ного и экорекреационного туризма, был 
запущен еще один конкурс на получение 
грантов. Речь идет о средствах для уста-
новки глэмпингов, оснащения гостевых 
домов, а также приобретения оборудо-
вания для проведения интерактивных, 
дегустационных, гастрономических, 
фольклорных, экскурсионных программ 
и мастер-классов, отражающих быт и 
трудовую деятельность на селе. Нельзя не 
сказать и о том, что в Нижегородской об-
ласти разработан уникальный маршрут 
«С умыслом #PROсмыслы», который тоже 
получил статус национального. Марш-
рут предполагает знакомство с самыми 
яркими видами народных художествен-
ных промыслов области. Полная протя-
женность маршрута составляет 320 км, 
гостей приглашают в девять музейных 
комплексов, на три фабрики народных 
художественных промыслов и в другие 
интересные места.
«Подчеркну, что Нижний Новгород яв-
ляется крупнейшим центром круизного 
туризма в России. Гостям предлагаются 
прогулки на судах на воздушной подуш-
ке, яхтах, теплоходах. Открыты много-
численные культурно-познавательные 

его туристическое разнообразие. 
Именно совокупная работа по разви-
тию различных видов туризма дает 
видимый результат, — комменти-
рует министр туризма и промыслов 

Нижегородской области Сергей 
Яковлев. — Мы исходим из того, 
что детей и молодежь заинтересуют 
культурно-познавательный, науч-
но-популярный, промышленный 
и молодежный туризм. Для семей 
с детьми особый интерес также 
может представлять экологический, 
гастрономический и круизный 
туризм. Конечно, наибольшей 
популярностью у гостей региона 
пользуется столица Поволжья 
Нижний Новгород, но туристы с 
удовольствием посещают и другие 

населенные пункты. В их числе — Городец, 
который является самым древним городом 
области. Здесь расположен единственный 
в регионе Музейный квартал. В осенний 
период у туристов особенно популярно 
село Большое Болдино. Сейчас там идет 
реконструкция ключевых туристических 
точек к 225-летию А.С. Пушкина. Важное 
паломническое направление — города 
Арзамас, Дивеево и Саров. В селе Дивеево 
находится Четвертый удел Пресвятой Бо-
городицы на земле — Свято-Троицкий Се-
рафимо-Дивеевский монастырь, в котором 
хранятся мощи преподобного Серафима 
Саровского. В Арзамасе прошло масштаб-
ное благоустройство, благодаря которому 
исторический центр города стал пешеход-
ным. Ансамбль Соборной площади — это 
невероятный Воскресенский собор, здание 
магистрата XVIII века и много других 
памятников. Гостям следует прогуляться 
по улице Гостиный Ряд, где нет зданий 
моложе 1917 года. Добраться до Арзамаса 
из Нижнего Новгорода можно в том числе 
на недавно запущенном ретропоезде на 
паровой тяге». 
В Нижегородской области предприни-
матели также могут получить гранты и 
субсидии на реализацию новых проектов 
в сфере туризма. Так, например, они 
преду смотрены на приобретение тури-
стского оборудования, создание элек-
тронных путеводителей и аудиогидов, 
развитие доступности туристской среды. 
Кроме того, можно получить компенса-
цию процентной ставки по кредитным 
договорам на поддержку проектов 
создания гостиниц, расположенных в 
зданиях, являющихся объектами куль-
турного наследия или расположенных в 
объектах исторической среды. Так как 
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области, популяризацию туристического 
потенциала региона, повышение тури-
стической привлекательности области, 
проводятся в рамках проекта «Гостепри-
имная Вятка» и пользуются популяр-
ностью среди туристов. Это фестиваль 
«Истобенский огурец», арт-фестиваль 
REMESLO, ежегодный межрегиональный 
фестиваль мастеров народных промыс-
лов «Вятский лапоть».
В этом году впервые проведен фестиваль 
«Пой fest», посвященный дню памяти 
Виктора Цоя.  В этом году планируется 
подписание соглашения по организации 
всестороннего и эффективного сотруд-
ничества в целях реализации межре-
гионального туристического проекта 
«Медвежий тракт» между четырьмя ре-
гионами — Пермским краем, Кировской, 
Ярославской и Костромской областями. 
На территории региона также ведутся 
работы по созданию национального 
парка «Вятка». Создание системы уни-
кальных природных ландшафтов с регу-
лируемой хозяйственной деятельностью 
позволит максимально использовать 
историко-культурный, научный, рекреа-
ционный, природоохранный потенциал 
территории, обеспечить сохранность цен-
ных природно-исторических комплексов 

ритории рядом с мавзолеем Тура-хана 
в Чишминском районе. Для удобства 
туристов создан единый сайт, который 
объединяет все турмаршруты по регио-
ну: terrabashkiria.ru

Кировская область. «Внутренний 
туристический поток в Кировскую об-
ласть растет. Удачное географическое 
расположение — а мы граничим с 9 ре-
гионами —  делает область доступной 
для туристов. Развитие туризма влечет 
за собой и развитие бизнес-инфраструк-
туры, от увеличения потока туристов в 
наш край выиграют все — и гостиницы, 
и общепит, и музеи», — рассказывает 
министр спорта и туризма кировской 

области Сергей Сулик.
Туристам предлагают экскурсии исто-
рико-культурной тематики по городу 
Кирову и области, посещение музеев, 
экскурсии на палеонтологические 
раскопки и посещение парка «Динозавры 
на Вятке» в г. Котельнич, путешествия 
на байдарках и рафтах по рекам, а также 
различные поездки для паломников, 
например, один из крупнейших в стране 
Великорецкий крестный ход. 
Событийные мероприятия, направлен-
ные на развитие территории Кировской 

активного отдыха — сплавы, пешие похо-
ды и восхождения на горы Южного Урала.
Для самостоятельных путешествий в 
республике реализован проект «Большая 
южноуральская тропа» протяженностью 
303 км. Для любителей культурно-по-
знавательного туризма к посещению 
предлагаются геопарки «Янган-Тау» и 
«Торатау», историко-музейный комплекс 
«Шульган-таш», открытие которого 
состоялось в 2022 году. Здесь разме-
стился не только музей, призванный 
сохранить уникальную живопись, но 
и крупный научно-исследовательский, 
образовательный и этнокультурный 
центр — первая научная база такого 
профиля на Южном Урале. Разработаны 
экскурсионно-познавательные маршру-
ты по Уфе. Обновляются общественные 
пространства, набережная реки Белой, 
парковые зоны, на территории которых 
проводятся различные мероприятия. В 
будущем на карте появятся новые точки 
притяжения. В 2024 году к 270-летию 
национального героя Салавата Юлаева в 
парке «Янган-Тау» планируется открытие 
историко-мемориального парка «Салауат 
ере». Другой пример — реализуется 
проект по строительству Евразийского 
музея кочевых цивилизаций на тер-

«Необходимо отметить богатое 

историческое наследие и культуру 

нашего региона, его туристическое 

разнообразие». 
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и сделать национальный парк «Вятка» 
одним из брендов Кировской области.

Пензенская область. В Пензенской 
области отмечается рост туристического 
потока, как в целом и в России. Растет 
количество людей, приезжающих на собы-
тийные мероприятия: областной праздник 
«Масленица в Радищево», международный 
фестиваль джазовой музыки «Джаз май», 
межрегиональный литературный фести-
валь «Белинская весна», Всероссийский 
лермонтовский праздник поэзии, Тихвин-
ская ярмарка, Купринский литературный 
праздник.
«Пенза и Пензенская область — сокро-
вищница историко-культурного наследия. 
В регионе целый ряд туристских объектов, 
пользующихся неизменным интересом го-
стей и жителей области: Государственный 
Лермонтовский музей-заповедник «Тар-
ханы», Пензенская областная картинная 
галерея им. К.А. Савицкого, музей одной 
картины им. Г.В. Мясникова, Никольский 
музей стекла и хрусталя, скульптурный 
парк «Легенда», музей живой воды «Кува-
ка», мемориальный дом-музей А. И. Купри-
на. В 2023 году отремонтирован памятник 
истории культуры регионального значе-
ния — Пензенский планетарий. Это один 
из самых современных планетариев в Рос-
сии», — отмечает врио министра культуры 

и туризма Пензенской области Ильдар 
Мавлюдов.
Стоит сказать, что между Правительством 
Пензенской области и АО «Корпорация 
Туризм. РФ» в 2022 году подписано согла-
шение о сотрудничестве.
В рамках данного соглашения в регионе 
сейчас реализуется целый ряд инвест-

проектов в сфере туризма. Как пример — 
реконструкция парка-отеля «Кленовая 
роща» (Спасский район). Она планируется 
в 3 этапа до 2026 года, общая сумма про-
екта — 1215 млн рублей. В рамках данного 
проекта ведется работа по развитию 
обеспечивающей инфраструктуры пар-
ка-отеля — автомобильной дороги между 
селом Паны Наровчатского района и селом 
Абашево. Строительство дороги позволит 
сократить путь от парка-отеля до основ-
ных туристических достопримечательно-
стей Наровчатского района со 100 до 30 км. 
Удобнее станет и тем, кто ездит из Наров-
чата в сторону Москвы. Их путь сократится 
на 60 км.
Еще один проект — «Туристская терри-
тория кластера «Золотаревский». Его 
реализация предполагает строительство в 
Пензенской области историко-музейного 
и гостиничного комплекса. Кроме этого, 
к октябрю планируется открыть объекты 
в рамках проекта «Создание композиции 
«Сторожевая башня» и прогулочной зоны 
в рабочем поселке Мокшан Мокшанского 
района Пензенской области». Данный 
проект позволит повысить туристическую 
привлекательность как Мокшанского 
района, так и региона в целом, так как 
находится на федеральной автомобильной 
дороге М-5 «Урал».

Пермский край. По словам министра 

по туризму Пермского края Юлии Ветош-
киной, за 2022 год Пермский край принял 
818,5 тыс. туристов, что является рекорд-
ным показателем для региона. Наиболее 
посещаемыми остаются город Пермь и 
Пермский муниципальный округ, а также 
города Кунгур, Березники, Соликамск, 

Чайковский, Губаха, Добрянка, Суксун и 
их окрестности. Краевая столица, без со-
мнения, главный центр культуры и творче-
ства региона. В юбилейный для Перми год 
здесь проходит множество мероприятий. 
Кроме того, туристы посещают знамени-
тые пермские театры и музеи. Популярны-
ми в последние годы становятся экскурсии 
на промышленные предприятия «Промо-
бот», «Тенториум», Пермскую конфетную 
фабрику и другие. Примерно каждый 
третий турист, приезжающий в Пермский 
край, останавливается в гостиницах горо-
да. Всего за 2022 год в гостиницах Перми 
разместилось 311 тыс. человек, а среднее 
время пребывания составило 3-4 дня.
Вторая по популярности территория — это 
Пермский муниципальный округ, здесь 
расположились многочисленные курорты, 
санатории, горнолыжные комплексы и 
другие интересные места. Одной из глав-
ных достопримечательностей территории 
является архитектурно-этнографический 
музей «Хохловка», популярностью пользу-
ется курорт «Усть-Качка», зимой жители 
и гости края посещают горнолыжные 
комплексы, расположенные менее чем в 
часе езды от города (Жебреи, Иван-гора, 
Снегири и др.).  Третьей по популярности 
территорией традиционно является город 
Чайковский и его окрестности. Чайков-
ский — популярная точка остановки 
круизных судов. А на базе федерального 
центра «Снежинка» ежегодно проходят 
многочисленные спортивные мероприя-
тия всероссийского масштаба.
Активно развиваются и другие террито-
рии. В пятерку территорий по объему тур-
потока в 2022 году вошел Кунгурский му-
ниципальный округ. За 2022 год турпоток 



в этот муниципалитет вырос за год на 50%. 
Здесь активно развиваются разные виды 
размещения. Рядом с одной из главных 
достопримечательностей края — Бело-
горским монастырем расположились гор-
нолыжная база «Калинино» и экокурорт 
«Белогорье». При грантовой поддержке 
министерства по туризму недалеко от Кун-
гура открылся глэмпинг «Белые камни», 
где, например, можно отдохнуть после 
посещения Кунгурской ледяной пещеры. 
Пятерку территорий лидеров закрывает 
город Березники со знаменитым комплек-
сом «Усолье Строгановское». 
«Развитие внутреннего туризма — на-
циональный приоритет, для этого мы 
развиваем и увеличиваем количество ка-
чественных средств размещения. В рамках 
соглашения между Правительством Перм-
ского края и акционерным обществом 
«Корпорация Туризм. РФ» реализуется 
три крупных инвестпроекта: «Развитие 
спортивно-туристического комплекса «Гу-
баха», «Реконструкция здания в Перми на 
ул. Окулова, 4, в 4-звездочную гостиницу», 
а также «Комплексный туристический 
проект «Королево», — уточняет Юлия 
Ветошкина.

Самарская область. Туристический 
поток на территории Самарской области 
в первом полугодии 2023 года составил 
1507 тыс. человек, что на 26% больше янва-
ря-июня 2022 года. Наиболее посещаемые 
города — это Самара, Тольятти и Сызрань, 
а достопримечательности — националь-
ный парк «Самарская Лука», Жигулевский 
государственный природный биосферный 
заповедник им. И.И. Спрыгина и Рачей-
ские Альпы в Сызранском районе.

Рост туристической привлекательности 
региона — результат системной работы 
регионального правительства во главе с 
губернатором Дмитрием Азаровым, кото-
рый уделяет значительное внимание раз-
витию отрасли, прежде считавшейся не-
дооцененной. Так, в 2022 году по решению 
главы региона было создано Министерство 
туризма Самарской области. И если 5 лет 
назад Самарская область занимала лишь 
23-е место в национальном туристическом 
рейтинге, то последние два года регион 
уверенно входит в топ-10.
Драйвером роста в развитии туризма стала 
государственная поддержка отрасли как 
на федеральном, так и на региональном 
уровне, которая создает условия бизнесу 
для развития инфраструктуры туризма.
Сегодня на территории региона реализу-
ется ряд проектов, которые позволят еще 
больше повысить его туристическую 
привлекательность. Это благоустрой-
ство природных территорий и развитие 
инфраструктуры: создание новых оте-
лей, кемпингов, глэмпингов, объектов 
общественного питания, новых сервисов 
для туристов и улучшение обществен-
ных пространств. Практически в каждом 
городе Самарской области, который 
расположен на Волге, построены набе-
режные. Также проведены мероприятия 
по созданию комфортных условий 
посещения туристами природных объ-
ектов: обустройство второй очереди 
пешеходной тропы к экскурсионному 
маршруту на гору Стрельная, обустрой-
ство экологического маршрута «Царев 
курган» и благоустройство смотровой 
площадки на экологическом маршруте 
«Гора Отважная».

В 2023 году проводятся работы по обу-
стройству так называемого Караульного 
бугра, или горы Светелка, как она извест-
на в народе. Вместе с краеведами и специа-
листами из Шигонского района воссоздан 
исторический облик башни. И уже этой 
осенью каждый может подняться на нее 
и открыть для себя удивительные виды 
волжских заливов. В сентябре открылся 
обновленный и благоустроенный эколо-
гический маршрут от поселка Солнечная 
Поляна до Каменной Чаши, где находится 
святой источник.
Одним из инвестпроектов региона явля-
ется создание туристического комплекса 
«Отважный» на территории Жигулевска и 
национального парка «Самарская Лука». 
Он включает в себя горнолыжный ком-
плекс, гостиницу, ресторан и смотровую 
площадку на одной из вершин Жигулев-
ских гор — горе Отважной.
Другой проект — строительство экоотеля 
«Родник» на территории Клявлинского 
муниципального района. Здесь сначала 
появилось форелевое хозяйство, затем база 
отдыха, на территории уже расположены 
пруды для ловли рыбы и развлекательные 
зоны, а сегодня осуществляется строитель-
ство гостиничного спа-комплекса. В про-
цессе реализации еще целый ряд проектов 
по строительству многофункционального 
туристического комплекса круглогодич-
ного функционирования с яхт-клубом в 
селе Ширяево, многопрофильного аква-
термального центра здоровья и отдыха с 
гостиницей и парковкой на территории 
городского округа Самара «Сокольи Горы», 
акватермального комплекса «Атолл» в 
городском округе Тольятти и многих 
других.
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Основной посыл. Отечественное 
кино в последние годы серьезно ли-
хорадит. Сказывается дефицит каче-
ственных исполнителей, грамотных 
менеджеров, неизбитых сценариев. 
Картины, ставшие прибыльными для 
их создателей, можно сосчитать по 
пальцам одной руки. Для прокатчиков 
и вовсе настали черные времена, когда 
многие западные компании отказались 
продавать на российский рынок новин-
ки кино. 
С другой стороны, для российского 
кинематографа настало время возмож-
ностей — с рынка ушли голливудские 
конкуренты, и свято место нужно 
заполнять собственной продукцией. 
Насколько он готов к этим вызовам, 
пока непонятно — рынок пребывает 
в стадии деконструкции. Но новые 

игроки со свежими взглядами на 
кино, незамутненными заокеанскими 
штампами вполне могли бы оставить 
свой творческий след. Это и попытался 
сотворить медиахолдинг «ЕвроМедиа». 
Основной посыл фильма — извечный 
выбор человека между честью-сове-
стью и материальным благополучием 
в ущерб достоинству. Каждому из нас 
приходится практически ежедневно с 
этим сталкиваться в обыденной жизни. 
С некоторых пор после утраты базовых 
идеологем для россиян эта дилемма 
стала особенно актуальной. Слишком 
долго им навязывали чуждые ценности 
и сомнительные для их ментальности 
взгляды, выдаваемые за «цивилизаци-
онный подход». 
Подобный выбор встал и перед трене-
ром детской спортивной школы одного 

приморского города (узнаваемый 
Таганрог), бывшего члена олимпий-
ской сборной России по парусному 
спорту Александром, занимающимся 
с трудными подростками яхтингом и 
утопающим в собственных житейских 
проблемах. В качестве современного 
мефистофеля выступает крупный биз-
несмен Виктор Мазуров, имеющий ши-
карную яхту на Карибах и формирую-
щий собственную спортивную команду 
для коммерческих регат. Принятие его 
предложения разом решает для Алек-
сандра все материальные проблемы, 
но для этого придется бросить ребят 
и пожертвовать своими принципами. 
К тому же свой выбор предстоит сде-
лать не одному тренеру. 
Остроту сюжету придают натурные 
морские съемки, эпизоды спасения 

Текст: Сергей Кисин 

Парус над заливом
Международный медиахолдинг снял игровое кино 
 
Медиахолдинг «ЕвроМедиа» и кинокомпания «New Film Production» при 
поддержке Института развития интернета выпустили короткометражный фильм 
«Тренер», снятый в Таганроге молодыми режиссерами Анастасией Клинковой 
и Екатериной Аксеновой по сценарию журналиста холдинга Сергея Кисина. Это 
не первый фильм, снятый по сценарию донских журналистов. Но это первый 
профессиональный фильм, от начала и до конца задуманный и созданный 
силами профессионального ростовского СМИ.  



на воде, ситуации на грани жизни и 
смерти и т.п.    

Съемочная группа. Все это снято 
профессиональными киношниками 
этим летом на берегу Таганрогского 
залива на базе знаменитого городского 
яхт-клуба (территория ГБУ Ростовской 
области «Детско-юношеская спортивная 
школа олимпийского резерва № 3»). Ин-
тересно, что сам съемочный процесс был 
завершен в кратчайший срок, в период 
между несколькими циклонами, зато-
пившими Ростовскую область и Азов-
ское море, при максимально плотном 
рабочем графике. 
В главных ролях фильма снимались 
известные российские актеры Михаил 
Горевой (играл в оскароносном фильме 
Стивена Спилберга «Шпионский мост», 

«Бандитский Петербург», «Непрощен-
ный», «Красный призрак» и др.), Евгений 
Климанов («Раневская», «По законам во-
енного времени», «Капкан для монстра», 
«Ростов» и др.), Николай Ханжаров («Бор-
щи», «Спасская», «Переводчик», «Смо-
тритель маяка» и др.), а также известный 
ростовский тележурналист Владимир 
Добрицкий. Продюсером фильма стал 
Лев Золотарев, участник почти всех 
крупных кинопроектов, реализуемых в 
Ростовской области в последние годы.
«В ДНК жителей Ростовской области 
зашито кино, ибо именно здесь родился 
отец-основатель отечественного ки-
нематографа Александр Ханжонков, — 
уверен руководитель проекта и глава 

медиахолдинга Владимир Денисов. — 
Поэтому мы просто обязаны создать 
все условия для того, чтобы большое 

кино пришло на Дон, чтобы здесь реа-
лизовывались крупные проекты. Тем 
более для этого у нас есть все: природа, 
климат, большое количество солнечных 
дней, инфраструктура, подготовленные 
кадры». 
Премьера фильма в интернете состоя-
лась в августе. Создатели планируют 
вывести его на большой экран во всерос-
сийский прокат, обрести доступ на фе-
стивальные площадки и стримминговые 
платформы. 
В планах медиахолдинга не останавли-
ваться на данном проекте. У «ЕвроМе-
диа» уже есть опыт создания игрового 
кино. Первой ласточкой «ЕвроМедиа» 
было создание короткометражного мо-
тивационного игрового фильма-ролика 
(6 минут) «Танец как способ коммуни-
кации между инклюзивными членами 
общества». Год назад он занял первое 
место на Международном фестивале 
социальной рекламы и коммуникаций 
LIME в номинации Lime media. Video 
social advertising («Социальная видео-
реклама») по тематике «Привлечение 
внимания к людям с инвалидностью». 
Всего в данной номинации в этом году 
заявлено 130 работ, в шорт-лист вошли 
27, а выиграл ростовский «Танец». Цере-
мония награждения фестиваля LIME XII 
состоялась 19 мая 2022 года в культур-
ном центре НИУ «ВШЭ».
Сегодня уже есть предложения на базе 
«Тренера» создать полнометражный 
фильм и даже сериал. Кроме того, в 
планах медиахолдинга разработка и 
участие в нескольких проектах игрового 
кино, замысел которого также рожден 
на берегах Дона. 
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Теплые руки мастера
Обзор современных фильмов, демонстрирующих 
национальные промыслы регионов Поволжья
 
С незапамятных времен Россия славилась своими народными промыслами. 
Промысел — это особый вид творчества, который вдохновлял не только 
мастеров и ценителей, но и кинематографистов. Со времен изобретения 
киноаппарата было снято немало фильмов об истинно русских народных 
промыслах и тех, кто скрупулезно передает потомкам свое мастерство. 

Текст: Лия Гильмутдинова



О дымке. На территории Поволжья 
проживает более 110 этносов. Каждый 
из народов отличается языком, укладом 
жизни, обычаями, историческими тра-
дициями, культурой. Издревле вещи, 
которыми люди каждый день пользовались 
в своей обычной жизни, украшались жи-
вописцами, как настоящие произведения 
искусства. Помимо росписи, существовали 
и другие виды: кружевоплетение, гончар-
ное дело, кузнечное мастерство, глиняная 
и деревянная игрушки. Каждый народный 
промысел выдерживался в собственном 
индивидуальном стиле, который появился 
благодаря истории того или иного региона, 
его обычаям и традициям. При этом через 
все народные промыслы проходит единая 
нить, связывающая народы нашей страны 
на протяжении многих поколений. 
В 2021 году неподдельный интерес у ки-
ровчан вызвала московская съемочная 
группа, снимающая вроде бы привычные 
места Кирова, объекты, городские досто-
примечательности. Это проходили съемки 
документального фильма о дымковской 
игрушке «Дымок «дымки» во главе с режис-

сером-документалистом, членом Союза 

журналистов россии и Москвы Павлом 
Рязанцевым. Фильм снимался на средства 
гранта президента рФ Владимира Путина 
для поддержки творческих проектов обще-
национального значения в области куль-
туры и искусства. По мнению режиссера, 
вятская «дымка» — это элемент народной 
глобальности, признанный академией 
наук, один из символов России. Действи-
тельно, замечали ли вы когда-нибудь, как 
некоторые российские самолеты раскра-
шивают под «дымку» и «хохлому»?
В фильме показан весь процесс создания 

дымковской игрушки — от  добычи гли-
ны, сушки, лепки до обжига и росписи. 
Создатели посетили музеи, знакомились 
с известными кировскими мастерицами. 
В Кирово-Чепецком районе побывали на 
карьере, где добывают глину для промыс-
ла, на фабрике керамических изделий. 
Заехали в слободу Дымково, где и родилось 
удивительное народное искусство.
«Дымка» узнаваема по всей России и за 
рубежом. Это генетический код вятской 
земли, связующее звено между поколени-
ями. Ведь многие фигурки отображают 
реальных людей, живших в Вятском крае.
Интересный факт: дымковская игрушка — 
бренд, место происхождения которого офи-
циально зарегистрировано Федеральной 
службой по интеллектуальной собственно-
сти (Роспатент). Права использования име-
ют Кировское отделение Всероссийской 
творческой организации «Союз художни-
ков России» — народный художественный 
промысел «Дымковская игрушка» и ООО 
«Центр народных промыслов и ремесел 
«Вятка». Ежегодно в регионе организуют 
и проводят межрегиональные фестивали 
народных художественных промыслов 
«Вятский лапоть» и «Кладовая ремесел», 
интерес к которым постоянно растет.
Кроме того, вятские предприятия и масте-
ра регулярно участвуют в выставочно-яр-
марочных мероприятиях за пределами 
области, с достоинством представляя свои 
работы. 

Сказка — ложь, да в ней намек. 
Где в Пензенской области добывают «по-
ющую» глину? Что в «расписном краю» 
искали невесты со всей страны для своего 
приданого? И в каком оскароносном 

фильме можно увидеть творение сурских 
мастериц? Ответы на эти и многие другие 
народные загадки авторы дают в доку-
ментальном цикле «Добро пожаловать в 
Пензенскую область». Новоиспеченный 
фильм  цикла «Народные промыслы и ре-
месла Пензенского края» в жанре сказки 
погружает в увлекательное, душевное пу-
тешествие. Сказочным маршрутом зрите-
ли отправляются за лечебными валенками 
и танцующими куклами, наведываются в 
гости к кузнецам-колдунам и потомствен-
ным стеклодувам, слышат забавные байки 
пензенских старожилов и, конечно, узна-
ют секреты старинных ремесел. Проект 
реализуется телеканалом «Россия 1. Пен-
за» совместно с областным министерством 
культуры, пензенским отделением рос-
сийского Военно-исторического общества 
при поддержке правительства Пензенской 
области.
Фильм изобилует интересными фактами. 
И в этом его уникальность. Например, 
известный пензенский мастер по глине 

Тимофей Зоткин заложил основы соз-
дания абашевской свистульки, которую 
изготавливают из «поющей» глины. Его 
игрушки ездили на Олимпиаду-80, хра-
нятся в Эрмитаже и Лувре.
В фондах Эрмитажа можно найти также 
и изделия мастера по хрусталю Алек-
сандра Вершинина. Левша прославился 
стаканами с рисунками. Его имя навсегда 
вписано в историю Николо-Бахметьевско-
го хрустального завода. С XVIII века здесь 
рождаются хрупкие звенящие чудеса. Бах-
метьевский хрусталь ценился наравне с 
эталонным — английским. В Никольском 
музее стекла и хрусталя насчитывается 
свыше 14,5 тысячи уникальных экспо-



натов. По этому фонду можно изучать 
историю страны и даже судьбы людей. 
В Никольске — городе мастеров алмазной 
грани — есть последователи Вершинина. 
Продолжая традиции, они искусно дела-
ют изящные вазы, сувениры на счастье 
и выполняют необычные заказы — от 
хрустальной туфельки для студии Уолта 
Диснея до люстр для метрополитенов. 
Не зря Пензу называют хрустальным серд-
цем России.
Кружево на дереве, а не на коклюшках 
можно увидеть в Камешкирском районе, 
где больше всего в области резных тере-
мов, построенных два века назад. Каждый 
узор с высоким древним смыслом. Камеш-
кирские резчики по дереву кружевной 
язык знают в совершенстве. Их работы 
признаны памятниками архитектурного 
русского зодчества. Кстати, Музей народ-
ного творчества тоже находится в тереме. 
Именно пензенская невесомая шаль была 
выбрана режиссером С. Бондарчуком 
для эпизода с танцем Наташи Ростовой 
в фильме-эпопее «Война и мир». Пуховя-
зальный промысел на пензенской земле 
возник в середине XIX века в с. Марьевка. 
Платки получались у мастериц весом не 
больше 150 г. Если оренбургские плотные 
теплые шали покупали в основном купчи-
хи и горожанки, то пензенские пуховые 
кружева украшали плечи дам высшего 
общества и даже представительниц импе-
раторской фамилии. 
Золотное шитье в Пензенской губернии 
зародилось более двух веков назад. Пер-
выми золотошвеями были монахини-по-
слушницы. Золотошвеи были всегда в 
почете. Только после революции об этом 
ремесле забыли. Второе рождение про-

изошло не так давно. 12 рукодельниц из 
домашней мастерской Ирины Подгорной 
вручную расшивали занавес к открытию 
нового здания Пензенского областного 
театра драмы им. Луначарского. Нитей 
ушло 300 км, времени — 4 месяца. Стежок 
к стежку мастерицы восстановили ста-
ринную технику и создали свою.
Особое внимание в фильме режиссер 

Инесса Романова уделила также изго-
товлению танцующих соломенных че-
ловечков, лозоплетению, шитью ковров, 
росписи по бересте и дереву. Интересно, 
что берестяные шедевры хранятся в част-
ных коллекциях США, Англии и Японии. 
А ремесленничество в Пензенской обла-
сти бережно передается из поколения в 
поколение.

Возрождение в России детско-
го кино. По сказочному пути пошли 
и другие кировские режиссеры. Филь-
мы-сказки на основе тех самых сказок, 
которые в детстве рассказывали нам 
родные перед сном, — это глоток чистого 
воздуха в обилии попкорновых сюжетов, 
мелькающих яркими красками, но несу-
щих чужую культуру и ценности. По мне-
нию режиссеров, в России давно назрела 
необходимость увеличения количества 
детских фильмов на основе местного 
народного фольклора — это сохранение 
национальных традиций и дань памяти 
нашим предкам.
Проект «Вятские сказки» — это детище 
Кировской области, которое впитало в 
себя поверья, традиции, былины и ска-
зания своих предков. В 2022 году бренд 
официально зарегистрирован и получил 
патент. 

Количество фильмов российского произ-
водства, снятых для детской аудитории 
в последние годы, крайне мало. В период 
с 1992 по 2019 год на экраны вышло всего 
15 лент для детей. Это катастрофически 
мало. Министр культуры россии Ольга 
Любимова выразила надежду, что в бли-
жайшем будущем ежегодно на экранах 
будут появляться по 4-5 новых детских 
фильмов. «Целые 25 лет в стране детское 
кино не снималось, к сожалению», — от-
метила она на передаче Первого канала в 
2020 году. Она также обратила внимание 
на недостаток сценаристов в этой области: 
«Нам больше всего не хватает сценари-
стов, которые смогут написать сюжеты, 
которые понравятся аудитории, потому 
что детское кино сложнее всего сделать». 
Это действительно проблема, ведь эти 
фильмы обладают мощным воспитатель-
ным эффектом, поскольку ребенок видит 
не фантастических персонажей вымыш-
ленной вселенной, как в мультфильмах, а 
реальных героев и часто ассоциирует себя 
с ними. 
Однако как в советский период, так и 
сейчас основой для детских фильмов явля-
ются сказки и сказочные персонажи. И это 
неслучайно. В культуре каждого народа 
особое место занимают сказания, были-
ны и сказки. Сопереживая героям, дети 
узнают о том, что такое добро и зло, где 
правда, а где ложь, что такое настоящая 
дружба, забота, любовь и многое другое. 
Нравственные ценности, заложенные в 
сказках, передаются из поколения в поко-
ление.
Государство делает все возможное для вы-
равнивания ситуации. В октябре 2022 года 
президент Российской Федерации Влади-
мир Путин указал правительству внести 
поправки, «предусматривающие полное 
государственное финансирование произ-
водства и проката национальных художе-
ственных (игровых) фильмов для детей и 
юношества». 
Несмотря на все тяготы отечественного 
кинематографа, в частности детских и мо-
лодежных фильмов, есть люди, которые из 
года в год делают свое дело, отдаваясь ему 
полностью и сохраняя веру в народные 
мудрости, заложенные в незатейливых 
сказках.
Сюжет русских народных сказок можно 
пересказывать много раз, и каждый раз 
по-новому. Можно даже придумывать 
новых особенных персонажей. Но всегда 
во всех сказках неизменно то, что добро 
должно победить зло, дружба сумеет прой-
ти сквозь все испытания, а родную землю 
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следует беречь и защищать. Именно эти 
моральные смыслы вкладывает в свои 
фильмы-сказки руководитель творче-

ской студии «лика» Елена Бронникова, 
снимающая их в Кировской области на 
протяжении шести лет. Вдохновение Еле-
на берет из русского фольклора, а именно 
из сказок Вятского края. Прокат и показ 
сказок будет осуществлен в кинозалах 
Кировской, Челябинской, Курской, Иркут-
ской, Владимирской областей, Республике 
Татарстан, Пермском крае.

Казанский шов. Министерству куль-
туры Республики Татарстан подведомстве-
нен Таткультресурсцентр, который также 
занимается продвижением национальных 
татарских ремесел в России и за рубежом. 
Сотрудники центра участвовали в каче-
стве консультантов фильма о кожаной 
мозаике, который в этом году создается 
группой молодых кинематографистов на 
средства гранта ПАО «Татнефть».
Проект документально-художественного 
фильма «Казанский шов» о кожаной узор-
ной мозаике как отдельном виде искусства 
на примере татарской национальной обу-
ви ичигов был презентован в Казани еще в 
феврале. В настоящее время фильм уже на 
стадии монтажно-тонировочного периода. 
«В прошлом году технология казанского 
шва была признана нематериальным 
культурным наследием Татарстана. Фильм 
раскрывает историю Арской фабрики 
национальной обуви, где трудились более 
1200 мастеров кожаной мозаики (ныне 
утеряна). Мне пришла идея вызвать инте-
рес к культурному коду через кинокарти-
ну. Задача заключается в том, чтобы про 
татарскую кожаную мозаику знали и наше 

народное ремесло развивалось», — рас-
сказал режиссер фильма Бай Хайруллин. 
По его словам, технология шва не зафик-
сирована в современном искусстве других 
народов и является уникальным явлением 
российской культуры. Кинокартина рас-
скажет зрителю про татарский орнамент 
и его значение. Документальная история 
сопровождается художественно-постано-
вочной линией. Главных героев сыграли 
известные татарстанские актеры.
Уникальность проекту придает то, что на-
родными умельцами специально для филь-
ма сшита женская и мужская пары обуви с 
применением казанского шва. Таким обра-
зом, авторы проекта отдали дань уважения 
известному татарскому ремеслу, показав, 
что по сей день данная традиция живет, а 
желающих научиться этому ремеслу с каж-
дым годом становится все больше.
В фильме есть и воспитательная составля-
ющая. В съемках и монтаже принимают 
участие ребята из клуба «Киновзгляд», ко-
торые не только изучают кинопроцесс, но 
и погружаются в историю своего народа.

Топ-10 ремесел Нижегородчины. 
В прошлом году в Нижегородской области 
сняли серию фильмов о народных промыс-
лах региона. Это стало возможным также 
благодаря грантовой поддержке Фонда 
президентских грантов. Героями стали 
специалисты народных художественных 
промыслов, смотрители музеев, хранители 
музеев и, конечно, мастера — те люди, 
которые сохранили умение что-то делать 
своими руками. Материал подготовлен в 
простом для восприятия формате, его лег-
ко смотреть и взрослым, и школьникам, и 
туристам, и тем, кто только начал знаком-

ство с нижегородскими народными про-
мыслами. Фильмы посвящены золотой хох-
ломе, городецкой росписи, нижегородской 
игрушке, полхов-майданской росписи, 
казаковской филиграни, художественной 
ковке, нижегородской керамике, балахнин-
скому кружеву. По словам гендиректора 

Нижегородского историко-архитектурно-

го музея-заповедника Юрия Филиппова, 
фильмы сняты для того, чтобы показать в 
том числе историю развития нижегород-
ских промыслов. Нижегородская область 
занимает лидирующую позицию среди 
регионов России по числу сохраненных 
народных художественных промыслов, 
более 20 предприятий, работающих в этой 
сфере, относятся к значимым. К числу 
НХП, которые сохранены в регионе, отно-
сятся, например, балахнинское кружево-
плетение, варнавинская резьба по кости, 
городецкая золотая вышивка, роспись и 
резьба по дереву и другие. Ранее предпри-
ятие «Хохломская роспись» и Павловский 
завод художественных металлоизделий им. 
Кирова были включены в федеральный пе-
речень системообразующих предприятий. 
Кроме того, 10 региональных предприятий 
НХП вошли в перечень компаний, оказыва-
ющих существенное влияние на занятость 
населения и социальную стабильность в 
регионе. 
Таким образом, благодаря поддержке раз-
личных фондов на средства грантов у ки-
нематографистов появилась возможность 
снимать больше фильмов в разных жанрах 
и показывать через народные промыслы 
истинные духовно-нравственные ценно-
сти, издревле присущие людям разных 
национальностей, мирно проживающих в 
Поволжье.
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Регионы ПФО — 
в произведениях 
и воспоминаниях 
писателей

«Волга разливается и опрокидывает те-
кущие в нее мелкие реки. Так ручейки, 
речки и реки бегут обратно, и целые края 
с лугами, лесами и угодьями на месяц 
скрываются под воду».  
Из дневниковых записей Михаила 
Пришвина
 
«Восшед на самую вершину оной, откры-
вается великолепное зрелище... В правую 
сторону видны были извивающиеся 
протоки Казанки, близ коих на холму из 
среды круглых древесных развесистых 
вершин, иссунувшися, возвышалися главы 
церквей Зилантова монастыря; позадь его 
видна была Казань. Впереди всего белая 
стена кремля с бойницами; подле кремля 
впереди простиралося строение, домы, 
коих верхи уравнивали отдаленность. 
В заду и между ими возвышалися только 
храмы, молитве посвященные».  
Из путевых дневников Александра  
Радищева
 
Мне для отдыха души 
Подошли бы Тетюши! 
Тама в смысле медицины 
Травы больно хороши!... 
Из поэмы Леонида Филатова «Про Федо-

та-стрельца, удалого молодца» 
 

«…Я взошла прямо на гору по тропинке, 
проложенной козами; ночь была холодная 
и светлая; месяц светил во всей полноте 
своей. Я остановилась взглянуть еще раз 
на прекрасный и величественный вид, 
открывающийся с горы: за Камою, на нео-
бозримое пространство видны были Перм-
ская и Оренбургская губернии! Темные, 
обширные леса и зеркальные озера рисо-
вались, как на картине! Город, у подошвы 
утесистой горы, дремал в полуночной ти-
шине; лучи месяца играли и отражались 
на позолоченных главах собора и светили 
на кровлю дома, где я выросла!..»  
Из дневниковых воспоминаний легендар-

ной кавалерист-девицы Надежды Дуро-
вой (о городе Сарапуле)

 
 «По высоте живописнейшей горы над 
рекой, по великолепию открывающихся 
пейзажей Вятские Поляны чем-то напо-
минают географически близкую Елабугу, 
хотя по количеству всероссийских музеев 
и достопримечательностей уступают ей 
и потому куда менее известны туристам. 
Между тем съездить сюда, безусловно, 
стоит. Лучшая часть города примыкает к 
Вятке. Именно там можно полюбоваться 
и набережной, и памятниками архитек-
туры, и закатами, которым гористый 
ландшафт придает особое своеобразие».  
Из очерка Андрея Рощектаева «Вятские 

Поляны» 

 
«Катнем по Волге, Каме, Белой, там, на 
Белой, места такой красоты — ахнешь, 
Клариса Яковлевна, сто раз ахнешь».  
Из романа Максима Горького «Жизнь 

Клима Самгина»
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ПОЛНОЕ ОБЕСПЕЧЕНИЕ ПРОИЗВОДСТВЕННОГО  
ПРОЦЕССА НА ВСЕХ ЭТАПАХ СТРОИТЕЛЬСТВА. 

 

КОНТРОЛЬ КАЧЕСТВА  
НА КАЖДОМ ЭТАПЕ.

 
СОБСТВЕННЫЙ ПАРК  
ТЕХНИКИ.

 
ПРОИЗВОДСТВО СТРОИТЕЛЬНЫХ РАБОТ  
В ЛЮБОЙ ТОЧКЕ РОССИИ. 

 
СТРУКТУРНЫЕ ПОДРАЗДЕЛЕНИЯ В МОСКВЕ, ТУЛЕ, 
РОСТОВЕ-НА-ДОНУ, МАРИУПОЛЕ, ДОНЕЦКЕ.

ООО «СДМ» осуществляет 
строительство и ремонт зданий 
и сооружений промышленного 
и гражданского назначения. 

С мая 2022 года активно участвует 
в ремонтно-восстановительных 
работах на территории Донецкой 
Народной Республики.
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